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HOY, PROPUESTA OFICIAL DE REPARTO DE PLURIS

Ven en INE “más que 
presión, agresión” 

por supermayoría; 
proyecto la perfila

Y. BONILLA, J. BUTRÓN Y S. RAMÍREZ

Consejero Espadas, quien preside 
comisión que presentará documento, 
cuestiona a quienes caen en descalifi-
caciones; hasta ahora van por repartir 
curules por partido y no por coalición

AMLO reta a empresarios a pronun-
ciarse sin escudarse en organismos; po-
derosos, capaces de cooptar o amena-
zar a árbitros, dice; PAN exige corregir 
sobrerrepresentación págs. 4 y 5

SUPERVISAN EN  
CHALCO ATENCIÓN 
TRAS INUNDACIÓN

Tatiana, a Mexicanos  
en el Exterior; en fila,  
Lajous y Marina Robles

MORENA ADVIERTE 
QUE PARO NO VA A 
FRENAR REFORMA
MONREAL lo califica de “loco”; incurren en de-
negación de justicia, señala; Mier atribuye pro-
testas en PJ a composición casi feudal que tiene 
Judicatura a través de magistrados y jueces.

SHEINBAUM designa a Clouthier para la aten-
ción de connacionales, principalmente en EU;  
“nos va a ayudar mucho”, dice; también anuncia 
la llegada de los funcionarios de la CDMX.  pág. 9

LA GOBERNADORA del Edomex recorre 
zonas afectadas; ofrece reforzar cuidados 
médicos y vacunación; además, ampliar 
capacidad de bombeo; con biodigestor 
buscan evitar focos de infección. pág.  13

CLAUDIA afirma que respeta protesta, pero 
no coincide con ésta; con elección de jueces van 
a tener más autonomía, asegura; Presidente 
dice que es ilegal y toca a Judicatura sancionar.

DESESTIMAN trabajadores amagos de san-
ciones; CJF establece mecanismo para atender 
casos urgentes; AMLO propone protección a jue-
ces que resuelven casos del crimen. págs. 6 a 8

MÁS QUE PRESIÓN, son agresiones: 
‘si no votan como nosotros decimos, son 
traidores’... ‘a ver si no los han comprado’

UUC-KIB ESPADAS
Consejero del INE

DELFINA Gómez, ayer, en Chalco.

HOY ESCRIBEN

JAVIER 
SOLÓRZANO

RAFAEL ROJAS

VALERIA LÓPEZ

Se pone rudo el fin de fiesta  
pág. 2

Otro conflicto electoral  
a la vista pág. 5

Kamala Harris: preservar  
la democracia pág. 24

Vuelven los Obama  
y remontan apoyo 
tardío a Kamala
ENTUSIASMAN Barack y Michelle; expre-
sidente dice: EU está listo para una presiden-
ta; se lanza contra Trump “segundas partes 
suelen ser mucho peores” ; demócratas 
formalizan nominación de Harris. pág. 21

MICHELLE y Barack Obama, ayer en la  
Convención Demócrata en Chicago.

1

Habrá una lista con  
4 apartados de las propues-

tas de cada Poder y una  
más para los no enlistados.

PRESENTA SEGOB  
PROPUESTA  
DE BOLETA
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No creemos que el Presidente haya pensado 
que la aprobación a su reforma al Poder Ju-

dicial enfrentaría una oposición como la que está 
ante nosotros.

SE PONE RUDO EL FIN DE FIESTA

Lo que pudo haber pasado es que en función del 2 de 
junio imaginara que las cosas serían menos complicadas. 
López Obrador echó a andar sus maquinarias sin considerar 
cuál podría ser la reacción de las y los trabajadores del Poder 
Judicial.

Fueron varios años en los que se ha dedicado a desacredi-
tarlos llenándolos de adjetivos. Sus recientes declaraciones 
sobre los paros muestran lo que piensa de los miles de traba-
jadores del Poder Judicial sin considerar su historia de vida y 
su compromiso con la justicia.

El lunes los acusó de “paleros” en una expresión que no 
queda claro qué es lo que quería decir, lo que sí hizo es adje-
tivarlos como acostumbra hacer con quienes ven las cosas 
diferentes.

El Presidente se dedicó a colocar a todas y a todos en el 
mismo barco. No consideró la defensa que harían de su tra-
bajo, el cual es la extensión de su vida y la de sus familias.

Es paradójico que un personaje como López Obrador que 
a lo largo de su vida política ha hablado de la defensa de las 
y los trabajadores se le acumulen problemas de esta índole, 
los cuales no va a tener manera de poder resolver tersamen-
te en los 40 días que le quedan de mandato.

Lo que le interesa es que se apruebe la reforma al Poder 
Judicial que si bien es necesaria, no se puede hacer pasándo-
le por encima a todos los que no piensan como él. Las defi-
niciones pareciera que pasan por el Congreso con la mayoría 
morenista, pero no es así, empiezan y terminan en Palacio 
Nacional, espacio donde se encuentra la mano que mece la 
cuna. 

Suponemos que el Presidente debe saber que el movi-
miento en contra de sus reformas al Poder Judicial puede 
crecer. Está compuesto por las y los trabajadores en medio 
de líderes emergentes. La reacción se debe no sólo a la defen-
sa de sus derechos y su fuente de empleo, también, porque 
han sido años de ataques en su contra, los cuales han con-
tinuado estos días en la mañanera sin reparar o considerar 
mínimamente lo que piensan y sienten los trabajadores.

A esto sumemos que los foros públicos para debatir el 
tema se hicieron bajo el supuesto de que serían escuchadas 
todas las voces y además serían consideradas. Esto no ocu-
rrió. Por un lado, a muchos especialistas los dieron de baja en 
los mismos foros, no los dejaron participar, y las voces que 
se expresaron críticamente no se tomaron en consideración. 
Los cambios a los que hace referencia Morena son los que los 
propios legisladores de Morena hicieron o fueron los que les 
enviaron desde Palacio Nacional.

A lo largo del sexenio se ha minimizado todo aquello que 
resulta contra o incómodo para el Gobierno. Éste es un caso 
más, lo que sucede es que éste es un asunto que puede ser 
de enorme dimensión.

Se busca desacreditar con el intento de menospreciar el 
movimiento para no darle valor, peso y crédito, el cual debe-
ría de ser considerado desde cualquier gobernabilidad.

López Obrador minimiza cualquier acción que pueda ser 
eventualmente en su contra o que vaya a cortar lo que pro-
pone. En la discrecionalidad de la reacción a este tipo de es-
cenarios hemos visto cómo pueden aparecer movimientos 
que tomen carreteras durante días y no sean tocados, pero si 
el movimiento es crítico o contra lo que propone el Presiden-
te inmediatamente se le desaloja, desacredita o minimiza; 
es la máxima del sexenio: estás conmigo o estás contra mí.

Quizá el Presidente imaginaba un fin de fiesta diferen-
te. Son diversos asuntos los que se le acumulan, todos de 
importancia, los cuales no se van a resolver con cambios de 
narrativa o mañaneras; se pone rudo el fin de fiesta.

RESQUICIOS.
En algo que pareciera intentar mover del centro de atención 
asuntos controvertidos, la reforma al Poder Judicial, resulta 
que el Presidente le ha pedido a quienes eran los de “la mafia 
del poder” su opinión sobre la sobrerrepresentación.
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Dante sin escaño
Con la novedad de que si al final prevalece la propuesta de reparto de plurinominales prevista por 
el INE para el Senado, el que se va a quedar sin escaño será el mandamás del partido Movimiento 
Ciudadano, Dante Delgado. Y es que el anteproyecto que se difundió ayer estima conceder tres 
lugares a los naranjas, sin embargo, por la subrepresentación que se da en ese partido en materia 
de género, quienes asumirán como senadores serían Clemente Castañeda, Alejandra Barrales y 
Amalia García. En las benditas redes, como era de esperarse, los malquerientes del veracruzano se 
han lanzado a la mofa, sobre todo, porque otros líderes de partidos de oposición sí lograrán meterse 
a la llamada Casa del Federalismo, con todo lo que eso representa. Es el caso, por ejemplo, de Marko 
Cortés, actual líder del PAN o Alejandro Moreno, recientemente reelecto presidente del PRI.

Al choque frontal
Y son las posiciones en pugna en torno a la Reforma Judicial las que ayer mostraron que, al menos 
hasta ahora, no tienen previsto ceder y, por el contrario, que van al choque frontal. Y es que del 
lado de la mayoría legislativa, los coordinadores de Morena tanto de la Cámara como del Senado, 
Ignacio Mier y Ricardo Monreal, advirtieron que los paros que iniciaron trabajadores y a los que se 
sumaron los juzgadores, no van a detener la reforma. Antes el impulsor de la reforma, el Presidente 
López Obrador acusó que “la huelga” es ilegal y después la Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, 
refirió que respeta, pero no coincide con la decisión de parar. Del lado de los trabajadores, sin embar-
go, también han refutado los amagos de que con sus acciones incurrían en delitos: “Es una mentira 
que nos estemos olvidando de la ciudadanía; nos estamos defendiendo para poder defenderlos a 
ellos”.

Inversión automotriz en el Edomex
Y fue el Estado de México la entidad por la que la multinacional Stellantis se decantó para invertir 
mil 600 millones de dólares para producir su modelo de vehículo eléctrico. Una decisión que ge-
nerará unos tres mil nuevos empleos, de acuerdo con el secretario General de Gobierno, Horacio 
Duarte, quien a nombre de la gobernadora Delfina Gómez acudió al arranque de actividades, don-
de también estuvieron presentes Raquel Buenrostro, secretaria de Economía y Carlos Quezada, 
CEO de la automotriz. Contar con el aeropuerto más grande de carga y una conectividad carretera, 
son factores que favorecen la inversión en la entidad y que ha destacado Duarte, además del com-
promiso de generar un entorno sin corrupción. En el Edomex hay ocho armadoras, dos fabricantes 
de motores y 12 mil 97 unidades económicas de la cadena agregada de valor de esta industria. Ahí 
los datos.

Empezarán los efectos
Y fueron los jueces y magistrados quienes el lunes votaron por sumarse al paro contra la refor-
ma de la 4T al Poder Judicial lo que dejaron las togas en las oficinas para sumarse a la protesta. La 
Asociación Nacional de Magistrados de Circuito y Jueces de Distrito, emitió la declaratoria formal 
de suspensión de actividades por tiempo indefinido que sólo no aplicará en la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación y en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. La decisión em-
pezará a generar efectos pues, según se ha señalado, el personal adscrito a tribunales y juzgados 
dejará de dar trámite a todos los asuntos de carácter jurisdiccional que haya en existencia en sus 
respectivos órganos, no realizarán ni ordenarán audiencias, diligencias ni actos procesales con 
partes, terceros ni autoridades, y no proveerán respecto de demanda, promoción, oficio ni escrito 
alguno. Lo anterior, sin embargo, no aplicará para casos urgentes y de inmediata atención, para lo 
cual se mantendrán abiertas las oficialías de partes. Y hablando de la Corte, ha llamado la atención 
que los ministros que la integran no expresaran una postura unificada y sólo dieran cuenta de que 
seguirán analizando el tema. Uf.

Oposición borrada
Resulta que el anteproyecto del Instituto Nacional Electoral no sólo advierte que Morena, PT y 
PVEM controlarían la Cámara de Diputados con mayoría calificada y podrían aprobar las reformas 
que les sean convenientes sin obstáculos, incluidas las de alcance constitucional. También remarca 
aún más el debilitamiento de la oposición, que en la Cámara baja se quedaría con las manos casi 
atadas. Y es que resulta que mientras la Cuarta Transformación está por consolidarse con un arra-
sador 72.8 por ciento de las curules, la oposición tendría apenas el restante 27.2 por ciento, con lo 
cual no le alcanzaría para obtener el mínimo del 33 por ciento que las normas exigen para poder 
controvertirlas mediante acciones de inconstitucionalidad, las cuales se convirtieron en el sexenio 
saliente en la herramienta fundamental que echó abajo reformas presidenciales que se considera-
ron contrarias a los derechos de la ciudadanía. El balón está este miércoles en la cancha del INE, 
que deberá determinar el criterio por el que serán distribuidos los espacios legislativos. Pendientes.

Haciendo la lucha
Y cuentan que el dirigente nacional del PRD, Jesús Zambrano, ha estado preocupado y ocupado 
realizando visitas constantes al Instituto Nacional Electoral, pues a pesar de que la fuerza política 
a la que representa ya no está en los reflectores de la opinión pública —tras no haber alcanzado el 
sol azteca la votación para conservar el registro como partido político—, por debajo del agua sigue 
haciendo su lucha para evitar la sobrerrepresentación de la Cuarta Transformación en la Cámara 
de Diputados. Sin embargo, nos dicen que también sus asistencias tienen que ver con el tema de la 
inminente desaparición del partido que lidera, por lo que en muy pocos días estaremos enterán-
donos del futuro político, sobre todo, de los altos perfiles del partido del sol azteca, que vive sus 
últimas horas.
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INE PERFILA DEJAR A DANTE DELGADO SIN PLURI EN EL SENADO. 
Al interior del INE se perfila que el actual dirigente nacional de Movimiento 
Ciudadano no pueda repetir escaño en la próxima Legislatura. Lo anterior, 
debido a los criterios de paridad que el órgano fijó para garantizar la parti-
cipación de mujeres en la acción política.  De acuerdo con el anteproyecto 
que hoy será discutido por la Comisión de Prerrogativas y Partidos Políticos 

y el viernes por el Consejo General, se aplicará un ajuste al partido naranja en 
la distribución de las senadurías por representación proporcional, al tener una 
“mayor subrrepresentación de mujeres”.  Se propone que, debido a que el par-
tido alcanzó tres senadurías por dicho principio, y el tercer puesto de la lista 
emecista es ocupado por Dante Delgado, lo conducente será ceder el lugar a 
Amalia García y Maria de Jesús Rodríguez como propietaria y suplente.

mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001

MIÉRCOLES 21.08.2024AGENDA NACIONAL

Prevén cambio de líder 
del guinda en septiembre
EL DÍA 22 DEL PRÓXIMO MES es la posible fecha en la que 
Morena convocará a sesión de su Congreso Nacional, en donde 
se renovará su dirigencia nacional. En conferencia, el dirigente 
Mario Delgado adelantó que dentro de la misma sesión se prevé 
renovar los estatutos y parte del Comité Ejecutivo Nacional.

México

EL CONSEJERO DEL INE Uuc-kib Espadas, en imagen de archivo.

| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

A pesar de las “agresiones”, más 
que “presiones” contra el INE, 
que ayer denunció el consejero 
electoral Uuc-kib Espadas, el ór-

gano electoral proyectó que Morena y sus 
partidos aliados tengan 72.8 por ciento de 
la representación en la Cámara de Diputa-
dos, con 364 legisladores, al plantear que 
la distribución de espacios plurinomina-
les se haga por partido y no por coalición.

Con ello, se prevé que Morena, PT y 
PVEM cuenten con la mayoría calificada 
(dos terceras partes) en la Cámara baja 
para aprobar las reformas de las que dis-
pongan, como las 18 constitucionales que 
envió el Presidente en febrero pasado, o 
cualquier enmienda legal.

De acuerdo con el proyecto de resolu-
ción sobre la legalidad del criterio por el 
que serán distribuidos los espacios legis-
lativos, las diputaciones plurinominales 
no serán asignadas por coalición, como lo 
exige la oposición, lo cual ha representado 
“agresiones” contra miembros del INE, ex-
puso el consejero Uuc-kib Espadas.

Consideró que los llamados y demás 
opiniones que diversos actores políticos 
han hecho para exigir que el INE interpre-
te la Constitución y no permita una sobre-
rrepresentación de Morena y aliados en el 
Congreso, no se trata sólo de una presión.

“Más que presión, son agresiones: ‘si 
no votan como nosotros decimos, son 
traidores’, ‘a ver si no los han comprado’. 
A mí francamente me da igual”, dijo en 
entrevista.

Recalcó que no se puede ignorar lo que 
mandata la Carta Magna; sin embargo, 
los cambios que se llegaran a dar a partir 
de una interpretación de la misma, y no 
su aplicación literal, deberán tener como 
base argumentos jurídicos.

Proyectan que 4T tenga 72% de representación en Diputados

Uuc-kib acusa “agresión” más que
“presión” al INE por supermayoría
CONSEJERO señala que no se puede ignorar 
lo que mandata la Carta Magna y los cambios 
deben tener argumentos jurídicos; hoy se dis-
cute propuesta del reparto de pluris

PAN exige corregir la
asignación legislativa
| Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

LA PLANA MAYOR del PAN exigió a los 
consejeros del INE corrijan la interpre-
tación y asignación de la representación 
proporcional en la Cámara de Diputados, 
para evitar una supermayoría que pueda 
permitir que se cambie la Constitución. 

En una visita al órgano electoral, el di-
rigente nacional, Marko Cortés, aseguró 
que si bien Morena y sus aliados obtuvie-
ron 59.9 por ciento de la votación efecti-
va, de igual forma debe reco-
nocerse que la oposición, en 
su conjunto, también obtuvo el 
voto plural con 43.1 por ciento 
de los votos el 2 de junio. 

“Venimos a exigir a las y los 
consejeros del INE que reco-
nozcan la pluralidad del voto 
de los mexicanos; pues si bien 
tienen la mayoría (Morena y 
aliados), el pueblo no les dio 

la mayoría calificada para modificar la 
Constitución. Exigimos que corrija la in-
terpretación y la aplicación de los últimos 
procesos electorales, de la fórmula en la 
asignación de representación proporcio-
nal, porque cada vez está generando ma-
yores distorsiones”, dijo el panista.

Agregó que la “distorsión” en la asigna-
ción “lleva al absurdo”, pues aseguró que 
no es posible que un partido que tiene 
la mitad de los votos, como es el Partido 
Verde, pueda llegar a tener más diputados 
federales. “Queremos que se reconozca lo 

que sucedió en las urnas y que 
se reconozca al PAN como la 
segunda fuerza que es”, afirmó. 

Marko Cortés mencionó que 
desde 2018 se ha impugnado el 
tema de la representación, ya 
que desde 2015 se ha venido 
haciendo de manera incorrecta.
Ante este panorama, confío en 
que el INE haga la distribución 
correcta de los espacios.

Luego de recordar que este anteproyec-
to aún debe ser votado por la Comisión de 
Prerrogativas, que él preside, y el Consejo 
General el viernes, refirió que aún puede 
haber cambios.

Por lo pronto, según el anteproyecto 
de acuerdo del Consejo General del INE 
por el que se efectúa el cómputo total, se 
declara la validez de la elección de diputa-
ciones por el principio de representación 

proporcional y se asignan a los partidos 
políticos nacionales las diputaciones que 
les corresponden para el periodo 2024-
2027, y que este miércoles será discutido 
en la Comisión de Prerrogativas y Partidos 
Políticos, de las 200 plurinominales, 108 
corresponderán a Morena, PVEM y PT, 
en 75, 20 y 13 lugares, respectivamente.
Mientras tanto, en la oposición, el PAN 
se quedará con 40 curules; PRI, con 26, y 
Movimiento Ciudadano, con 26 también.

De esta forma se configura que el blo-
que de la 4T se hará de 364 diputaciones 
en total y el de contención con 136, con-
siderando un lugar que el PRD alcanzó 
por el principio de mayoría relativa y una 
diputación independiente.

Esto permitirá aprobar reformas consti-
tucionales sin obstáculos de la oposición, 
la cual ni siquiera tendría la posibilidad 
de presentar acciones de inconstitucio-
nalidad para frenar alguna norma que 
consideren violatoria de derechos, pues, 
de acuerdo con la Constitución, estas 
acciones judiciales sólo pueden ser pro-
movidas, desde el plano legislativo, por 
las minorías siempre y cuando éstas con-
formen una representación mínima del 33 
por ciento, de lo cual PAN, PRI, PRD y MC 
en su conjunto estarán lejos, con el 27.2 
por ciento que alcanzarán.

Sin embargo, aún no es un hecho que 
las reformas tengan un camino llano en 
el Poder Legislativo, debido a que la 4T 
no cuenta con la mayoría calificada en el 
Senado —aunque sí se encuentra cerca— 
por donde los cambios constitucionales 
también deben pasar para luego conse-
guir que al menos 17 congresos estatales 
las aprueben y así llegar al Diario Oficial 
de la Federación (DOF) para convertirse 
en una realidad.

Y es que la proyección apunta que, en 
la Cámara alta, Morena tendrá 60 escaños; 
el Verde Ecologista, 14, y el PT, nueve; es 
decir, un total de 83 y que representa 64.8 
por ciento de las 128 senadurías en total. 
Esto le alcanzará para avalar reformas a 
leyes, por ser la mayoría simple, pero no 
las que son a nivel constitucional.

En tanto, la fuerza opositora en la Cá-
mara alta se perfila con 22 panistas, 16 
priistas, dos perredistas y cinco emecistas.

Millones 286 mil 
317 votos tuvo Mo-
rena en las pasadas 
elecciones a diputa-

ciones federales

24

SI SE TOMAN en cuenta los 
bloques electorales y se con-
figura la representación por 
partido, los de la 4T podrían 
contar con sobrerrepresen-
tación en 25 entidades.

ESTE VIERNES 
es el límite en que 
los consejeros y 
consejeras deben 
hacer la asigna-
ción de curules en 
la Cámara baja.
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MÁS QUE PRESIÓN, son agresiones: 
‘si no votan como nosotros decimos, 

son traidores’, ‘a ver si no los han comprado’. A 
mí francamente me da igual”

UUC-KIB ESPADAS
Consejero del INE
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POR RAFAEL ROJAS

El calendario electoral se ha complicado este año porque 
las elecciones primarias presidenciales, en las que debe-
rían competir Morales y Arce, han coincidido con las de los 
jueces populares. Por si fuera poco, el presidente Luis Arce 
ha convocado a un referéndum, en el que se decidiría, ade-
más de sobre la subvención de precios de combustibles y 
la distribución territorial de los diputados de la Asamblea 
plurinacional, sobre el tercer periodo de Morales.

La Constitución de Bolivia y el Tribunal Constitucio-
nal Plurinacional (TCP) han dejado claro que un presi-
dente no puede gobernar Bolivia más de dos periodos. 
Morales, sin embargo, logró reinterpretar las leyes y 
arrastrar al poder judicial electoral a su favor entre 2018 
y 2019. Ahora, Arce intenta reforzar los candados lega-
les contra la reelección con un referéndum cuyos otros 
dos puntos son de probada popularidad en Bolivia.

Con independencia del resultado del referéndum 
reeleccionista, que ya perdió en 2016, Morales tenía a 
su favor las elecciones presidenciales primarias, donde 
podía movilizar su apoyo entre las bases masistas. Pero, 
a través de un oportuno acuerdo con las oposiciones, 
Arce ha logrado posponer las primarias y priorizar las 
elecciones judiciales en diciembre de este año.

Con esa hábil jugada de su principal rival, la búsque-
da de la reelección presidencial se vuelve para Evo Mo-
rales una carrera cuesta arriba de aquí a 2025. Aún así, 
es difícil imaginar que el presidente desista en ese em-
peño, en el que ha estado enfrascado los últimos cinco 
años. Su lucha está completamente entrelazada con su 
aspiración de regreso al poder, que considera “derecho 
humano de su persona”.

El caudillismo, bajo la forma de la reelección perma-
nente, ha sido la gran tara de las izquierdas bolivarianas. 
Hugo Chávez, Nicolás Maduro y Daniel Ortega hereda-
ron esa adicción al poder perpetuo directamente de 
Fidel Castro. Evo Morales pertenece a la misma clase 
de gobernante, cuyos peores legados estamos viendo 
ahora mismo en Venezuela y Nicaragua.

Quienes alientan o toleran ese reeleccionismo en 
Bolivia, son los mismos que lo han hecho en Nicaragua 
y Venezuela. No sólo eso: quienes no ven otra salida a la 
crisis boliviana que el regreso de Morales al poder son, 
también, los que ahora mismo justifican la permanen-
cia en el mando de Maduro y Ortega con argumentos 
que mezclan, en una indigerible retórica, el peor blo-
quismo antioccidental, disfrazado de “decolonialidad”, 
y una personalización del liderazgo que recuerda las 
dictaduras del siglo XIX.

Desde hace años, las dos fuerzas 
políticas fundamentales de la 

izquierda boliviana libran una ba-
talla a muerte. Surgidas del mismo 
partido, el Movimiento al Socialis-
mo (MAS), esas dos fuerzas, una en-
cabezada por Evo Morales y la otra 
por el actual presidente, Luis Arce, 
están batallando con las leyes elec-
torales del país para asegurar la he-
gemonía de aquí a 2025 y después 
de las elecciones de ese año.

OTRO CONFLICTO 
ELECTORAL A LA VISTA

VIÑETAS LATINOAMERICANAS

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López Obrador, ayer en conferencia de prensa.

Que reparto en Cámara
sea equitativo: Concamin
| Por Daniela Gómez
daniela.gomez@razon.com.mx

ANTE LO QUE IMPLICA la sobrerre-
presentación de Morena y aliados para la 
estabilidad económica del país, la Confe-
deración de Cámaras Industriales de los 
Estados Unidos Mexicanos (Concamin) 
exhortó al Instituto Nacional Electoral 
(INE) y al Tribunal Electoral del Poder Ju-
dicial de la Federación (TEPJF) a designar 
de forma “congruente” y conforme a lo 
que establece la Constitución los curules 
del Congreso de la Unión. 

“Con base en sus valores y siempre en 
favor de la vigencia plena del Estado de 
derecho y alineada al espíritu democrá-
tico del texto Constitucional, exhorta res-
petuosamente a las autoridades 
electorales a decidir la asigna-
ción de espacios legislativos en 
congruencia y cumplimiento de 
los principios constitucionales 
de pluralidad”, destacó. 

En un pronunciamiento, el 
organismo empresarial señaló 
que no respetar la representa-
ción política en el Congreso de 
la Unión daña la certeza jurídica 

del país, la cual es primordial para fomen-
tar las inversiones y el desarrollo nacional.

Puntualizó que, de no existir los con-
sensos necesarios en el trabajo legislativo, 
se corre el riesgo de que se afecte “seria-
mente” la confianza de los inversionistas 
nacionales e internacionales, así como la 
competitividad de México a nivel global. 

La Concamin recordó que la Constitu-
ción establece claramente que México es 
una República representativa basada en la 
“pluralidad, igualdad del voto y represen-
tación proporcional”, por lo que, dijo, el 
Poder Legislativo debe reflejar de manera 
fiel la diversidad social y política obtenida 
en las elecciones del 2 de junio. 

“La postura del organismo que repre-
senta a los industriales del país se suma 

al pronunciamiento realizado 
el pasado domingo por el Con-
sejo Coordinador Empresarial 
(CCE), quien exhortó al INE y al 
TEPJF a “realizar la asignación 
de las diputaciones plurinomi-
nales mediante una interpreta-
ción sensata, justa, equilibrada 
y apegada a la Constitución y a 
la voluntad del pueblo mexica-
no”, puntualizó.

Que se definan sobre mayoría legislativa, dice

AMLO pide a 5 líderes
de la IP posicionarse

| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

El Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador emplazó a los cinco 
empresarios más ricos del país 
a emitir su opinión, de manera 

privada o personal y no a través de los 
organismos empresariales, sobre su opo-
sición a la supuesta sobrerrepresentación 
y si están de acuerdo en que se viole la 
Constitución como, dijo, lo propone el 
Consejo Coordinador Empresarial (CCE) 
en el tema de la asignación de diputacio-
nes plurinominales.

En un escalamiento del diferendo en-
tre el Gobierno y el sector privado por la 
construcción de mayorías legislativas, 
y tras exigir a los empresarios dar la cara 
y no escudarse detrás de “membretes”, 
como el CCE, advirtió que grupos pode-
rosos pretenden cooptar o amenazar a los 
consejeros del Instituto Nacional Electo-
ral (INE) y a los magistrados electorales 
para violar la Constitución.

En la conferencia mañanera pidió: “Car-
los Slim, quiero su opinión, no al Presiden-
te, al pueblo de México, y no hace falta 
consultar abogados, él es muy inteligente 
y tiene juicio práctico, sentido común. 
Que nos diga qué opina, si está bien que 
las organizaciones a las que él pertenece 
estén solicitando que se viole la Constitu-
ción, si eso es éticamente correcto”.

Agregó que también se requiere cono-
cer la opinión de los empresarios Germán 
Larrea, Ricardo Salinas, Alejandro Baillè-
res y María Asunción Aramburuzabala, “a 
ver qué opinan y ya no se presione al Con-
sejo General del INE ni a los magistrados 
del Tribunal Electoral federal”.

Expuso que tal vez no está claro para 
las organizaciones empresariales o no 
todos tienen la información sobre el tema 
de la asignación de plurinominales con-
forme lo establece la Constitución.

Minutos más tarde, Salinas Pliego res-
pondió a la solicitud presidencial con una 
encuesta donde preguntó: “¿Es demo-
crático, correcto y constitucional que el 
partido en el poder y sus aliados, el PV y el 
PT, se adjudiquen 75 por ciento de las cu-
rules en la Cámara de Diputados, cuando 
el pueblo les otorgó solamente el 54 por 
ciento de los mismos? Prácticamente es el 
robo del 21 por ciento de curules a plena 
luz del día”.

EL PRESIDENTE critica que 
el CCE, junto con partidos de  
oposición, intenten impedir 
ventaja de la 4T en Congre-
so; grupos poderosos buscan 
coptar al INE y al TEPJF, señala

Al conocer la respuesta, el mandatario 
federal dijo no darse por atendido porque 
no hay una respuesta clara y directa sobre 
su cuestionamiento de que si está a favor 
de que se viole la Constitución.

Por su parte, la empresaria María Asun-
ción Aramburuzabala declinó en emitir 
un pronunciamiento sobre si estaba a fa-
vor o en contra de violar la Constitución 
en torno a la asignación de diputados 
plurinominales; dijo que no escuchó el 
llamado del Presidente, sino que supo de 
la situación por terceras personas. Explicó 
que revisaría con detenimiento el mensa-
je para definir una postura.

Ante la discusión de la supuesta so-
brerrepresentación de la 4T Morena, PT 

y PVEM que habría en la siguiente legis-
latura, el mandatario federal criticó que 
el CCE, junto con partidos de oposición, 
intenten impedir la mayoría calificada.

“Son capaces de estar amenazando o 
cooptando, para decirlo elegantemente, 
queriendo cooptar a consejeros y a tribu-
nales y a los ministros del Tribunal Elec-
toral para que resuelvan una barbaridad, 
violando la Constitución y las leyes”, dijo.

El mandatario se refirió por segunda 
ocasión a la postura del CCE y el Conse-
jo Mexicano de Negocios, quienes han 
pedido al INE y al Tribunal Electoral “in-
terpretar” la Constitución para asignar las 
posiciones plurinominales en el Congreso 
de la Unión.

EL PASADO 18 de agosto, el 
CCE dijo que las autoridades 
electorales tienen la respon-
sabilidad de determinar la 
asignación de las diputacio-
nes plurinominales.

LA CONCAMIN 
reclamó que los 
principios consti-
tucionales deben 
estar por encima 
de contradiccio-
nes legales.
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PATRICIA AGUA-
YO (centro) du-
rante una protesta 
en la sede del PJF, 
en abril.

Patricia Aguayo asegura que no se perjudica a la ciudadanía

Vocera del Poder Judicial desestima 
acciones legales por paro de labores

| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

Patricia Aguayo, vocera de los tra-
bajadores del Poder Judicial de la 
Federación (PJF), desestimó los 
amagos de acciones legales en 

contra de éstos, a raíz del paro de labores 
que llevan a cabo, al asegurar que no son 
“viables” porque, dijo, los manifestantes 
están actuando conforme a derecho.

Negó que el paro de labores para 
protestar contra la reforma judicial que 
se discutirá en el Congreso de la Unión 
implique estar actuando en contra de la 
ley, pues de hacerlo así “no estarían ejer-
ciendo el derecho que tienen de manifes-
tarse”, y afirmó que los señalamientos en 
ese sentido son parte del mismo discurso 
que pretende “dejarlos sin voz”.

El senador morenista Ricardo Mon-
real declaró en días pasados que el paro 
de labores es un “delito grave” que viola 
el artículo 17 de la Constitución. “Al irse a 
paro, jueces y magistrados violan flagran-
temente el artículo 17 de la Constitución, 
que establece que la justicia debe de ser 
expedita y pronta, porque de lo contrario 
obstaculizar, obstruir o detener el acceso 
a la justicia es un delito grave contra la 
administración de justicia”, aseguró.

Patricia Aguayo señaló que “es una 
mentira que nos estemos olvidando de 
la ciudadanía; nos estamos defendiendo 
para poder defenderlos a ellos”, dijo. Sin 
embargo, aseguró que los insultos del 
Presidente Andrés Manuel López Obra-
dor, por estar en paro, se deben a que está 
molesto porque “sabe que nosotros los 
trabajadores tenemos razón”.

Aguayo dijo a La Razón que desde el 
lunes y hasta este martes sumaban 55 
mil trabajadores en paro en el país y se 
habían sumado 34 sedes de justicia, por 
lo que descalificó los comentarios que 
aseguran que los trabajadores han su-
frido presión para detener actividades, 
al referir que se trata de parte de una es-
trategia para deslegitimar al movimiento 
que representa.

“Los trabajadores nos hablan, nos di-
cen que han investigado y que saben por 
qué se suman; nadie está obligado a par-
ticipar y, quien no participa, tampoco es 
violentado o amedrentado”, señaló.

Patricia Aguayo Bernal, secretaria del 
Décimo Tribunal Colegiado en Materia 
de Trabajo y vocera de los trabajadores 
de base del Poder Judicial, explicó que 
no hay manipulación.

LA SECRETARIA del Décimo Tribunal Co-
legiado niega que estén actuando por “mani-
pulación”; van 34 sedes de justicia y 55 traba-
jadores que se han unido a la protesta

Zaldívar acusa presión 
de la presidenta Piña
| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

EL EXMINISTRO de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación, Aturo Zaldívar, 
atribuyó responsabilidad del paro de labo-
res en el Poder Judicial a la ministra presi-
denta Norma Piña, ya que afirmó que “ella 
no promovió el diálogo” y, por el contrario, 
“asumió una actitud de soberbia”.

Aunado a ello, Zaldívar dijo que existe 
presión para que los trabajadores toma-
ran esta medida. Señaló que la ministra 
Piña tuvo una actitud de arrogancia des-
de que se dio a conocer la iniciativa del 
Presidente y durante poco más de un 
año decidió no participar ni intervenir 
en foros para discutir el futuro del Poder 
Judicial, dejando de lado la conversación, 
donde pudieron surgir propuestas.

“No se hizo nada, no se buscó en nin-
gún momento dialogar, averiguar de 
qué forma vendría la iniciativa e incluso, 
como ya lo dije, se convocaron a foros el 
año pasado en el Congreso de la Unión; 
se invitó a la ministra presidenta a asistir 
y decidió no asistir, y el Poder Judicial de-
cidió no participar, en una actitud sober-
bia y arrogante. Por el contrario, se sumó 

Enfatizó que los trabajadores están 
actuando por convicción propia y que no 
hay intervención de jueces, magistrados 
o ministros. “No somos manipulados por 
nadie; somos gente pensante”, dijo.

Este martes se dio a conocer también 
que en una sesión privada que llevó a 
cabo el pleno de la Suprema Corte de Jus-
ticia de la Nación (SCJN) se plantearon 
diversos puntos de vista de ministras y 
ministros sobre la reforma judicial, pero 
no llegaron a ningún acuerdo. Se decidió 
que posteriormente continuará el análi-
sis de la enmienda.

En la sesión, la ministra presidenta, 
Norma Piña, fue cuestionada por sus 
compañeros sobre la postura oficial que 
dará la Corte ante la suspensión de labo-
res que emprendieron los trabajadores 
del Poder Judicial.

Los ministros de la Suprema Corte 
concluyeron su sesión privada con du-
ración de tres horas, en la que también 
revisaron el proyecto de dictamen de 
la reforma al Poder Judicial de la Fe-
deración. Al no concluir, los ministros 
determinaron continuar el diálogo el 
próximo jueves.

De acuerdo con fuentes del tribunal 
constitucional, la reunión se inició a las 
11:30 horas y concluyó casi a las 14:30 
horas. Sólo estuvieron presentes 10 de 
los 11 ministros, sin sus equipos de traba-
jo. Quien estuvo ausente fue Luis María 
Aguilar Morales.

Norma Piña Hernández fue quien 
convocó a esta sesión, luego de recibir 
cuestionamientos de la ministra Yas-
mín Esquivel Mossa y Alfredo Gutiérrez 
Ortiz Mena sobre cuál es la estrategia y 
respuesta que dará la Corte a la iniciativa 
presidencial de reforma.

a fuerzas políticas opositoras”, señaló 
Zaldívar, en su espacio radiofónico.

Dijo que los jueces y magistrados no 
tuvieron una representación con Piña, 
pues dio la impresión de que dejó “huér-
fano” a este grupo de trabajadores, quie-
nes no pudieron tener una interlocución 
adecuada de cara al análisis de la reforma 
en el pleno de la Cámara de Diputados.

“Lo que hoy hacen jueces y magistra-
dos es en la orfandad, al no haber encon-
trado a nadie que estuviera generando 
el diálogo político que se debió de haber 
hecho desde hace mucho; ahora está 
claro que su causa no es popular, es una 
causa totalmente impopular”, señaló.

Zaldívar dijo que los “jueces y magistra-
dos no tienen derecho a los paros ni a la 
huelga, por lo que, de manera ilegal, están 
paralizando la impartición de justicia”.

EL DIRIGENTE nacional del PAN, Marko 
Cortés Mendoza expresó su solidaridad 
para los trabajadores del Poder Judicial, 
luego de que este lunes estallaron un paro 
de labores a nivel nacional.

Entrevistado en las instalaciones del 
Instituto Nacional Electoral (INE), detalló 
que hay un intento desde el Gobierno por 
someterlo y debilitarlo, ante la reforma ju-
dicial que se encuentra próxima a votarse.

“Es justo expresar nuestra solidaridad 
institucional con los trabajadores del siste-
ma profesional de carrera del Poder Judi-
cial, ante su lucha que estén enfrentando 
ante el intento de generar una reforma al 
Poder Judicial, que lo único que hace es 
someterlo y debilitarlo”, detalló.

El Frente Cívico Nacional se solidarizó 
con los trabajadores del Poder Judicial. El 
vocero del organismo, Guadalupe Acosta 
Naranjo, acudió al plantón que los trabaja-
dores mantienen en las instalaciones del 
Palacio de Justicia. “El Poder Judicial es el 
poder autónomo y ellos lo quieren doble-
gar, eso no debe pasar. Nos declaramos en 
solidaridad con ustedes”, expresó.

El también vocero, Amado Avendaño 
aseguró a este diario que hicieron un 
llamado a la sociedad civil para que apoye, 
porque la gente necesita de insumos.

Jorge Butrón

OPOSICIÓN EXPRESA 
SU SOLIDARIDAD

DESDE EL PRIMER minuto 
del lunes 19 de agosto, traba-
jadores del PJF comenzaron 
un paro indefinido de labores 
a nivel nacional en protesta 
por la reforma judicial. 

NO SE HIZO NADA, no se buscó en 
ningún momento dialogar, averiguar 

de qué forma vendría la iniciativa (…) se invitó 
a la ministra presidenta a asistir (a los foros) y 
decidió no asistir, y el Poder Judicial decidió no 
participar, en una actitud soberbia y arrogante”

ARTURO ZALDÍVAR
Exministro de la SCJN

LOS TRABA-
JADORES 

nos hablan, nos dicen 
que han investigado 
y que saben por qué 
se suman; nadie está 
obligado a participar 
y, quien no participa, 
tampoco es violen-
tado o amedrentado 
(…) No somos 
manipulados por 
nadie; somos gente 
pensante, somos 
profesionistas”

PATRICIA AGUAYO
Vocera de los trabaja-
dores del PJF
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del PJF busca extin-

guir la reforma
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Se establecieron los siguientes temas como urgentes.

RESPUESTA INMEDIATA

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
@MXPulsoPolitico

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Carlos Slim, Germán Larrea, la familia Bailleres, María 
Asunción Aramburuzabala y Ricardo Salinas Pliego fue-
ron a los que el Ejecutivo federal les pidió que opinen 
públicamente sobre esa polémica generada por Morena, 
que con PVEM y PT de la mano, pretenden tener 373 di-
putados, cuando la Carta Magna establece que ningún 
partido político podrá contar con más de 300 por los 
principios de mayoría relativa y representación propor-
cional —plurinominales— ni  exceda el 8 por ciento de la 
votación nacional emitida.

DE ESTO Y DE AQUELLO…
Tras esa petición presidencial a los más ricos para 
que opinen acerca de la sobrerrepresentación en San 
Lázaro, el presidente del Grupo Salinas, a su estilo, hizo 
una encuesta entre sus seguidores y “odiadores”, a los 
que preguntó: “¿Es democrático, correcto y constitucio-
nal que el partido en el poder y sus aliados, el PV y el 
PT, se adjudiquen 75% por ciento de las curules en la 
Cámara de Diputados, cuando el pueblo les otorgó SO-
LAMENTE el 54% de los mismos?
Como se ha informado, el INE sesionará esta sema-
na para asignar las polémicas diputaciones plurinomi-
nales a los partidos políticos, lo que deberá ratificar el 
Tribunal Electoral y de confirmarse la sobrerrepresen-
tación para que Morena y sus aliados tengan mayoría 
calificada, seguramente generará movilizaciones de 
protesta.
El líder morenista del Senado, Ricardo Monreal, vol-
vió a arremeter contra la presidenta de la Corte, Norma 
Lucía Piña, a la que ahora culpa de estar detrás del paro 
nacional de trabajadores del personal del Poder Judi-
cial de la Federación —al que calificó de “paros locos”—, 
como antes le atribuyera frustrar los “diálogos” sobre esa 
rechazada reforma.
Le “recomendó” el zacatecano a la titular del alto 
tribunal que haga lo que ella ha intentado infructuosa-
mente por el engreimiento en que está el morenismo, 
como buscar un diálogo con la Cámara de Diputados, 
que es la instancia en la que está ese proceso y no se le 
ha permitido, como ha sido del dominio público.
Tatiana Clouthier, Andrés Lajous y Marina Robles, 
van al próximo gabinete. La primera, al Instituto de 
Mexicanos en el Exterior.

Aunque es insólito que para cum-
plir lo que establece la Consti-

tución, como en el caso de la sobre-
rrepresentación de Morena y sus 
aliados en la Cámara de Diputados, 
un Presidente de la República soli-
cite la opinión de cinco hombres y 
mujeres más ricos del país —a la par 
que desdeña las de organizaciones 
empresariales que ya la emitieron 
en contra—, López Obrador lo hizo 
y la respuesta de uno de ellos fue 
considerarla como “el robo de 21 por 
ciento de curules a plena luz del día”.  

SOBRERREPRESENTACIÓN: 
PIDE AMLO OPINIÓN A RICOS

PULSO POLÍTICO

Busca evitar sanciones

Con atención a
temas urgentes 
CJF se “blinda”

| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

Hasta ahora, el paro de labores 
en el Poder Judicial de la Fe-
deración (PJF) se ha exten-
dido a 28 estados y, aunque 

contempla la suspensión de actividades 
jurisdiccionales, hay temas específicos 
de urgencia que los manifestantes sí de-
berán atender para evitar sanciones, de 
acuerdo con la circular 16/2024 que les 
hizo llegar el Consejo de la Judicatura 
Federal y que, a decir de la lideresa de los 
trabajadores, Patricia Aguayo, “se cum-
plirá a cabalidad”.

El documento señala que “para consi-
derar un asunto como urgente se deberá 
tomar en cuenta si los derechos huma-
nos están en juego, la trascendencia de 
su eventual transgresión y las conse-
cuencias que pueda traer la espera en la 
conclusión de la suspensión de labores”.

Asimismo, los juzgadores tendrán en 
cuenta que dichos asuntos puedan tener 
posibles impactos diferenciados e inter-
seccionales sobre el acceso a los derechos 
económicos y sociales para personas en 
especial situación de vulnerabilidad, des-
tacando los relacionados con la salud.

Para ello, el Consejo de la Judicatu-
ra Federal estableció que se seguirán 
atendiendo los casos en los Centros de 
Justicia Penal Federal relacionados con: 
Determinaciones referentes a la califi-
cación de detenciones; vinculaciones a 
proceso; implementación y modificación 
de medidas cautelares relacionadas con 
prisión preventiva y determinaciones 
sobre extradición.

También se deberán concluir las au-
diencias de juicios que iniciaron antes 
del paro en los Centros de Justicia y Juz-
gados de Distrito Especializados en ma-
teria de Ejecución, y “que tengan que ver 
con las decisiones que impliquen peligro 
a la vida o a la integridad de las personas”.

Otros asuntos que deberán atenderse 
mientras dure el paro indefinido serán 
los que tienen relación con beneficios 
de preliberacionales ya determinados 
pendientes de ejecución (libertad pre 
liberatoria, anticipada y condicionada), 

MANIFESTANTES DEBERÁN encargarse de asuntos donde 
derechos humanos estén en juego o que impacten en personas 
vulnerables; “se cumplirá a cabalidad”, dice lideresa de empleados

Presidente propone 
protección de jueces
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López 
Obrador propuso establecer mecanismos 
de protección para jueces que resuelven 
casos relacionados con la delincuencia 
organizada, como parte de la reforma ju-
dicial que se discute en el Congreso de la 
Unión, ya que son víctimas de amenazas.

“Buscar una forma que se pueda hacer 
porque muchos están sometidos a ame-
nazas, a presiones, es lo que nos sucede 
también eso con las policías, si son po-
licías municipales están más expuestos 
porque conocen a sus familiares, ahí es-
tán, policía estatal también”, señaló.

Pidió a algún legislador llevar a cabo 
esta propuesta para integrar a la discusión 
de la reforma al sistema judicial mexica-
no; “un cambio, protección para jueces 
que tienen que resolver sobre delincuen-
cia organizada, cómo protegerlos”, agregó.

Durante la conferencia de 
prensa mañanera en Palacio 
Nacional, el Jefe del Ejecutivo 
federal mencionó que las poli-
cías municipales son amenaza-
das por el crimen organizado, 
y sus familias están en riesgo 
porque los identifican.

“En cambio, por eso es im-
portante entre otras cosas la 
Guardia Nacional, la Marina 

y Defensa, las Fuerzas Armadas porque 
hay menos conocimiento y van cambian-
do (…) el caso de los jueces que tienen que 
decidir sobre estas cosas hay que buscar 
un mecanismo de protección”, apuntó.

En respuesta al planteamiento presi-
dencial, el líder de la bancada de Morena 
en el Senado, Ricardo Monreal se pronun-
ció a favor de los llamados “jueces sin ros-
tro” que operan desde hace algunos años 
en países como Colombia.

“Es una buena idea” que deberá inte-
grarse al dictamen de reforma judicial 
que se discutirá en la comisión de Puntos 

Constitucionales de la Cámara 
de Diputados, refirió.

“Esta figura se aplicó en los 
90 en Italia, frente al aumento 
de la delincuencia organizada; 
luego, también en la narcogue-
rrilla de Colombia se aplicó; y en 
Perú recientemente y Brasil. Así 
es que no es una figura nueva y 
se adopta y se adapta a los códi-
gos penales”, puntualizó.

así como acuerdos urgentes sobre con-
diciones de internamiento que versen 
sobre atención médica por parte del ter-
cer escalón sanitario (hospitalización), 
segregación y cultura.

En los juzgados de Distrito se dará se-
guimiento a las diligencias para recibir 
declaraciones preparatorias; actuaciones 
en el periodo de pre-instrucción (hasta la 
resolución que resuelva la situación jurí-
dica del detenido). También decisiones 
en materia de ejecución de sanciones 
que impliquen peligro a la vida o a la in-
tegridad de las personas, o que versen en 
la compurgación de penas privativas de 
libertad o beneficios preliberacionales 
ya determinados, pero pendientes de 
ejecución.

Se atenderán también órdenes de 
arresto, actos que pongan en riesgo la 

salud o integridad de las personas, casos 
relacionados con afectaciones al derecho 
de la salud, casos relacionados con perso-
nas migrantes, y casos que puedan poner 
en riesgo el suministro de servicios bási-
cos, como agua o energía eléctrica.

“Es importante informar a la socie-
dad que seguirán operando las Oficialías 
de Partes y el sistema electrónico úni-
camente para la recepción de asuntos 
urgentes y su trámite será a través de 
guardias con el personal mínimamente 
indispensables para ello. El teletrabajo 
podrá emplearse para lograr los fines de 
este acuerdo”, apunta la circular, signa-
da por el secretario ejecutivo del pleno 
del Consejo de la Judicatura Federal, el 
magistrado Juan Carlos Guzmán Rosas, 
quien aseguró que el paro garantiza se-
guir atendiendo a la ciudadanía.

CENTROS DE JUSTICIA 
PENAL FEDERAL:

  Determinaciones 
referentes a la calificación 
de detenciones.

  Vinculaciones a proceso.
  Implementación y 

modificación de medidas 
cautelares relacionadas 
con prisión preventiva.

  Determinaciones sobre 
extradición.

CENTROS DE JUSTICIA Y 
JUZGADOS DE DISTRITO 
ESPECIALIZADOS EN 
MATERIA DE EJECUCIÓN:

  Decisiones que impliquen 
peligro a la vida o a la 
integridad de las personas.

  Gestiones previas a la 
inminente compurgación 
de la pena.

  Beneficios 
preliberacionales ya 

determinados pendientes 
de ejecución (libertad 
preparatoria, anticipada y 
condicionada).

  Acuerdos urgentes 
sobre condiciones de 
internamiento que versen 
sobre atención médica por 
parte del tercer escalón 
sanitario (hospitalización), 
segregación y tortura.

PATRICIA AGUAYO dijo 
que el resultado arrojado la 
noche del lunes en la vota-
ción de los jueces, de más de 
mil 400 agremiados, mil 202 
votaron por sumarse al paro.

EN 2017, el 
diputado del PRI 
Christian Joaquín 
Sánchez impulsó el 
fortalecimiento de 
la protección a jue-
ces y magistrados.

Fuente|Jufed
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ES UN PARO LOCO, porque no hay en la ley 
y en la Constitución ninguna circunstancia que 
lo amerite. La autoridad debe de hacer sólo lo 
que la ley le permite”

RICARDO MONREAL
Coordinador de Morena en el Senado

RESPETAMOS su protesta, pero no coinci-
dimos. Está muy claro que se van a respetar 
todos los derechos laborales, todos”

CLAUDIA SHEINBAUM
Presidenta electa

CASI EL 60% de quienes se manifiestan, tie-
nen una relación directa familiar y de amistad, 
de grupo, en esa composición casi feudal que 
tiene el Consejo de la Judicatura Federal”

IGNACIO MIER
Coordinador de Morena en San Lázaro

AHORA QUE DECIDIERON irse a huelga, a la 
mayoría de los mexicanos no les va a importar 
(…) hasta nos ayudará porque, si estarán inacti-
vos, no dejarán libres a delincuentes”

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR
Presidente de México

| Por Sergio Ramírez y Yulia Bonilla

La Presidenta electa Claudia 
Sheinbaum señaló que respeta 
el paro indefinido de activida-
des que realizan trabajadores, 

jueces y magistrados del Poder Judicial 
de la Federación (PJF) en contra de la re-
forma judicial, pero que no coincide con 
ella, mientras que el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador declaró que la 
suspensión de labores es ilegal, aunque 
mencionó que corresponde fijar sancio-
nes al Consejo de la Judicatura Federal 
(CJF). Además, subrayó que a la mayoría 
de los mexicanos no les importa el paro de 
labores. Por su parte, los líderes de More-
na en el Congreso de la Unión advirtieron 
que el paro indefinido de actividades no 
va a frenar la reforma en la materia que 
está por discutirse.

“Respetamos su protesta, pero no 
coincidimos. Está muy claro que se van 
a respetar todos los derechos laborales, 
todos”, declaró en conferencia de prensa 
Claudia Sheinbaum.

Además, señaló que el proyecto legisla-
tivo que se alista en la Cámara de Diputa-
dos no sólo incluye el mantener la carrera 
judicial, sino que permitirá que “todos” 
tengan la oportunidad de ser jueces, mi-
nistros y magistrados.

El mismo planteamiento hizo en res-
puesta a declaraciones de la ministra 
Norma Piña, quien señaló incertidumbre 
sobre el futuro del Poder Judicial, al que 
se busca cambiar con un proyecto que, 
desde su punto de vista, carece de un 
diagnóstico. “¿Independencia de quién? 
En el momento en que un juez sea electo 
por el pueblo, tendrá más autonomía que 
la que tiene ahora, porque, ¿quién le va a 
poder decir u orientar a una decisión? Si es 
electo por el pueblo, tiene la fuerza de ha-
ber sido electo, ¿o qué hoy el Poder Judi-
cial es extraordinario en nuestro país? No 
coincido con la presidenta de la Suprema 
Corte”, declaró.

El Presidente Andrés Manuel López 
Obrador aseguró que es ilegal el paro de 
labores que realizan los trabajadores del 
Poder Judicial; sin embargo, afirmó que 
éste beneficia al Gobierno porque “así los 
jueces no van a liberar a criminales”.

“Ahora que decidieron irse a huelga, a la 
mayoría de los mexicanos no les va a im-
portar, les diría con franqueza que hasta 
nos ayudará porque, si estarán inactivos, 
entonces no dejarán libres a delincuentes 
del crimen organizado, y como no traba-

AMLO asegura que suspensión de labores es ilegal

Respeta Claudia protesta, pero 
dice que no coincide con ella
EN EL SENADO, Ricardo Monreal advierte 
que “paro loco” no detendrá la reforma judi-
cial; en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier 
acusa composición “casi feudal” del CJF

BOLETA tentativa para elegir a repre-
sentante del PJ presentada ayer.

Presentan ruta de elección de ministros
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

AL PRESENTAR la propuesta de boleta 
para votar por jueces, magistrados y mi-
nistros, la titular de la Secretaría de Go-
bernación (Segob), Luisa María Alcalde, 
delineó las dos etapas en que se elegirán a 
éstos, en 2025 y 2027, cuyo proceso estará 
a cargo del INE. Las campañas durarán dos 
meses y no se permitirá el financiamiento 
público ni privado.

Explicó que, durante el proceso electo-
ral extraordinario para elegir a los miem-
bros del Poder Judicial, se otorgarán tiem-
pos de radio y televisión, así como foros 
de debate para los diversos aspirantes a 
jueces, magistrados y ministros.

Detalló que la renovación de los cargos 
del Poder Judicial será en dos etapas. El 1 
de junio de 2025 se elegirá a la totalidad 
de ministros de la Suprema Corte; inte-
grantes del Tribunal de Disciplina; va-
cantes de la Sala Superior, la totalidad de 
salas regionales del Tribunal Electoral, y la 
mitad de magistrados de Circuito y jueces 
de Distrito.

Mencionó que los Comités de Evalua-
ción van a verificar los antecedentes aca-
démicos profesionales y las cualidades 
técnicas y éticas de los aspirantes, para 
seleccionar los mejores perfiles y elegir 
mediante insaculación, “algo así como tóm-
bola”, dijo, a tres candidatos por cargo (mi-
nistro, magistrado electoral e integrante del 
Tribunal de Disciplina), y dos candidatos 
por cargo de magistrado de Circuito o juez.

Destacó que habría paridad de género 
en la elección de representantes del Poder 
Judicial, por lo que la ciudadanía debería 

jan los juzgados, tampoco habrá libertad 
para los delincuentes de cuello blanco”, 
ironizó el mandatario.

Además, el senador de Morena Félix 
Salgado Macedonio advirtió que se pue-
de iniciar un juicio político en contra de 
la presidenta de la Suprema Corte, Nor-
ma Piña, por violar la Constitución y la 
Ley Federal de Responsabilidades de los 
Servidores Públicos.

“Amerita juicio político, hay una ley de 
responsabilidades de los funcionarios y 
ella está atacando a la administración pú-
blica”, afirmó, en entrevista en el Senado, 
luego de asistir al trámite de credenciali-
zación para la siguiente legislatura.

El senador Ricardo Monreal calificó 
como un “paro loco” la suspensión de la-
bores y advirtió que la mayoría legislativa 
no se detendrá por “presiones o chanta-

jes” para discutir y, en su caso, aprobar la 
reforma judicial.

Lamentó la posición inamovible de 
jueces y magistrados, que adelantaron 
que no levantarán el paro en tanto no se 
deseche esta reforma, y denunció que de-
trás de estas movilizaciones se encuentra 
la presidenta de la Suprema Corte de Justi-
cia de la Nación (SCJN), Norma Piña.

“Es un paro loco, porque no hay en la 
ley y en la Constitución ninguna circuns-
tancia que lo amerite. La autoridad debe 
de hacer sólo lo que la ley le permite; es 
el principio de legalidad, se está violando 
el principio de legalidad; la autoridad no 
puede hacer nada que la ley no le permita, 
y este paro loco no está en la ley ni en la 
Constitución. Simplemente están incu-
rriendo en denegación de la justicia, en 
obstaculizar el acceso a la justicia”, afirmó.

Sostuvo que se trata de un asunto po-
lítico, una estrategia que viola la Consti-
tución y la ley, y que “ellos tendrán que 
autoanalizarse, porque en ningún país 
del mundo el propio Poder Judicial, que 
aplica la Constitución y la ley, la viola”.

En el mismo tono, el coordinador de 
Morena en la Cámara de Diputados, Ig-
nacio Mier, coincidió en que el paro de 
labores de juzgadores y empleados no 
detendrá la reforma y acusó a quienes 
participan en él de formar parte de la com-
posición “casi feudal” del CJF.

Afirmó que cerca del “60 por ciento 
de los trabajadores que se manifiestan 
en contra de la reforma tienen una re-
lación directa, familiar y de amistad, de 
grupo” con jueces y magistrados, a quie-
nes acusó de usar la incertidumbre para 
desinformarlos.

elegir a cinco mujeres y cinco hombres 
para jueces; cinco mujeres y cinco hom-
bres para magistrados; así como cinco 
mujeres y cuatro hombres para ministros.

La boleta tendrá una lista de 92 aspiran-
tes para ser votados, las cuales se dividen 
en cuatro apartados: los postulados por 
el Poder Ejecutivo, los designados por el 
Poder Legislativo, los propuestos por el 
Poder Judicial (cada uno con 27 nombres) 
y en funciones, con 11 espacios.

Además, se cuenta con un área para vo-
tar por alguna persona no registrada en la 
lista, detalló, al reiterar que los ministros, 
magistrados y jueces en funciones ten-
drán pase automático a la boleta.

La titular de Segob expuso que durante 
todo el proceso de selección de los miem-
bros del PJ, el INE será responsable de or-
ganizar, supervisar y fiscalizar la elección.

Añadió que el proyecto de dictamen de 
la reforma establece que las personas más 
votadas son quienes ocupen los cargos, 
alternando la asignación entre hombres 
y mujeres. Finalmente, la segunda mitad 
de los jueces y magistrados se habrán de 
votar en la elección intermedia de 2027.

BOLIVIA es el único país de 
Latinoamérica donde se elige 
a los jueces por voto popular, 
proceso que comenzó en 
el año 2011 tras una nueva 
constitución en 2009.

Voces de la 4T desestiman la protesta de los trabajadores.

DEFIENDEN REFORMA JUDICIAL

LAS CONVO-
CATORIAS 
para participar 
en el proceso 
están abiertas a 
quienes tengan 
licenciatura en 
derecho, con pro-
medio mínimo de 
8 y 9 en materias 
afines al cargo.
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POR HORACIO VIVES SEGL

En los próximos días, los consejeros del Instituto Na-
cional Electoral aprobarán el proyecto de asignación de 
diputaciones federales de representación proporcional 

—lo que, en la discusión pública, se ha centrado en la pre-
visible sobrerrepresentación de la coalición oficialista—, 
misma que, tras ser seguramente impugnada, será de-
terminada en definitiva por la Sala Superior del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF).

A ello hay que añadir la nueva versión del dictamen 
de la reforma constitucional al Poder Judicial. Detengá-
monos en este último punto. Ni bien se supo el resultado 
de la jornada electoral, lo primero que hizo la candidata 
ganadora fue confirmar que la reforma al Poder Judicial 
se realizaría sí o sí. Al paso de los días, la Cámara de Di-
putados realizó distintos foros para escuchar opiniones 
respecto a la iniciativa planteada el 5 de febrero por el Pre-
sidente, que básicamente tiene que ver con la elección 
popular de todos los jueces, magistrados y ministros, lo 
que en la práctica representaría el fin de la carrera judicial, 
la captura y politización del único de los poderes del Esta-
do que no estaba sometido al régimen y, con ello, el fin del 
contrapeso más importante a sus pulsiones autoritarias e 
inconstitucionales, a las cuales ha sido tan proclive. 

Los foros señalados fueron una simulación. Aunque 
en ellos participaron algunas voces críticas a la propuesta 
de reforma —entre las que se cuentan las barras de abo-
gados, académicos y, muy destacadamente, los minis-
tros de la Suprema Corte que defienden la autonomía del 
Poder Judicial (obviamente con la previsible excepción 
de la tercia de ministras ya bien identificadas)—, si revisa-
mos el dictamen divulgado el viernes pasado, queda más 
que claro que los legisladores de la coalición oficialista 
sólo escucharon lo que querían escuchar de parte de las 
sesgadas voces coincidentes con sus posturas.

Podrán decir que, aunque la petición presidencial ori-
ginal fue que no se le cambiara “ni una coma” a su iniciati-
va de febrero, se formula ahora un dictamen que sí presen-
ta algunos cambios. El más relevante es el cese inmediato 
de la mitad de todo el personal de la Judicatura; tal deter-
minación sigue siendo una atrocidad, una burda ruta para 
destruir al capital especializado del Poder Judicial. 

El dictamen contiene, además, mensajes deleznables 
para intentar asegurarse el favor de los magistrados de la 
Sala Superior del TEPJF, e inmorales “incentivos” para 
que los ministros de la Suprema Corte terminen su pe-
riodo de encargo de manera anticipada. A los primeros, 
les abre la posibilidad de incrementar por un puñado de 
meses su actual encargo y les muestra la puerta para lle-
gar a la Corte; a los segundos, les condiciona su pensión 
vitalicia a su renuncia anticipada. La lectura y maniobra 
no puede ser más burda: a los ministros, para que den un 
paso de costado ahora, de modo que no corra riesgo su 
haber de retiro; y si los magistrados electorales conceden 
a la coalición morenista la sobrerrepresentación y/o los 
premias con otros favores, abre la posibilidad de recom-
pensarlos; de lo contrario, la presión y el fustigamiento al 
que serán sometidos serán inclementes. Todo pedestre; 
pestilente, incluso.

Los cuarenta días que corren del 
día de hoy al término de sep-

tiembre, pueden representar un 
cambio de época que dé por termi-
nada una etapa de democracia plu-
ralista, para inaugurar un periodo de 
profundo deterioro institucional. 

REFORMA JUDICIAL 
A MACHETE

ENTRE COLEGAS

Ella nos va a ayudar mucho: Sheinbaum

Tatiana Clouthier será 
próxima titular del IME
| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

La extitular de Economía, Tatia-
na Clouthier, se convertirá en la 
próxima directora del Instituto de 
los Mexicanos en el Exterior (IME). 

En conferencia, la Presidenta electa 
Claudia Sheinbaum explicó que la próxi-
ma funcionaria federal fue quien le solici-
tó estar en el puesto, a lo que además se 
accedió en “agradecimiento” por lo que 
ha hecho en pro del movimiento de la 4T. 

“La persona que va a estar encargada 
del Instituto de Mexicanos en el Exterior 
es Tatiana Clouthier, decidió quedarse, 
ella vive en Nuevo León y decidió quedar-
se ahí; ella me dijo a mí lo que le gustaría y 
lo hemos estado platicando entonces ella 
nos va a ayudar mucho”, dijo.

Especificó que el plan es que el próxi-
mo secretario de Relaciones Exteriores, 
Juan Ramón de la Fuente, sea quien se 
encargue de manera particular de los 
consulados de Estados Unidos y Canadá.

Agregó que para el proyecto en mate-
ria internacional también se contempla la 
colaboración de la Agencia de Innovación 
Digital que se creará en su sexenio, para 
atender a las y los connacionales en el ex-
terior y las necesidades que estos tengan. 

LA PRESIDENTA electa explica que la extitular de Economía 
fue quien le solicitó el puesto; SRE se encargará de consulados 
de EU y Canadá; Lajous y Robles también van al gabinete

Villegas presenta a Durango
como Tierra del Cine en EU
| Redacción

INICIAMOS CON EL PIE DERECHO la 
gira internacional en Los Ángeles, Cali-
fornia, Estados Unidos, tuvimos la opor-
tunidad de presentar a Durango como la 
Tierra del Cine ante grandes plataformas 
de entretenimiento como Netflix, así lo 
dio a conocer el gobernador Esteban Vi-
llegas Villarreal al concluir el primer día 
de actividad en su gira de trabajo.

El mandatario estatal dio a conocer 
que también tuvo un encuentro con inte-
grantes de las Cámaras de Comercio Lati-

na de Los Ángeles y US-Mexico Chamber 
of Commerce capítulo California donde 
presentó las grandes oportunidades que 
ofrece la entidad en turismo, inversión, 
comercio e innovación.

Informó que consiguió que en los 
próximos días, una delegación de la Cá-
mara de Comercio de este país, visite la 
entidad para conocer de cerca su poten-
cial, así como a través de Netflix, los du-
ranguenses puedan adquirir becas para 
una carrera técnica en cinematografía.

Durante la reunión con los directivos 
de la plataforma de entretenimiento, 

la titular de Turismo, Elisa Haro Ruiz, 
y Sergio Gutiérrez Barraza, director de 
Cinematografía, presentaron todo lo re-
lacionado con el cine y el turismo en Du-
rango, además de resaltar las bondades 
de la escuela que se tiene de técnicos en 
iluminación, vestuario, maquillaje, esce-
nografía y más.

“Muchas veces un migrante, una mi-
grante, un hermano, hermana, allá, lo 
que quieren es su Acta de Nacimiento, o 
tienen necesidad, si lamentablemente al-
guien falleció, el Acta de Defunción. Y eso 
es parte de los estados, o sea, el Registro 
Civil está en los estados, no está en la Fe-
deración; y a veces, el cónsul o la cónsul 
no tiene la relación con los estados de la 
República para poder resolver un proble-
ma que parecería algo trivial”, dijo. 

Para atender este tipo de circunstancias, 
se buscará que el Registro Civil de los distin-
tos estados pueda establecer comunicación 
para resolver no solo lo relativo 
a migrantes, sino otros rubros 
que permitan crear una base de 
datos conjunta en el país.

Destacó que los connaciona-
les en el extranjero aportan a la 
economía de México y a la de 
Estados Unidos.

De esta forma, Tatiana 
Clouthier se convierte en el 
nombramiento número 29 del 

Gabinete presidencial anunciado formal-
mente por la próxima presidenta.

Este lunes, sostuvo un encuentro con 
sus futuros secretarios de Estado, donde 
estuvieron actuales funcionarios capitali-
nos, como Andrés Lajous, de Movilidad, y 
Marina Robles, de Medio Ambiente, quien 
adelantó desde antier que formará parte 
del equipo presidencial. 

Sheinbaum Pardo detalló que se 
abordaron los planes financieros y pre-
supuestales rumbo a 2025, así como los 
programas prioritarios entre los que se 
encuentran los programas de bienestar y 

las obras como el Tren Maya y el 
Interoceánico. 

Sobre el plan hídrico ade-
lantó: “Los programas de agua, 
también obras importantes de 
agua que ya también las estare-
mos anunciando como las gran-
des prioridades del próximo 
año. Además de, ya lo anuncia-
remos también, vamos a hacer 
un programa muy intensivo”. 

EL GOBERNADOR Esteban Villegas (4º de 
izq. a der.) en las oficinas de Netflix, ayer.

TATIANA CLOUTHIER (izq.) y Claudia Sheinbaum, en febrero pasado.
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Tatiana 
Clouthier 
FORMACIÓN: 
Licenciada en Lengua 
Inglesa por el 
ITESM; con maestría 
en Administración 
Pública por la UANL
TRAYECTORIA: 
Se ha desempeñado 
como diputada 
federal y como 
secretaria de 
Economía en el 
gobierno de AMLO
CARGO: Titular 
del Instituto de 
Mexicanos en el 
Exterior

EL PRÓXIMO 
mes, la Presiden-
ta electa Claudia 
Sheinbaum dará 
a conocer a los 
titulares de Sede-
na y Marina.
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La CBP contabiliza 104 mil arrestos en julio

A la baja, detención de
migrantes desde 2021

EXPERTOS aseguran que la disminución se debe al convenio 
que hizo EU con Panamá; señalan que otro de los problemas 
es la suspensión del Parole; denuncian contención en el norte

| Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

La detención a migrantes en la 
frontera entre México y Estados 
Unidos registró la cifra más baja 
desde febrero de 2021, resultado 

de la contención que existe desde Centro 
y Sudamérica, de acuerdo a expertos.

Datos de la Oficina de Aduanas y Pro-
tección Fronteriza de Estados Unidos 
(CBP) detallan que en el mes de julio de 
2024 se contabilizaron 104 mil 116 de-
tenciones, mientras que en febrero de 
2021 fueron 101 mil 099; tres por ciento 
menos de esa cifra.

En entrevista con La Razón, el inves-
tigador del Colegio de la Frontera Norte 
(Colef), José María Ramos aseguró que 
la baja en las detenciones se debe por 
el convenio que hizo el vecino del norte 
con Panamá, para evitar que las personas 
se adentren y transiten por la Selva del 
Darién, lo que comenzó a generar resul-
tados desde este mes.

“Ha ido a la baja la detención porque 
en la Selva del Darién es más complica-
do pasar. Los convenios comienzan a dar 
frutos y ahora hay una fuerte contención 
que no les permite ingresar desde un ini-
cio, por ello muchos ya no hacen el viaje 
hasta la frontera con México”, destacó.

El experto dijo que también las ban-
das organizadas se han ido especializan-
do, debido a que comienzan a ser gesto-

res ante lo complicado que es el cruce 
de migrantes de manera irregular, pues 
Estados Unidos sólo admite a quienes 
entren con formas, documentos o trá-
mites legales.

“Los polleros ahora están trabajando 
como tipo gestores, ya que en ocasiones 
ellos mismos ayudan a los migrantes con 
asesorías para que puedan ingresar a Es-
tados Unidos y para que no se les caiga 
su negocio, por ello, los siguen cruzando, 
pero de manera más segura en su irregu-
laridad”, explicó.

Señaló que el problema es la frontera 
norte, pues tiene un tapón de personas 
que está varado desde hace muchos 
meses, debido a que las respuestas a sus 
trámites de asilo tardan mucho tiempo 
en resolverse, lo que va generando que 
la gente se vaya quedando en insertán-
dose en la misma sociedad.

Además, comentó que otro de los pro-
blemas es la suspensión de programas 
como el Parole Humanitario, que afecta 
directamente a ciudadanos de Cuba, 

Haití o Venezuela, que tienen que buscar 
otras maneras para poder ingresar al ve-
cino del norte.

En contraste, la directora del albergue, 
Casa del Migrante en Piedras Negras, 
Coahuila, Isabel Turcios comentó que la 
contención sigue en los estados del nor-
te, por ello, es cada vez más difícil que los 
migrantes lleguen, ya que hay operati-
vos desde otros estados que los impiden 
abordar transportes a la frontera.

“Es muy difícil que lleguen, ya que los 
operativos están muy fuertes y ahora, 
los bajan de los y trenes e incluso, no les 
permiten tomar autobuses, por ello, la 
contención empieza desde México y no 
llegan a Estados Unidos”, destacó.

Señaló que los migrantes que no lo-
gran llegar al vecino del norte, se van 
quedando en los estados fronterizos, y 
los que esperan su respuesta de asilo, 
llegan a tardar más de un año, ya que las 
autoridades de ese país comenzaron a 
ralentizar los procesos y cada vez es más 
tardado accesar de manera legal.

Guerrero apoya 
a más de 350 mil 
adultos mayores 
| Redacción

LA GOBERNADORA de Guerrero, 
Evelyn Salgado Pineda, y el delegado 
Federal de Programas para el Bienestar, 
Iván Hernández Díaz, detallaron el ope-
rativo de incorporación al Programa de 
Pensión para el Bienestar, el cual benefi-
cia a más de 350 mil adultos mayores en 
el estado con un apoyo de seis mil pesos 
bimestrales. Durante este periodo, se 
estima integrar a un número significati-
vo de personas de manera gratuita y sin 
intermediarios.

A través de una transmisión en vivo se 
informó que, del 19 al 31 de agosto, se lle-
vará a cabo el proceso de incorporación, 
el cual está calendarizado por orden alfa-
bético de acuerdo con la primera letra del 
apellido de los adultos mayores interesa-
dos que cuenten con 65 años cumplidos 
durante los meses de julio y agosto, así 
como aquellos casos rezagados que tam-
bién serán integrados a este programa de 
bienestar social.

El calendario de incorporación se da a 
conocer a través de las páginas oficiales 
del gobierno estatal y federal. Los intere-
sados podrán acudir, según el calendario 
de atención, a las 148 mesas de atención 
instaladas en todos los municipios del es-
tado, además de las 120 instalaciones del 
Banco de Bienestar y los 19 módulos en 
municipios que aún no cuentan con esta 
infraestructura.

La gobernadora Evelyn Salgado desta-
có y reconoció el trabajo realizado por los 
Servidores de la Nación y la Delegación 
de Programas Sociales en Guerrero, par-
ticularmente en el Programa de Pensión 
para Adultos Mayores, que beneficia a 
más de 350 mil personas con una pensión 
bimestral sin precedentes.

Por su parte, el delegado de Programas 
para el Bienestar en Guerrero, Iván Her-
nández Díaz, puntualizó que, al inicio 
de este gobierno, el programa otorgaba 
una pensión bimestral de 1,160 pesos, 
beneficiando a un padrón reducido. Sin 
embargo, actualmente, la pensión se ha 
elevado a un derecho constitucional que 
beneficia a más de 350 mil adultos mayo-
res en el caso de Guerrero, con un monto 
de 6 mil pesos cada dos meses en México. 

EVELYN SALGADO PINEDA y el delegado Iván Hernández 
Díaz, ayer en una transmisión en vivo.

LA SECRETARÍA de Relacio-
nes Exteriores (SRE) cerró su 
oficina en la alcaldía Iztacalco, 
debido a que se expedían 
pasaportes falsos, reveló ayer 
Alicia Bárcena Ibarra. 

LOS INTERESADOS en 
integrarse al programa po-
drán consultar el calendario 
y acudir a las mesas de aten-
ción, ubicando su módulo en: 
www.gob.mx/bienestar. 

Mil personas se 
benefician con 

las pensiones en 
Guerrero

350
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Arrestos a migrantes entre 2021 y 2024

TENDENCIA A LA BAJA

104,116

183, 479

200, 161

213, 593

2024

2023

2022

2021

Fuente|CBPCifras en unidades * Los arrestos corresponden al mes de julio de cada año

Michoacán estrecha lazos 
en exportación de aguacate
| Redacción

EL GOBERNADOR de Michoacán, Al-
fredo Ramírez Bedolla, y el agregado de 
Seguridad Diplomática de la Embajada 
de Estados Unidos en México, William 
Densmore, estrecharon lazos de coopera-
ción para reforzar acciones de seguridad 
y certificación ambiental del 
cultivo del aguacate para man-
tener su exportación.

En la reunión donde tam-
bién participaron el gerente y 
el coordinador de Seguridad 
de la USDA-APHIS, Drew Davis 
y Oswaldo Ortega, respecti-
vamente, se acordó dar segui-
miento a la certificación vo-
luntaria contra la deforestación 

por huertas de aguacate y a la estrategia de 
seguridad para cuidar la integridad física 
del personal que realiza inspecciones fito-
sanitarias en Uruapan. 

El gobernador destacó que, tras un 
acuerdo realizado con el embajador Ken 
Salazar, los trabajadores de la USDA-
APHIS cuentan con resguardo de la Policía 

Auxiliar del estado y también 
con el Centro de Seguridad, 
Inteligencia y Tecnología (C5), 
para monitorear y evitar cual-
quier incidente que los pueda 
poner en riesgo.

Agregó que seguirá el traba-
jo coordinado con la Embajada 
de Estados Unidos y el Gobier-
no de México, así como con la 
Asociación de Productores y 

Empacadores Exportadores de Aguaca-
te (APEAM), para reforzar la seguridad, 
el cultivo y producción sustentable del 
aguacate y la formalización laboral de 
cortadores y empacadores.

William Densmore coincidió en man-
tener reuniones mensuales con la Secre-
taría de Seguridad Pública y la Fiscalía 
General del Estado para dar continuidad 
a los acuerdos e intercambiar información 
y avances en esta materia, además de que 
una persona de la USDA-APHIS pueda in-
gresar a las instalaciones del C5. 

ALFREDO Ramírez Bedolla (der.) y Wi-
lliam Densmore, ayer en reunión.
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EN LA REUNIÓN 
participaron los 
secretarios de 
Medio Ambiente 
y de Desarrollo 
Económico de 
Michoacán.
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POR SALVADOR GUERRERO CHIPRÉS

En la CDMX ha habido disminución de incidencia 
delictiva en más de 50 por ciento, mejora en la percep-
ción de seguridad consistente durante los años de su 
gobierno y continuada por Martí Batres. Además, se rea-
lizaron detenciones, en otras entidades, de presuntos 
responsables de actos delictivos en la capital nacional. 
Se reivindicó el argumento según el cual los gobernado-
res tienen obligaciones de seguridad con independen-
cia de organismos delictivos de alta o baja peligrosidad, 
los cuales no se limitan a un territorio.

Y un contraste elemental en su retórica y accionar 
es el gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, quien, 
según registra la cabeza de la nota de La Razón este 
martes, “pide a cárteles no afectar la tranquilidad de 
los ciudadanos”, además de expresar una extraña espe-
ranza de comportamiento educado, cortés y colegial de 
esos organismos delictivos a quienes invita a “no expe-
rimentar ninguna acción agresiva”.

¿Se imagina alguien a la DEA o a la policía inglesa, 
rusa, cubana, china, coreana, “invitando” a los delin-
cuentes a no afectar la tranquilidad ciudadana? Tal acti-
tud parece corresponder con una autoasumida inhabi-
lidad de entender el problema, ausencia de capacidad y 
ánimo para enfrentarlo, indisposición para concitar las 
acciones correspondientes o los acuerdos, incluso con 
organismos delictivos, aparentemente avalados en la 
medida en que se “invita” a “la paz” para evitar la violen-
cia generadora de lo que él mismo llamó “un agosto rojo” 
con al menos diez asesinatos después de la detención 
de El Mayo Zambada.

Según la Constitución, las y los gobernadores son 
responsables de garantizar la seguridad pública en 
sus respectivas entidades. El Artículo 115 establece 
esa obligatoriedad municipal bajo la coordinación y 
supervisión del gobierno estatal. El crimen organizado 
¿garantizará la tranquilidad voluntariamente? ¿La lega-
lidad también?

Guanajuato, gobernado por el panista Diego Sinhue 
Rodríguez, de acuerdo con los datos del Secretariado 
Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, 
lidera los homicidios dolosos con mil 432 entre enero 
y julio de este año; Baja California, gobernada por María 
del Pilar Ávila, con mil 256. Colima, de la también more-
nista Indira Vizcaíno Silva, es referida en la colombiana 
Medellín como la entidad con más homicidios en el 
mundo, a tasa por cien mil.

Es una excelente noticia la de Sheinbaum al fren-
te del poder, es capaz de acrecentar la seguridad del 
país como lo es la de Clara Brugada al frente de la ca-
pital, tras los logros en su propia demarcación. No será 
buena noticia para gobernantes con déficits de desem-
peño en la materia.

Existe una consecuencia impre-
vista del acceso al poder nacio-

nal de Claudia Sheinbaum: todos los 
gobernantes, los de la absoluta ma-
yoría nacional, Morena, incluidos, 
serán comparados con sus resul-
tados y actitudes. Ella fue asertiva, 
socialmente sensible y eficiente con 
respecto a la persecución del delito. 

TRANQUILIDAD 
DE GOBERNADOR

CIVITAS

Van 33 mil 957 casos confirmados

Muertes por dengue se 
elevan 677% en 2024
| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

E n lo que va del año, hasta el 12 
de agosto, se han registrado 33 
mil 957 casos confirmados de 
dengue en el país y 101 muertes 

ocasionadas por esta enfermedad.
Estas cifras contrastan notablemente 

con lo reportado hace un año, cuando sólo 
se reportaron nueve mil 397 contagios y 
13 muertes, lo que significa incrementos 
de 261 y 677 por ciento, respectivamente, 
de acuerdo con el Panorama Epidemioló-
gico de Dengue 2024.

El coordinador de Salud Pública del 
Distrito VII, de Chiapas, Sergio René To-
rreblanca López, dijo a La Razón que es 
importante combatir de manera conjun-
ta este padecimiento que ha repercutido 
principalmente en menores, además dio a 
conocer que sólo cinco de cada 10 familias 
permiten el ingreso del personal de salud 
para realizar las labores contra el Aedes Ae-
gipti, y esto se debe a la inseguridad que se 
vive en entidades chiapanecas.

Hasta el 12 de agosto de este año, el bo-
letín epidemiológico emitido por la Secre-
taría de Salud federal indicó que el dengue 
sin datos de alarma (confirmados) da un 

EN DIVERSOS estados, autoridades trabajan para reforzar 
medidas que ayuden a disminuir incidencias; padecimiento ha 
repercutido principalmente en menores, señala especialista

ENTREGA de 
certificados a 
espacios públicos 
libres de mos-
quitos, el pasado 
lunes en Chiapas.

total de mil 830 casos en la semana epi-
demiológica 32, un aumento considerable 
con la misma semana de 2023 donde se 
registraron sólo 628 casos.

En cuanto al dengue severo en la más 
reciente semana epidemiológica se die-
ron 108 casos, que muestran la alarma 
de esta enfermedad ya que en 2023 en la 
misma semana se registraron apenas 28.

“Nosotros nos estamos sumando a esta 
campaña promovida por Salud, las reco-
mendaciones a las familias es trabajar de 
manera conjunta con las autoridades, 
contribuir a mantener limpio el entorno 
de los patios y domicilios, eliminar cacha-
rros, tapar los tinacos y en caso de tener 
tambos de agua taparlos también para 
que el mosquito no deposite sus hueve-
cillos”, dijo Torreblanca López

Por su parte el secretario de Salud de 
Jalisco, Fernando Petersen, confirmó que 
“este año ha sido atípico en el aumento de 
este padecimiento” y reconoció que se ha 
registrado un incremento de casos de la 
enfermedad, con relación al año pasado, 
pero ahora se presta especial atención 
porque se presentaron dos casos de la va-
riante identificada como Denv-4.

“Estamos en una situación diferente 
del año pasado y es importante no compa-
rar, porque en estos momentos ya Jalisco 
tiene los cuatro serotipos; el principal es 
el serotipo 3, sin embargo, ya reportamos, 
lo hicimos de conocimiento, tenemos ya 
dos casos de serotipo 4. Entonces ya hoy 
en Jalisco circulan los 4 serotipos y eso 
nos pone en condiciones que nunca había 
existido en Jalisco”, señaló.
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AEDES AEGYPTI es la espe-
cie de mosquito que transmite 
el dengue, el zika y la fiebre 
chikungunya en el continente 
americano. De color negro o 
marrón, vive de 25 a 30 días.

Edgewell invierte 110 
mdd en Aguascalientes
| Redacción

ANTE LA GOBERNADORA de Aguas-
calientes, Tere Jiménez, directivos de la 
empresa estadounidense Edgewell anun-
ciaron una inversión de 110 millones de 
dólares y la generación de más de mil 300 
empleos directos para establecer en el es-
tado una planta productora de artículos 
para el cuidado personal. “Aguascalientes 
es parte fundamental del éxito en las rela-

ciones bilaterales entre México y Estados 
Unidos, sobre todo en el tema económico; 
esta sólida relación de amistad y colabo-
ración entre nuestro estado y ese país es 
garantía de crecimiento y prosperidad 
para el proyecto de Edgewell en nuestra 
entidad, ya que representa una derrama 
económica de gran importancia”, destacó 
la gobernadora.

Rod Little, CEO de Edgewell, agradeció 
el respaldo de la gobernadora para que 

este proyecto se hiciera realidad; “no lle-
gamos aquí por accidente, vimos más de 
30 lugares en México para asegurarnos 
de elegir la ubicación correcta y ésa fue 
Aguascalientes”, aseguró.

LA GOBERNADORA Tere Jiménez y el 
CEO de Edgewell (izq.), Rod Little, ayer.
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La enfermedad se ha disparado en comparación con el año anterior.

CONTRASTE

2023

2024*

2023

2024*

Casos confirmados Muertes 

9,397 13

 33,957 101

Incremento: 261% Incremento: 677%

Fuente|Boletín del Sistema Nacional de Vigilancia Epidemiológica*Cifras al 12 de agosto
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ATAQUE SEVERO

¿Por qué esta especie, que siempre 
les ha tenido cierto respeto a los seres 
humanos porque no formamos parte de 
su dieta, están cada día más cerca de las 
costas?

¿Y por qué el 64 por ciento de los ata-
ques de tiburón a seres humanos se han 
registrado en Estados Unidos?

La respuesta es que los narcotrafi-
cantes, para mover la droga, lo hacen en 
pequeñas avionetas que tratan de acer-
car lo más que pueden a las costas, vo-
lando muy bajo para no ser detectados 
por radares y tiran las pacas de cocaína 
o drogas sintéticas al mar, para que otros 
lleguen en lanchas rápidas y las recojan 
del mar.

Algunos de estos paquetes han sido 
descubiertos por animales marinos y 
han consumido estas substancias. Por 
eso se están acercando a las costas en 
búsqueda de estos paquetes.

Pero también en algunos lugares, los 
productores de drogas sintéticas tiran re-
siduos al mar.

Hace tres semanas, en las aguas de 
Río de Janeiro, científicos analizaron a 
un grupo de 13 tiburones conocidos en 
esa zona como tiburón cazón, y lo que 
descubrieron fue que estos animales 
tenían cocaína. El cazón es una especie 
que la Unión Internacional para la Con-
servación de la Naturaleza (UICN) consi-
dera vulnerable a la extinción, debido a 
la sobrepesca.

Científicos brasileños dieron a co-
nocer un estudio a través de la revista 
Science of The Total Environment, la 
cual muestra que entre 2022 y 2023, 
en tiburones que fueron atrapados por 
pescadores en Brasil y diseccionados, se 
descubrió que entre 70% y 90% de sus 
tejidos musculares y hepáticos tenían 
droga y benzoilecgonina, un metabolito 
producido cuando la cocaína se descom-
pone en el organismo.

El estudio muestra que la droga no 
había sido metabolizada en su mayor 
parte en el cuerpo de humanos u otros 
organismos, sino que parte de ella po-
dría haber sido vertida directamente 
al agua.

Según este estudio, las drogas vertidas 
al mar han contaminado no sólo a los ti-
burones, sino también a otros habitantes 
del mar como el pez cebra y mejillones ex-
puestos a la cocaína. Según otros estudios, 
dicen los científicos, sobre los ojos de los 
peces, la droga puede afectar a la visión 
de los animales y su capacidad para cazar.

¿Se han preguntado 
por qué cada día hay 

más ataques de tiburones a 
personas?

QRoo otorga 
semilla de 
frijol negro
| Redacción

MÁS DE DOS MIL 125 productoras y 
productores de Othón P. Blanco, Bacalar, 
Felipe Carrillo Puerto, José María Morelos, 
Tulum, Puerto Morelos y Lázaro Cárdenas 
en Quintana Roo recibieron semilla certi-
ficada de frijol negro San Blas para la siem-
bra del ciclo otoño-invierno, como parte 
del Programa de Apoyo a la Producción de 
Autoconsumo y la mejora en la economía 
del campo quintanarroense.

En el campo experimental del Institu-
to Nacional de Investigaciones Forestales, 
Agrícolas y Pecuarias (Inifap), la goberna-
dora Mara Lezama Espinosa y el secreta-
rio de Agricultura y Desarrollo Rural (Sa-
der), Víctor Manuel Villalobos Arámbula, 
encabezaron una ceremonia de entrega 
de semilla certificada.

Se informó que, para el ciclo otoño-in-
vierno, se entregan 50 toneladas de semi-
lla de frijol negro San Blas, beneficiando 
a un total de dos mil 125 productores y 
productoras del campo quintanarroense, 
entregando en promedio de siete a 35 ki-
los por productor, que cuentan con super-
ficies de una a cinco hectáreas.

Mara Lezama destacó que esto es posi-
ble porque, en este gobierno, se combate 
la corrupción y se trabaja bajo un Nuevo 
Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo de 
Quintana Roo, en territorio 24/7, para el 
fortalecimiento del campo, acortando 
brechas de desigualdad.

Víctor Manuel Villalobos destacó que 
esta semilla incrementa los rendimien-
tos de un alimento básico en la dieta de la 
población, lo que contribuye a la autosu-
ficiencia alimentaria en los granos básicos 
como el maíz, frijol, arroz y trigo.

LA GOBERNADORA Mara Lezama, ayer 
en la entrega de semilla de frijol.

En el caso de Brasil, es un punto cen-
tral para que la cocaína, heroína y metan-
fetamina sean trasladadas hacia Europa, 
África y Oceanía.

Para los científicos brasileños, es más 
probable que los laboratorios clandesti-
nos, utilizados para elaborar droga, des-
echen sus residuos en el mar de Río de 
Janeiro y que, a su vez, sea ingerida por 
los tiburones.  En los últimos años, se 
han detectado un incremento de narco-
laboratorios en Brasil, principalmente en 
Río de Janeiro.

La teoría de los “tabiques de coca” es 
mucho más probable en las costas de 
México o en Florida, Estados Unidos.

Apenas este 19 de agosto, un hombre 
fue atacado cerca de Miami por un tibu-
rón mientras practicaba surf. Y en junio 
pasado, tres turistas fueron atacados por 
varios tiburones, el video se compartió 
en redes sociales y se observa cómo 
una mujer es arrastrada a la playa con la 
pierna destrozada por la mordida de un 
tiburón.

Algunos contaron que la ingesta de 
cocaína pudo alterar el comportamiento 
del tiburón; sin embargo, las autoridades 
de Florida han sido muy cautelosas en 
confirmar esta información.

Florida es el estado con más ataques 
de tiburones en Estados Unidos.  Por es-
tas aguas, es común que narcotraficantes 
ingresen droga de Centro y Sudamérica. 

Los paquetes a veces llegan por barco 
o por avión, y son tirados al mar en redes 
lastradas bajo el agua, a la espera de ser 
recogidos por los integrantes de los cár-
teles de la droga.

En 2023, un grupo de expertos asocia-
dos con Discovery Channel realizaron un 
documental sobre los recientes ataques 
de tiburones en Florida.

En uno de sus experimentos, coloca-
ron paquetes en el agua que simulaban 
ser cargamentos de cocaína y el resulta-
do fue que los animales no tardaron en 
llegar a los paquetes para morderlos.

Sin embargo, la comunidad científica 
de Estados Unidos indica que para afir-
mar que los tiburones tienen reacciones 
violentas, debido a la cocaína, éstos de-
ben ser sometidos al consumo de droga 
real, pero es imposible porque no es un 
ejercicio permitido.

Todavía no existe un recuento oficial 
de ataques de tiburón en Florida en este 
2024, pero un portal digital de segui-
miento de tiburones, tiene un mapa de 
ataques de tiburón en el que se afirma 
que iban 39 casos hasta el 10 de julio.

Por lo pronto, los narcotraficantes no 
solamente están contaminando a millo-
nes de niños, jóvenes y adultos, matan-
do a más de 100 mil personas al año por 
sobredosis de fentanilo, tan sólo en los 
Estados Unidos, ahora también están 
contaminando los océanos.

LA SECRETARIA de Desa-
rrollo Agropecuario, Rural y 
Pesca del estado señaló que 
esta entrega se realiza por 
segundo año consecutivo de 
manera subsidiada. 

bibibelsasso@hotmail.com

TIBURONES ADICTOS A COCAÍNA
POR BIBIANA BELSASSO

BAJO SOSPECHA
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El 4 de julio se registró un ataque de tiburón en la Isla del Padre, cerca de la ciudad de 
Brownsville, Texas; una mujer resultó gravemente herida.
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Estados

Elementos federa-
les y estatales apo-
yan en la seguridad 

de los vecinos 

400

Centímetros de 
altura alcanzó el agua 
en algunas calles de 

Chalco 

150
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La gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez, se reunió con los afectados por las lluvias.

ACOMPAÑAMIENTO A DAMNIFICADOS

“Problema requiere 
solución de fondo”
EL PRESIDENTE Andrés Manuel López Obrador consideró 
que la inundación en Chalco, Estado de México, requiere una 
solución de fondo ante la deficiencia en la infraestructura del 
drenaje. Ayer, vecinos afectados bloquearon nuevamente la ca-
rretera México-Cuautla para exigir solución a las anegaciones. 

DELFINA Gómez y 
damnificados, du-
rante un recorrido 
en Chalco, ayer.

Supervisa Delfina Gómez zonas inundadas

Atiende Edomex crisis en Chalco; 
intensifica limpieza y desazolve 

| Por Cristina Ceja 
cristina.ceja @razon.com.mx

La gobernadora del Estado de 
México, Delfina Gómez Álvarez, 
visitó, por segunda ocasión, la 
región afectada del municipio 

de Chalco, que este martes cumplió 19 
días con severas inundaciones a causa 
de las intensas lluvias, para supervisar las 
labores de auxilio a la población; además, 
afirmó que ya hay estrategias para dar so-
lución a la problemática. 

Al llegar al lugar, la maestra recorrió las 
calles afectadas y escuchó las peticiones 
de damnificados por las anegaciones que 
en algunas regiones ha rebasado el metro 
y medio de altura. 

En su recorrido, la funcionaria mexi-
quense visitó el colector Solidaridad, la 
colonia San Miguel Jacalones y Culturas 
de México; además, se reunió con au-
toridades de la Comisión Nacional del 
Agua, la Comisión del Agua del Estado 
de México y la Coordinación Nacional 
de Protección Civil en el Centro de Pro-
tección Civil de Chalco. 

En el encuentro, las autoridades habla-
ron sobre el colector Solidaridad, el cual 
se encuentra tapado por basura. De acuer-
do con el presidente municipal, Miguel 
Gutiérrez, se ha avanzado 60 por ciento 
en el problema que presenta el colector 
para que ya pueda filtrar el agua. 

“Ya se ha logrado una pequeña mejo-
ra; sin embargo, todavía es insuficiente. 
Lamentablemente la lluvia retrasa todo, 
porque avanzan quitando basura y reti-
rando agua, pero nuevamente cae la llu-
via y eso provoca que no se vea un avan-
ce”, agregó Gómez Álvarez. 

En la colonia San Miguel Jacalones, 
también acompañada por vecinos, la go-
bernadora visitó un jardín de niños que se 
encuentra afectado por las inundaciones. 

Explicó que las autoridades de los 
tres órdenes de Gobierno coordinan es-
fuerzos para la atención integral de 600 
viviendas afectadas, por lo que perma-
necerán 400 elementos de las fuerzas de 
apoyo y auxilio estatales y federales para 
resguardo y seguridad de los vecinos. 

Durante su recorrido, Gómez Álvarez 
aseguró que se llevarán distintas acciones 
para atender la emergencia, entre las que 
destaca el ampliar la capacidad de bom-
beo de agua con la asignación de más ca-
miones presión succión tipo vactor. 

“Estamos comentando que van a ha-
ber tres estrategias a corto y mediano 

LA GOBERNADORA recorre junto con veci-
nos las calles; destaca coordinación con la Fe-
deración para atender 600 viviendas; prome-
te ampliar la capacidad de bombeo de agua

plazo, corto es quitar esta agua, ya se 
están solicitando más bombas, más va-
ctor, más malacateos también, después 
el desazolvar y la otra, la limpieza que 
les decía a los vecinos que tenemos que 
quitar toda la basura, porque ahorita por 
donde pasamos hay mucha basura y eso 
también taponea lo que es la corriente 
del agua. 

“La segunda medida es dar continui-
dad a los vactor, que se queden aquí de 
manera permanente hasta que haya 
una solución más allá y la tercera es 
el seguimiento de la obra. Sí se le tie-
ne que dar continuidad, porque es la 
única manera que tenemos para que el 
próximo año ya no vivamos eso”, dijo la 
mandataria al Sistema Mexiquense de 
Medios Públicos. 

La gobernadora del Estado de México 
invitó a los ciudadanos a aplicarse las va-
cunas que ofrecen los diferentes centros 
de atención médica que hay en la zona. 

De acuerdo con la administración es-
tatal, se aplica un biodigestor para evitar 
focos de infección, una biotecnología 
utilizada con éxito en 2005 durante el 
huracán Katrina, y al mismo tiempo, se 
reforzará la atención médica y vacuna-
ción con unidades móviles de las Cara-
vanas de Salud por el Bienestar. 

Gómez Álvarez agradeció al Ejército 
que entrega alimentos a los afectados, 
así como a la Policía Estatal y Municipal 
por continuar cuidando de la zona. 

Aseguró que se dará continuidad 
al trabajo con los vactor y que éstos se 
quedarán de manera permanente hasta 
que finalicen los trabajos de desazolve 
y limpieza. 

También dijo que comprendía la 
molestia de las personas que le habían 
expresado su inconformidad con la si-
tuación, pero de la misma manera pidió 
a los vecinos comprender que había co-
sas que no estaban en sus manos como 
la basura o las características de la zona. 

“En lo que se refiere a la obra, la pri-
mera etapa se quedó inconclusa, van a 
venir en los próximos días a ver en qué 
condiciones está, afortunadamente, yo 
lo tengo que decir, pues el Gobierno fe-
deral nos va a apoyar con una parte del 
recurso para que se pueda construir esa 
primera obra. 

“Recordemos que el presupuesto ya 
estaba asignado, entonces ahorita lo que 
viene como Gobierno estatal, es que en 
el presupuesto que venga para el año 
siguiente asignar para esta obra como 
prioritaria, porque va a ser una prioridad 
del Gobierno del estado”, aseguró Gómez 
Álvarez. 

Al menos 19 calles de las colonias Cul-
turas de México, San Miguel Jacalones y 
Nueva San Miguel están inundadas.

En el lugar también hay personal de la 
Comisión Estatal de Parques Naturales 
y de la Fauna que se está encargando de 
apoyar a los animales de compañía y pe-
rros callejeros que también se han visto 
afectados por las inundaciones. 

Previamente, Gómez Álvarez dijo que 
se atienden las inundaciones en el mu-
nicipio de Chalco desde el día uno. Por 
medio  de redes sociales compartió un 
mensaje en el que aseguró que se trabaja 
en coordinación con el Gobierno federal. 

“De la mano con el Gobierno de Mé-
xico y el respaldo del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, estamos aten-
diendo desde el primer día, de manera 
inmediata y permanente, la problemá-
tica en Chalco”, afirmó.

Además agradeció el apoyo del Ejér-
cito, la Marina y otras instancias.

ELEMENTOS de la Secreta-
ría de la Defensa Nacional y la 
Cruz Roja Mexicana entregan 
apoyos y víveres a las perso-
nas que aún permanecen en 
sus viviendas con lanchas 

EN LO que 
se refiere a 

la obra, la primera 
etapa se quedó 
inconclusa, van a 
venir en los próximos 
días a ver en qué 
condiciones está. 
El Gobierno federal 
nos va a apoyar con 
una parte del recurso 
para que se pueda 
construir”

DELFINA GÓMEZ 
Gobernadora del 
Estado de México 
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Ciudad
De acuerdo con las autoridades capitalinas, los menores de edad son la 

población  que más padece pobreza.

CARENCIAS EN LA CIUDAD

Ecobici se consolida 
como líder en Latam
LA SECRETARÍA de Movilidad informó que Ecobici cuenta 
con nueve mil 300 bicicletas y 689 estacionamientos especia-
les, lo que lo hacen destacar sobre Río de Janeiro, Brasil; Bue-
nos Aires, Argentina; Bogotá, Colombia; entre otras capitales. 
En dos años la dependencia reporta 27 millones de viajes.

TORMENTAS 
DISPERSAS

DENUNCIE MALTRATO ANIMAL
Llame al 5208989824°MAX. 13°MIN.

Destaca impacto de las Utopías 

Arropa Unicef a 
Brugada con tres
acciones en favor 
de niñas y niños 
| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

El representante del Fondo de las 
Naciones Unidas para la Infancia 
(Unicef, por sus siglas en inglés) 
en México, Fernando Carrera 

Castro, compartió que acompañará y co-
laborará con la administración de la Jefa 
de Gobierno electa, Clara Brugada Molina, 
por medio de tres acciones que tienen el 
objetivo de favorecer a las infancias y re-
zagar la pobreza extrema que vive 48 por 
ciento de niñas y niños capitalinos. 

Posterior al informe anual 2023 de 
Unicef “Un buen sexenio para la niñez”, 
el representante del organismo dijo a La 
Razón que es necesario invertir en infraes-
tructura, construcción de escuelas y llevar 
agua a donde hay escasez en la ciudad. 

Carrera Castro dijo que un reto del 
Unicef es el cuidado de menores de tres 
años, tal como señaló Brugada Molina 
en campaña. Añadió que debe haber una 
posibilidad en la capital para tener más es-
pacios públicos para la niñez y el fomento 
de la cultura por medio de la recreación, 
como pasa con las Utopías en Iztapalapa. 

“Es esencial que haya un programa de 
protección desde el embarazo hasta los 
tres años de edad, salud, nutrición, cui-
dado y estimulación temprana, además, 
que se acompañe a las mamás para que 
tengan durante ese periodo una ayuda 
económica y social. 

“Nos alineamos con el objetivo de 
construir más Utopías, que son espacios 
de desarrollo para la niñez de manera 
integral, en la ciudad debe de haber más 
cultura, más deporte”, comentó.  

El titular de Unicef en México descri-
bió que dentro de las acciones que se lle-
varán a cabo, la primera será la asistencia 
técnica, la cual consiste en dar asesoría a 
los equipos para hacer una cocreación y 

EL REPRESENTANTE del organismo en 
México, Fernando Carrera, afirma que habrá 
acompañamiento del próximo Gobierno; coin-
ciden en atención de la pobreza entre menores

con algún grado de pobreza pasó de 64.8 
a 62.9 por ciento; no obstante, niñas, ni-
ños y adolescentes son quienes experi-
mentan mayor precariedad. 

Los datos muestran que, en 2018, 29.3 
por ciento de los menores de cero a 17 años 
vivía en pobreza extrema, el cual bajó a 
23.8 para 2022, pero aún es el porcentaje 
más alto de entre toda la población.

Además, la pobreza moderada incre-
mentó al pasar de 52.8 a 59 por ciento. 
En contraste, la cifra de quienes viven 
sin pobreza bajó de 18 a 17.2 por ciento. 

Brugada Molina subrayó que durante 
su gestión se encargará de que la Ciudad 
de México sea apta para los niños, por 
ello, en materia de educación va a abaste-
cer de agua a todas aquellas que les hace 
falta, así como dar mantenimiento. 

La futura mandataria externó que hará 
intervenciones grandes en los planteles 
y adelantó que prepara un programa de 
arte, cultura, ciencias y deporte. 

“Empezaremos con el programa Do, 
Re, Mi, Fa, Sol, que es dotar todas las es-

cuelas de instrumentos musicales (...)  y 
maestros para que nuestras infancias pue-
dan adquirir elementos, será el sendero de 
instrumentos musicales”, abundó. 
 
VISIBILIZAR A MENORES. La di-
putada local del PRD, Polimnia Romana 
Sierra Bárcena, explicó que los menores 
de edad suelen ser la población más po-
bre, pues señaló que son quienes más ca-
rencias tienen en materia de educación, 
vivienda, salud y justicia. 

En entrevista, la legisladora dijo que 
cuando llegan a bajar los ingresos en casa 
a los niños es a quienes se les desatiende, 
pues algunos deben abandonar las escue-
las, ya que, en casos de pobreza extrema, 
la educación pasa a segundo plano. 

“En situaciones tan complicadas que 
vive la ciudad lo que impera es el ingreso, 
el cual se prioriza por encima de la aten-
ción a las infancias, no es un asunto de 
maldad, pero en momento de crisis es lo 
primero”, comentó. 

La presidenta de la Comisión de Aten-
ción al Desarrollo de la Niñez agregó que, 
en el Parlamento de la Niñez, los infantes 
exigieron a las autoridades que dejen de 
acusar a sus padres de omisión de cuida-
dos, ya que son arrebatados de sus brazos 
para ser llevados al DIF, mientras que a 
los cuidadores los juzgan y los privan de 
ver a sus hijos. 

trabajar de manera conjunta.  
En segundo lugar está el compartir 

con Brugada Molina experiencias inter-
nacionales calificadas como valiosas para 
la construcción y el desarrollo. 

“La tercera son los aportes financieros 
donde se les asigne y sean críticos para 
lograr resultados de corto plazo.

“Nos parece que el siguiente te sexenio 
va ser muy importante para consolidar y 
profundizar logros en la capital”, sostuvo. 

El representante del organismo agregó 
que la meta a seis años es que ninguna in-
fancia se quede sin el derecho a estudiar, 
que todos tengan atención de salud des-
de el embarazo y que se logre que tengan 
espacios de recreación para tener salud 
mental y poderse desarrollar plenamente. 

En su presentación, Brugada Molina 
comentó que 20 por ciento de quienes 
habitan en la capital son infancias, por 
lo que se comprometió a impulsar un 
programa universal en pro de los niños 
y niñas que consiste en un conjunto de 
políticas públicas para combatir las des-
igualdades y atender a dicho sector. 

La exalcaldesa de Iztapalapa prometió 
dar seguimiento permanente a los meno-
res en materia de nutrición y salud.

La morenista resaltó que 48 por ciento 
de niños y niñas de la capital vive en po-
breza extrema, por ello implementará el 
programa “Desde la Cuna”, que consiste 
en un apoyo económico. 

“Nuestra tarea en la Ciudad de México 
es ampliar estos derechos a la primera in-
fancia, a los niños de cero a tres años que 
es la edad de las más importantes, donde 
podemos hacer grandes cambios en el 
desarrollo de la niñez”, expresó.  

De acuerdo con el más reciente “In-
forme de actividades sobre la evaluación 
de las políticas públicas y programas de 
la Ciudad de México”, elaborado por el 
Consejo de Evaluación de la Ciudad de 
México, el porcentaje de la población 

FERNANDO Carrera y Clara Brugada (centro), ayer, en el informe del Unicef.

Niñas y niños 
participaron en julio 
pasado en el Parla-
mento de la Niñez 

35

Utopías, para el fo-
mento de las artes, la 
cultura y el deporte, 

existen en Iztapalapa 

13

CLARA BRUGADA prome-
tió construir  100 Utopías en 
todo su territorio para im-
pulsar la cultura y el deporte 
entre la sociedad, principal-
mente en niñas y niños. 

 2018* 2022 2018 2022 2018 2022 2018 2022
0 a 17 Años 18 a 29 años 30 a 59 años 60 años y más

CHILANGOS EN LA PRECARIEDAD  
(cifras en porcentaje)

*De origen, la cifra total de esta fecha marca 100.1% Fuente|Consejo de Evaluación de la CDMX (2022-2023)
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NOS ALINEAMOS con el objetivo 
de construir más Utopías, que son 

espacios de desarrollo para la niñez de ma-
nera integral, en la ciudad debe de haber más 
cultura, más deporte”. 

FERNANDO CARRERA CASTRO 
Representante de Unicef en México 
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E  D  I  C  T  O  S 

En los autos del Juicio ESPECIAL HIPOTECARIO promovido por el INSTITUTO DE SEGURIDAD SOCIAL PARA LAS FUER-
ZAS ARMADAS MEXICANAS, en contra de MADIEL FLORES MARTÍNEZ, expediente número 779/2021, existe la siguiente 
resolución que en su parte conducente dice: - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  - - - - - - -  - - - - - - -  - - - - - - -  - - 
- - - - -  - - - - - - - - - - - - 

CIUDAD DE MÉXICO A ONCE DE JUNIO DE DOS MIL VEINTICUATRO. Agréguese a los autos del expediente 779/2021, el 
escrito del apoderada de la parte actora, con fundamento en el artículo 570 del Código de Procedimientos Civiles se señalan las 
DIEZ HORAS DEL DIA VEINTINUEVE DE AGOSTO DE DOS MIL VEINTICUATRO, para que tenga verificativo la Audiencia de 
REMATE EN PRIMERA ALMONEDA del inmueble ubicado EN CALLE LAGO DE ARARECO NÚMERO 2715, FRACCIONAMIEN-
TO BOSQUES DE SAN JERONIMO, CIUDAD ALDAMA, ESTADO DE CHIHUAHUA, con las medidas y colindancias que obran 
en autos, sirviendo de base para el remate la cantidad que arrojó el avaluó que obra a fojas120 a la 129 de auto de $521,000.00( 
QUINIENTOS VEINTIUN Y UN MIL PESOS 00/100 MONEDA NACIONAL), en términos de lo prescrito por el artículo 573 del 
Código Procesal de la Materia, la que alcance a cubrir las dos terceras partes del avalúo fijado al bien inmueble litigíoso citado con 
antelación. En tal vírtud, Publíquense los Edictos de Estilo, convocando postores, por una sola ocasión, debiendo mediar entre la 
publicación y la fecha del remate cuando menos CINCO DÍAS HÁBILES, en los Tableros de Aviso de éste Juzgado, en los de la 
Tesorería de la Ciudad de México y en el Periódico “LA RAZÓN”. Para tomar parte en la subasta licitadores interesados, deberán 
consignar previamente por cualquiera de los medios autorizados por la ley, una cantidad igual por lo menos al diez por ciento del 
valor del bien, que sirve de base para el remate, sin cuyo requisito no serán admitidas, lo anterior con fundamento en lo dispuesto 
por los artículos 570, 572, 574 y demás relativos del Código de Procedimientos Civiles para el Distrito Federal, hoy Ciudad de 
México. Y tomando en consideración que el domicilio del bien inmueble detallado con antelación, se encuentra ubicado fuera de la 
jurisdicción de este juzgado, con fundamento en lo dispuesto por el artículo 572 del Código Procesal de la Materia, gírese atento 
EXHORTO, con los insertos necesarios al C. JUEZ COMPETENTE EN LA CIUDAD DE ALDAMA ESTADO DE CHIHUAHA, para 
que en auxilio de las labores y por comisión de éste Juzgado se sirva publicar los Edictos en los sitios de costumbre del juzgado 
exhortado y en las puertas del juzgado en cita, así como en un Periódico de aquélla entidad federativa, en los términos ordenados, 
concediéndole SIETE DÍAS MÁS en razón de la distancia, respecto de cada publicación, con fundamento en el artículo 134 del 
Código de Procedimientos Civiles para el Distrito Federal, hoy Ciudad de México, facultándose expresamente al C. Juez exhortado 
para que acuerde promociones presentadas por la parte actora tendientes a la publicidad de la citada almoneda y realice todas 
las gestiones conducentes a fin de cumplimentar lo ordenado en el presente proveído. En consecuencia, proceda la encargada 
del turno a elaborar oficio y edictos de mérito en el plazo de ley, quedando los mismos a disposición de la parte interesada para 
su debida diligenciación, debiéndose elaborar los edictos en los términos del artículo 128 del Código de Procedimientos Civiles 
citado con antelación. Se apercibe a la C. Secretaria de Acuerdos para que en lo subsecuente dé cuenta con las promociones 
presentadas en la Secretaría a su cargo y proyecto de acuerdo correspondiente en términos del artículo 66 del Código de Pro-
cedimientos Civiles. -Notifíquese. Lo proveyó y firma La C. Juez Interina, del Juzgado Vigésimo de lo Civil de Proceso Escrito, 
Maestra REMEDIOS MANI MARTINEZ, ante la C. Secretaría de Acuerdos “A” Licenciada Claudia Leticia Rovira Martínez, con 
quien actúa y da fe.-Doy Fe.

 
CIUDAD DE MÉXICO A 19 DE JUNIO DE 2024. 
LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A” DEL 

JUZGADO VIGÉSIMO DE LO CIVIL 
DE PRIMERA INSTANCIA DE LA CIUDAD DE MEXICO 

LIC. CLAUDIA LETICIA ROVIRA MARTÍNEZ. 

Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel.  5552606001 ext. 2103 y/o 5579651544

edictos@razon.com.mx

E D I C T O

En cumplimiento a lo ordenado en proveído de dos de Agosto del año dos mil veinticuatro, deducido del juicio EJECUTIVO MER-
CANTIL promovido por SOFOM INBURSA, S.A. DE C.V. SOFOM, E.R. GRUPO FINANCIERO INBURSA en contra de CORDE-
LES SELECTOS, S.A. DE C.V. e IVAN ALFREDO CÁMARA MENDEZ expediente número 485/2021, la C. Juez dicto el siguiente 
auto. “… Ciudad de México, a dos de agosto del año dos mil veinticuatro, Hágase del conocimiento de las partes, la certificación 
que antecede, para los efectos legales a que haya lugar. Agréguese al expediente número 485/2021, el escrito de JOSE MATILDE 
GUTIERREZ CERON, apoderado de la parte actora, por hechas sus manifestaciones, vista la certificación realizada por la Se-
cretaria de Acuerdos de fecha vente de mayo del año en curso (foja 266); se tiene por acusada la rebeldia que se hace valer en 
contra de los codemandados CORDELES SELECTOS, S.A. DE C.V. E IVAN ALFREDO CÁMARA MÉNDEZ, por no haber dado 
contestación a la demanda instaurada en su contra, teniéndose por contestada la demanda en SENTIDO NEGATIVO, por lo que 
las subsecuentes notificaciones, aún las de carácter personal les surtan efectos por medio de BOLETÍN JUDICIAL, en términos 
de los artículos 1068 y 1070 del Código de Comercio.

Visto el estado procesal de los autos, por corresponder a constancias de autos, por corresponder a constancias de autos; con 
fundamento en lo dispuesto en el artículo 1401 del Código de Comercio, se abre el juicio a Desahogo de PRUEBAS por el término 
de QUINCE DÍAS; se provee las pruebas ofrecidas por la parte actora única oferente, en su escrito inicial de demanda, se admiten 
las DOCUMENTALES PRIVADAS, LA INSTRUMENTAL PÚBLICA Y DE ACTUACIONES Y LA PRESUNCIONAL EN SU DOBLE 
ASPECTO LEGAL Y HUMANA, descritas en los numerales 1, 2, 3, 4 y 5.

Toda vez que la parte demandada no ofreció pruebas de su parte se le tiene por precluído su derecho para hacerlo. Para que tenga 
verificativo la Audiencia de Desahogo de Pruebas, se señalan las DOCE HORAS DEL DÍA TREINTA DE AGOSTO DEL AÑO 
DOS MIL VEINTICUATRO. Apercibida la oferente de las pruebas, que en caso de no estar preparadas; por causas imputables a la 
misma, se dejarán de recibir por falta de interés jurídico en su preparación y desahogo, para los efectos legales a que haya lugar.

En virtud de que a las codemandadas CORDELES SELECTOS, S.A. DE C.V. E IVAN ALFREDO CÁMARA MÉNDEZ, fueron 
emplazadas a juicio por edictos, en consecuencia, se ordena NOTIFICARPOR EDICTOS a dichas codemandadas, el presente 
proveído; los cuales deberán publicarse por TRES VECES CONSECUTIVAS, en los Periódicos “EL UNIVERSAL” y “LA RAZÓN 
DE MÉXICO”, de conformidad en lo dispuesto en los artículos 1068 fracciones III y IV y 1070 del Código de Comercio.

A fin de dar cumplimiento a lo ordenado en el presente proveído; elabórese por el personal encargado del turno, el oficio corres-
pondiente; debiendo la C. Encargada del Archivo, turnar en tiempo el expediente para su elaboración, siguiendo las instrucciones 
que se le han dado. Y hecho que sea, póngase a disposición de la parte interesada para su diligenciación, para que dentro de un 
término de DIEZ DÍAS lo recoja y exhiba la minuta sellada, término que empezara a transcurrir a partir del día en que se recoja: con 
el apercibimiento que, de no hacerlo dentro de dicho término, se le impondrá una medida de apremio, por desacato a un mandato 
judicial, en términos de lo previsto por el artículo 1067 Bis del Código de Comercio.

Toda vez que la elaboración del turno, redunda en un desgaste de recursos materiales y humanos para este Tribunal; 
deberá ser revisado por la parte promovente, para evitar su elaboración de nueva cuenta.

Respecto de lo demás solicitado, una vez que promueva conforme a lo dispuesto por el artículo 535 del Código de Procedimientos 
Civiles de aplicación supletoria al Código de Comercio, se proveerá lo conducente, previa petición por escrito; para los efectos 
legales a que haya lugar. Notifíquese. Lo proveyó y firma la C. Juez Interina Quincuagésimo Segundo de lo Civil del Tribunal 
Superior de Justicia de la Ciudad de México, Licenciada VERÓNICA GUZMÁN GUTIÉRREZ, ante el C. Secretario de Acuerdos 
“A”. Licenciado Oscar Alonso Tolamatl, con quien actúa, autoriza y da fe. Doy Fe. ----------

CIUDAD DE MÉXICO, A 08 DE AGOSTO DEL AÑO 2024.
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “A”

LICENCIADO OSCAR ALONSO TOLAMATL

EDICTO

Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de 
México, Juzgado Cuadragésimo de lo Civil, Secretaría “B”.
EN LOS AUTOS DEL JUICIO ESPECIAL HIPOTECARIO PROMOVIDO POR BANCO NACIONAL DEL EJÉRCITO, FUERZA 
AÉREA Y ARMADA, S.N.C. INSTITUCIÓN DE BANCA DE DESARROLLO EN CONTRA DE JUAN HERNÁNDEZ HERNÁNDEZ; 
EXPEDIENTE 522/2014; SECRETARIA “B”, EL C. JUEZ CUADRAGÉSIMO DE LO CIVIL DE LA CIUDAD DE MEXICO DICTO 
UN AUTO QUE EN SU PARTE CONDUCENTE DICE: “...CIUDAD DE MÉXICO, A TRES DE JULIO DEL AÑO DOS MIL VEINTI-
CUATRO...” “... con  fundamento en el artículo 122 fracción II y 639 del Código de Procedimientos Civiles, procédase a publicar el 
requerimiento a la parte demandada JUAN HERNANDEZ HERNANDEZ ordenado en auto de fecha tres de junio del año en curso 
en el Periódico LA RAZON y BOLETIN JUDICIAL dos veces de tres en tres días, para los efectos legales procedentes...” “...CIU-
DAD DE MÉXICO, A TRES DE JUNIO DEL AÑO DOS MIL VEINTICUATRO...” “...Dada cuenta con lo actuado, toda vez que en el 
escrito de la parte actora de fecha veintitrés de mayo del año en curso no menciona a que Notario Público se refiere, estudiados los 
autos del juicio que se actúa, se observa que con fecha treinta de enero del año en curso se revocó al Notario Público número 98 
de la Ciudad de México, por lo tanto se aclara el auto de fecha veintinueve de mayo del año en curso en su parte conducente que 
dice: “... por hechas las manifestaciones que hace para los efectos a que haya lugar y visto que el Notario Público número 98 de la 
Ciudad de México, manifestó la rebeldía en que incurrió el demandado JUAN HERNANDEZ HERNANDEZ como lo pide, toda vez 
que ha transcurrido, el término concedido al mismo para firmar las escrituras de adjudicación del inmueble materia del juicio, como 
lo pide, se hace efectivo el apercibimiento decretado en auto de fecha dieciséis de octubre del año dos mil dieciocho y se ordena 
entregar los presentes autos al Notario Público número 98 de la Ciudad de México, a fin de que tire la escritura correspondiente 
para que el Suscrito la firme en rebeldía del demandado” debiendo decir: “… por hechas las manifestaciones que hace para los 
efectos legales a que haya lugar y en estricto apego a lo establecido por el artículo 517 fracción III, del Código de Procedimientos 
Civiles, requiérase personalmente a la parte demandada HERNANDEZ HERNANDEZ JUAN a efecto de que comparezca dentro 
del término de CINCO DÍAS a la Notaría número 246 de la Ciudad de México, misma que se encuentra ubicada en: GOLDSMIT 
116 COONIA POLANCO REFORMA CODIGO POSTAL 11550 ALCALDIA MIGUEL HIDAGLO CIUDAD DE MEXICO EN UN ORA-
RIO DE OCHO A QUINCE HORAS DE LUNES A JUEVES a firmar la escritura de mérito, apercibido que de no hacerlo el Suscrito 
lo hará en su rebeldía”, lo que se aclara con fundamento en el artículo 684 del Código procesal Civil, debiendo ser este auto parte 
integrante del que se aclara...” “...CIUDAD DE MÉXICO, A VEINTINUEVE DE MAYO DEL AÑO DOS MIL VEINTICUATRO...” “...
visto que el Notario Público número 98 de la Ciudad de México, manifestó la rebeldía en que incurrió el demandado JUAN HER-
NANDEZ HERNANDEZ como lo pide, toda vez que ha transcurrido el término concedido al mismo para firmar las escrituras de 
adjudicación del inmueble materia del juicio, como lo pide, se hace efectivo el apercibimiento decretado en auto de fecha dieciséis 
de octubre del año dos mil dieciocho y se ordena entregar los presentes autos al Notario Público número 98 de la Ciudad de Méxi-
co, a fin de que tire la escritura correspondiente para que el Suscrito la firme en rebeldía del demandado. Por lo que por conducto 
de las personas autorizadas por dicho notario podrán pasar a recoger los autos principales y documentos.-NOTIFÍQUESE. Lo 
proveyó y firma el C. JUEZ CUADRAGÉSIMO DE LO CIVIL, Licenciado JUAN HUGO MORALES MALDONADO, quien actúa asis-
tido de la SECRETARIA DE ACUERDOS. “B” Licenciada GUADALUPE DE SANTIAGO GARCIA con quien actúa y da fe. DOY FE

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B”
RÚBRICA

LIC. GUADALUPE DE SANTIAGO GARCIA.

EDICTO.

Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, Poder Judicial de la Ciudad de México, Juzgado 
Décimo de lo Civil, Secretaría “B”, Expediente 348/2022.
C. HURTADO ALDANA MARÍA DEL CARMEN
En cumplimiento a lo ordenado por autos de fechas diecisiete de octubre y seis de septiembre ambos de dos mil veintitrés, 
dictado en los autos DE LAS DILIGENCIAS DE JURISDICCIÓN VOLUNTARIA promovido por ULISES SANTIAGO GUTIE-
RREZ, a MARIA DEL CARMEN HURTADO ALDANA, con NÚMERO de EXPEDIENTE 348/2022, LA C. JUEZ DÉCIMO DE LO 
CIVIL DICTO UNO AUTO DONDE SE ORDENO EMPLAZAR A LA PARTE DEMANDADA EN LOS SIGUIENTES TÉRMINOS: 
Ciudad de México a diecisiete de octubre de dos mil veintitrés. se aclara el proveído de seis de septiembre de dos mil veintitrés, 
en su parte conducente que dice: “... domicilio ubicado CALLE CIRCUITO ANDAMAXIE NÚMERO...” Debiendo ser lo correcto: 
domicilio ubicado CALLE CIRCUITO ANDAMAXEI NÚMERO...” Así como: “...instrumento numero 106,524 celebrado de fecha 
veintidós de marzo de dos mil veintiuno...” debiendo ser: “...instrumento numero 102,020 celebrado el día veintiocho de abril 
del año dos mil veintiuno...” Debiendo formar parte integrante el presente proveído del auto de seis de septiembre de dos mil 
veintitrés. NOTIFÍQUESE. Lo proveyó y firma la C. Juez Décimo de lo Civil LICENCIADA JUDITH COVA CASTILLO, actuando 
con la LICENCIADA NATHALY GONZÁLEZ LÓPEZ, Secretaria Conciliadora en función de Secretaria de Acuerdos B, quien 
autoriza y da fe.-  Doy Fe. Ciudad de México a seis de septiembre dos mil veintitrés. 2.- Se hace del conocimiento de la C. HUR-
TADO ALDANA MARIA DEL CARMEN que cuenta con el término de TREINTA DÍAS HÁBILES, a partir de que surta efectos 
esta notificación para que comparezca al local de este juzgado a fin de recibir las copias simples de traslado de la notificación 
ordenada en autos. 3.- Se hace del conocimiento de la C. HURTADO ALDANA MARIA DEL CARMEN, que la notificación 
ordenada en autos versa sobre la notificación judicial a la C. HURTADO ALDANA MARIA DEL CARMEN, quien tiene su do-
micilio ubicado CALLE CIRCUITO ANDAMAXIE NÚMERO 12 CONDOMINIO HORIZONTAL “GRILLO” INTERIOR 07, LOTE 
07 MANZANA 376, ETAPA 2, PASEO DEL BOSQUE”, FRACCIONAMIENTO “SANTUARIOS DEL CERRITO, MUNICIPIO 
CORREGIDORA, ESTADO DE QUERETARO; a fin de que tenga conocimiento de EL CONTRATO DE CESIÓN ONEROSA 
DE CRÉDITOS, DERECHOS CREDITICIOS LITIGIOSOS ADJUDICATARIOS Y DERECHOS DERIVADOS DE LO MISMO 
celebrado ENTRE “ADMINISTRADORA FOME 1”, SOCIEDAD DE RESPONSABILIDAD LIMITADA DE CAPITAL VARIABLE”, 
por conducto de su apoderado general, licenciado María de los Ángeles Rodríguez Armas, como PARTE CEDENTE y por otra 
parte la SUSCRITA ULISES SANTIAGO GUTIERREZ, en mi carácter de CESIONARIA. NOTIFÍQUESE. Lo proveyó y firma 
la C. Juez Décimo de lo Civil LICENCIADA JUDITH COVA CASTILLO, actuando con la LICENCIADA NATHALY GONZÁLEZ 
LÓPEZ, Secretaria Conciliadora en función de Secretaria de Acuerdos B, quien autoriza y da fe.- Doy Fe. Ciudad de México 
a cuatro de Agosto de dos mil veintitrés. por un error involuntario se dijo “... para contestar demanda y oponer excepciones y 
defensas...”, se procede aclara el referido proveído para quedar como sigue: Ciudad de México a veintinueve de Junio de dos 
mil veintitrés. se ordena notificar a dicha demandada el proveído fecha veintiuno de Abril de dos mil veintidós a través de edic-
tos, que habrán de publicarse en el Boletín Judicial así como en el periódico “LA RAZÓN”, POR TRES VECES DE TRES EN 
TRES DÍAS debiendo mediar entre cada publicación DOS DÍAS HÁBILES. Quedan a su disposición en el local de la Secretaría 
de este Juzgado Décimo de lo Civil ubicado en Avenida Niños Héroes número 132, Torre Sur, Quinto Piso, Colonia Doctores, 
Alcaldía Cuauhtémoc, Ciudad de México, las copias de traslado de la notificación ordenada para el mejor entendimiento. 
NOTIFÍQUESE. Lo proveyó y firma la C. Juez Décimo de lo Civil LICENCIADA JUDITH COVA CASTILLO, actuando con la 
LICENCIADA NATHALY GONZÁLEZ LÓPEZ, Secretaria Conciliadora, en funciones de Secretaria de Acuerdos B, quien 
autoriza y da fe.- Doy Fe. LA SECRETARÍA CERTIFICA que con esta fecha se da cuenta a la C. Juez, con un escrito recibido 
en oficialía de partes de este juzgado el día ocho de abril de dos mil veintidós, acompañado con los siguientes documentos: 
escrito inicial de demanda en 5 fojas; instrumento notarial 102,020 en 22 fojas; y un juego de copias simples para traslado. 
Conste. Ciudad de México, a veintiuno de abril de dos mil veintidós Fórmese expediente con el escrito de cuenta, guárdese en 
el seguro de este Juzgado los documentos que acompaña y regístrese bajo el número 348/2022 en el Libro de Gobierno, se 
notifique a HURTADO ALDANA MARÍA DEL CARMEN, la solicitud indica da en el escrito de cuenta y se admite a trámite 
la petición en estrictos términos de Jurisdicción Voluntaria. NOTIFÍQUESE.- LO PROVEYÓ Y FIRMA LA C. JUEZ DÉCIMO 
CIVIL LICENCIADA JUDITH COVA CASTILLO, ASISTIDA DE LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B” LICENCIADA ANA 
MIRIAM YEPEZ ARREOLA, QUIEN AUTORIZA Y DA FE. DOY FE.

En la Ciudad de México A17 DE OCTUBRE DE 2023.
LA C. SECRETARIA CONCILIADORA EN FUNCIONES DE SECRETARIA DE ACUERDOS “B” DEL JUZGADO DÉCIMO DE 

LO CIVIL DE LA CIUDAD DE MÉXICO.
RÚBRICA

LIC. NATHALY GONZALEZ LOPEZ.

E  D  I  C  T  O 

se convocan postores 

En los autos del expediente número 817/2018, Secretaría “A”, relativo al Juicio EJECUTIVO MERCANTIL, promovido por RUIZ 
LEAL RUBEN SU SUCESIÓN, en contra de ALMA MIRYAM LOVERA HIDALGO, el Juez Cuadragésimo Séptimo de lo Civil 
de Proceso Escrito del Poder Judicial de la Ciudad de México, Maestro Edmundo Vásquez Martínez. Dicto un proveído de fecha 
cuatro de julio de dos mil veinticuatro, que en su parte conducente dice: “...Con fundamento en el artículo 1411 del Código de 
Comercio, se ordena sacar a pública subasta en SEGUNDA ALMONEDA el bien inmueble embargado al demandado ubicado en: 
CALLE HACIENDA DE CARLOME NÚMERO 31, COLONIA FLORESTA COYOACÁN, C.P. 14310 DELEGACIÓN TLALPAN 
CIUDAD DE MÉXICO inscrito bajo el folio real 9042107; sirviendo como base para el remate la cantidad de $5´538,600.00 (CINCO 
MILLONES QUINIENTOS TREINTA Y OCHO MIL SEISCIENTOS PESOS 00/100 M.N.) ; precio que resulta después de la rebaja 
del 10% que marca el artículo 1412 del Código de Comercio; siendo postura legal la que cubra las dos terceras partes del precio 
fijado conforme a lo establecido en el artículo 1412 del Código de Comercio. Debiéndose publicar los edictos por DOS VECES en 
el periódico “LA RAZÓN”. Entre la primera y segunda publicación, deberá mediar un lapso de NUEVE DÍAS, por tratarse de 
un bien raíz. Asimismo, entre la última publicación y la fecha de remate, deberá mediar un plazo no menor de cinco días. Se 
señalan las ONCE HORAS DEL VEINTINUEVE DE AGOSTO DEL AÑO DOS MIL VEINTICUATRO, para que tenga verificativo 
la audiencia de remate…”. Conste Doy fe. 

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”

 
LIC. ROSELIA FELISA CONTRERAS REYES.

Ladrones entran a joyería  
de Parque Delta y la roban 
| Redacción

DOS SUJETOS robaron la joyería Bo&Co. 
Lifetime Memories, localizada en el tercer 
piso de Parque Delta, de acuerdo con los 
primeros reportes de la Secretaría de Segu-
ridad Ciudadana (SSC).  

Mediante una tarjeta informativa, la de-
pendencia informó que, según trabajado-
res del lugar, ubicado en la alcaldía Benito 
Juárez, los ladrones amedrentaron al per-
sonal del local con insultos y posiblemente 
con una pistola.  

Una vez que los empleados estaban so-
metidos, los criminales comenzaron a ro-
bar distintos objetos del establecimiento, 
los cuales estaban en exhibidores.   

“Cabe señalar que no hubo personas lesio-
nadas; sin embargo, dos empleados del esta-
blecimiento fueron atendidos en el lugar tras 
presentar crisis nerviosa”, aclaró la SSC.  

Bo&Co. Lifetime Memories ofrece dis-
tintos productos, desde carteras, plumas, 
tarjeteros, argollas, anillos de compromiso, 
joyería y relojes de alta gama. 

Hasta el cierre de esta edición se descono-
ce las piezas, y el valor total aproxi-
mado de éstas, que fueron hurta-
das por los delincuentes. 

En su portal web, el estable-
cimiento de distintos precios, 
como aretes de oro de 14 quilates 
con un costo de mil 54 pesos; una 

medalla oval de la Virgen de Guadalupe, en 
dos mil 91 pesos; unos aretes de rubíes con 
diamantes de 11 mil 424 pesos; hasta una 
cadena de oro amarillo de 107 mil 50 pesos 
y una cadena cadena bicolor de oro blanco 
y rosa de 14 quilates de 182 mil 554 pesos. 

La dependencia además indicó que el 
gerente de la joyería denunciará ante las au-
toridades ministeriales el robo; además, los 
agentes analizan las cámaras de seguridad 
para identificar a los ladrones. 

El hurto ocurrió casi un mes después 
de que el 23 de julio pasado, un grupo de 

sujetos entró al centro comercial 
El Patio, en la alcaldía Tlalpan y 
atracaron la joyería Pandora. 

Los criminales rompieron las 
vitrinas con mazos para robar 
distintas piezas, cuyo valor se es-
timómayor a 100 mil pesos. 

POLICÍAS supervisan la joyería que fue 
asaltada, ayer, en Parque Delta.

Mil 544 es el precio 
de una cadena de 

oro rosa y blanco de 
14 quilates
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Negocios CON EL OBJETIVO de implementar su Plan de Sostenibili-
dad aprobado el 1° de marzo, Petróleos Mexicanos informó 
que reingresó como miembro de la International Associa-
tion of Oil and Gas Producers (IOGP), a partir del 1° de julio 
pasado.

Reingresa Pemex a  
asociación internacional

MIÉRCOLES 21.08.2024

16

68.96 dpb$43,7008.24928411.0077%$21.1404$19.49001,103.23                -0.20%53,991.06                    -0.21%

2016

USDMXN  
($)

2018 2020 2022 20242017 2021 2023 2025 2026

TIPO DE CAMBIO
De acuerdo con Ve por más, el tipo de cambio está observando incertidumbre por factores relacionados con la elección de EU.
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“Propuestas, cambios a marco institucional”

Pese a incertidumbre 
por las reformas  

de AMLO, aún hay
contrapesos: Bx+

| Por Cuahutli R. Badillo 
cuahutli.badillo@razon.com.mx

A pesar de la incertidumbre y 
de las incógnitas que dejan la 
probable aprobación de las re-
formas impulsadas por el Presi-

dente Andrés Manuel López Obrador, el 
entorno no es necesariamente negativo, 
ya que el siguiente Gobierno se enfrentará 
todavía a algunos contrapesos externos, 
en particular, las agencias calificadoras, 
además de que la revisión del Tratado Co-
mercial entre México, Estados Unidos y 
Canadá (T-MEC) se realizará en dos años, 
señaló Alejandro Saldaña Brito, econo-
mista en jefe de Grupo Financiero Bx+.

El analista señaló que las propuestas 
de reforma que se enviaron al Congreso, 
podrían significar alguna modificación al 
marco institucional del país, afectando el 
balance de los tres poderes, por una mayor 
concentración del Poder Ejecutivo. Esto, 
sostuvo, podría tener algún impacto sobre 
las finanzas públicas del país, generando 
una mayor rigidez.

Ante ese panorama, el próximo gobier-
no, debe procurar que exista una estabi-
lidad macroeconómica, sobre todo darle 
seguimiento a la cuestión fiscal, pues fue 
uno de los ejes principales del actual go-
bierno, entonces seguirá siendo un eje im-
portante para la próxima administración.  

El analista de Bx+ aseguró que, aunque 
la Secretaría de Hacienda y Crédito Públi-
co (SHCP) reduzca el déficit fiscal a 3.0 por 
ciento en 2025, tendrá retos importantes 
pues actualmente tienen un estimado de 
que el déficit fiscal se incrementará a 6.0 
por ciento, por el empuje que se dio para 
que se concluyeran las obras prioritarias 
del Gobierno federal. 

“Dice Hacienda que una vez que se 
haya disipado el efecto del gasto de las 
obras de gobierno, conforme las tasas de 
interés también bajen, se va a permitir 
que haya un menor déficit; sin embargo, 
es poco probable que se llegue a esa meta 
del 3.0 por ciento, ya que las finanzas pú-
blicas se han hecho más rígidas”, aseguró. 

EL GRUPO FINANCIERO destaca que próximo gobierno debe procurar 
una estabilidad macro; estima que crecimiento será de apenas 1.9% en 2024

a que se presente el Paquete Económico 
el próximo año para determinar si hay un 
compromiso del Gobierno federal con la 
estabilidad fiscal. 

De la misma manera, el grupo financie-
ro señaló que pese al panorama de desace-
leración que presentará el PIB para 2024 y 
2025 de 1.9 por ciento y de 2.0 por ciento  
para 2026, lo que seguirá contribuyendo 
al crecimiento de la economía mexicana 
será la Inversión Extranjera Directa (IED), 
“pues hay interés por invertir en el país” 
con el fin del nearshoring o la relocaliza-
ción de las cadenas de valor y suministro. 

Para el tipo de cambio determinó que, 
de existir incertidumbre, y ante eventos 
como las elecciones estadounidenses; 
además del temor de una recesión eco-
nómica en Estados Unidos y que el Ban-
co de Japón aumentó sus tasas de inte-
rés, desfavoreció el carry trade e hizo 
menos atractivo el peso mexicano, todo 
esto ha ocasionado volatilidad en la di-
visa nacional, por lo que consideró que 
el tipo de cambio puede ubicarse entre 
los 18.50 y 18.80 para los próximos me-
ses, argumentó que el pronóstico no 
ha cambiado, pero sí advirtieron ma- 
yor volatilidad.  

BAJA ESTIMACIÓN. Por su parte, Citi-
banamex, en su encuesta de expectativas, 
destacó que la próxima reducción de la 
tasa de interés por parte del Banco de Mé-
xico será de 25 puntos base; sin embargo, 
23 participantes estimaron que serán en 
septiembre, y los 12 restantes para el últi-
mo bimestre del año.  Sobre Índice Nacio-
nal de Precios al Consumidor (INPC) de la 
primera quincena de agosto, el consenso 
pronosticó que creció 0.13 por ciento, para 
situarse en 5.3 por ciento anual.

El experto explicó que las finanzas 
serán rígidas en gran medida, porque las 
tasas de interés no bajarán rápido, auna-
do a que la inflación se está acelerando; si 
los programas sociales se elevan a rango 
constitucional y dado el crecimiento de-
mográfico, el gasto del Gobierno federal 
también tendrá una carga importante. 
Además, Petróleos Mexicanos (Pemex) 
seguirá siendo respaldad, lo que generará 
que no se alcance el objetivo de 3.0 por 
ciento propuesto por la SHCP.

De igual forma refirió que una buena 
señal y que generaría certidumbre es la 
programación de nuevos proyectos rela-
cionados con la transición energética; asi-
mismo, consideró que otra señal positiva 
que puede impulsar el próximo gobierno 
es ajustar el modelo de negocios de Pe-
mex, pues se debe de darle “la vuelta a 
esos números rojos que ha presentado 

la empresa estatal”; además de que seña-
ló que “es importante que se considere 
aumentar la inversión en exploración y 
producción, que es el negocio rentable 
de la compañía y no tanto en el tema de 
refinación”; además que consideró que se 
debería de buscar trabajar con la Iniciativa 
Privada para disminuir el riesgo y llegar a 
campos que la petrolera no ha explorado, 
como lo es el tema de aguas profundas. 

Para Saldaña, el hecho de que se alcan-
ce la meta objetiva de 3.0 por ciento será 
difícil; sin embargo, estimó que podría de-
crecer a 4.0 por ciento, cifra que tampoco 
sería negativa, pues las calificadoras pro-
nosticaron que llegar a la meta dispuesta 
por la SHCP es complicada. 

Sin embargo, el analista consideró que 
las acciones que realice la dependencia 
federal para reducir el porcentaje será un 
esfuerzo bien visto, pero se debe esperar 

POR LA REFORMA judicial, 
Morgan Stanley degradó a Mé-
xico al rango de UW, con lo que 
impacta sus recomendaciones 
sobre acciones de empresas 
que cotizan en bolsa.

Es la meta del  
Banco de México  
para la inflación

3.0%

Es la estimación  
del déficit fiscal del 

país al cierre del año

6.0%
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POR ARTURO DAMM ARNAL

La IED se divide en tres tipos. Los menciono por orden de 
importancia. Nuevas inversiones, que son (cito la defini-
ción de la Secretaría de Economía), “inversiones que reali-
zan accionistas extranjeros con la finalidad de crear nuevas 
empresas o incrementar el capital social de sociedades ya 
existentes”. Reinversión de utilidades, que son “las utili-
dades de los accionistas extranjeros que permanecen en 
México y no se envían al extranjero”. Cuentas entre compa-
ñías, que son “los préstamos, cobros y pagos entre empre-
sas mexicanas y extranjeras del mismo grupo corporativo”.

Las nuevas inversiones sumaron 909 millones de dó-
lares. La reinversión de utilidades, 30.3 miles de millones, 
y las cuentas entre compañías, menos 100 millones. Las 
nuevas inversiones sumaron solamente 2.92% del total 
de la IED, la reinversión de utilidades 97.40%, las cuentas 
entre compañías menos 0.32%.

Para darnos una idea de lo que significa que las nuevas 
inversiones hayan sido únicamente 2.92% de la IED, vea-
mos a cuánto equivalió en cada uno de los primeros semes-
tres, de los primeros cinco años, del primer piso de la 4T. 
2019: 23.90%. 2020: 14.12%. 2021: 26.44%. 2022: 40.64%. 
2023: 9.22%. 2024: el ya citado 2.92%. El promedio entre 
2019 y 2023 fue 22.86%. La cifra del primer semestre de 
este año, 2.92%, resultó 19.94 puntos porcentuales menor 
que el promedio, 87.23%.

Durante el primer semestre captamos 31.1 miles 
de millones de dólares de IED, dividida así: primer 
trimestre, 20.3  miles de millones; segundo trimestre, 
10.8 miles de millones, 9.5 miles de millones menos, el 
46.80%. Preocupante.

A lo largo del primer semestre captamos 909 millo-
nes de dólares de nuevas inversiones, que se dividió así: 
primer trimestre, 599 millones; segundo trimestre, 310 
millones, 289 millones menos, 48.25%. Más preocupante.

¿Qué nos dice el comportamiento de las nuevas in-
versiones, el rubro más importante de la IED? Que los in-
versionistas extranjeros no tienen la confianza suficiente 
para invertir directamente en México realizando nuevas 
inversiones, desconfianza que tiene su origen en todo lo 
que está pasando en el ámbito de la política, en concreto 
con la reforma judicial y la sobrerrepresentación de More-
na en el Congreso de la Unión, lo que daría como resultado 
una mayor concentración del poder en manos del Ejecu-
tivo Federal, algo antidemocrático, antirrepublicano, con-
tario al Estado de derecho, a favor del Estado de chueco.

Para tenerlo claro, va de nuevo: las inversiones direc-
tas, nacionales o extranjeras, producen bienes y servicios, 
con los que satisfacemos nuestras necesidades; crean em-
pleos, ya que para producir alguien debe trabajar; generan 
ingresos, dado que a quien trabaja se le paga por hacerlo, 
empleos e ingresos que son condiciones del bienestar, 
que debe ser el resultado de la generación personal de in-
greso, no de la redistribución gubernamental del mismo. 
Por todo esto es muy preocupante lo que están pasando 
con las nuevas inversiones extranjeras directas. 

Durante el primer semestre del año 
México captó 31.1 mil millones de 

dólares de Inversión Extranjera Directa 
(IED), 7.08% más que en los primeros 
seis meses del 2023, alcanzando un 
máximo histórico: nunca antes, para 
un primer semestre de año, se había 
captado tanta IED, lo cual es una buena 
noticia. Sí, pero…

SÍ, PERO…

PESOS Y CONTRAPESOS

Ventas al por 
menor y por 

mayor tienen 
mala racha 

| Por Daniela Gómez
daniela.gomez@razon.com.mx

Las ventas en el comercio al por 
menor y al por mayor tuvieron 
una mala racha en junio, pues en 
ese mes los ingresos de empre-

sas minoristas y mayoristas registraron 
una caída de 1.7 y 0.5 por ciento frente a 
mayo pasado, respectivamente, repor-
tó el Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi).

De acuerdo con la Encuesta Mensual 
de Empresas Comerciales (EMEC), fren-
te a junio del 2023, las ventas del comer-
cio al por mayor disminuyeron 7.2 por 
ciento en el sexto mes de 2024 y en las 
empresas comerciales al por menor ba-
jaron 2.8 por ciento.

De manera desglosada, las ventas mi-
noristas registraron en el sexto mes del 
año caídas en ocho de sus nueve grupos, 
en los que las empresas de artículos de 
ferretería, tlapalería y vidrios fueron las 
más afectadas, con 14.1 por ciento me-
nos ingresos.

Las ventas de artículos de papelería, 
para el esparcimiento y otros artículos 
de uso personal también bajaron 13.5 
por ciento y las que se efectúan exclusi-
vamente a través de internet, y catálogos 
impresos, televisión y similares cayeron 
10.8 por ciento. 

En tanto, las ventas al por menor de 
abarrotes, alimentos, bebidas, hielo y ta-
baco fueron las únicas que crecieron en 
junio, con 4.4 por ciento más respecto al 
mismo mes de 2023.

Por su parte, seis de los nueve grandes 
grupos de ventas del comercio mayorista 
registraron caídas en sus ingresos duran-
te el sexto mes del año, en el que la in-
termediación de comercio al por mayor 
presentó el mayor retroceso, con 14.4 por 
ciento menos ingresos. 

Asimismo, las ventas de compañías 
que comercializan materias primas 
agropecuarias y forestales, para la in-
dustria, y materiales de desecho fueron 
13.5 menores que en junio de 2023 y las 
de productos farmacéuticos, de perfu-
mería, artículos para el esparcimiento, 
electrodomésticos menores y aparatos 
de línea blanca, 12.4 por ciento. 

El único grupo que registró un aumen-
to en sus ventas fue el de productos tex-
tiles y de calzado,con 3.6 por ciento más.

INEGI INFORMA también que en el mes, los ingresos del sec-
tor servicios crecieron 0.3%; desempeño del comercio mayoris-
ta y minorista indica que consumo se está enfriando, dice Monex

Tras los divulgación del desempeño 
en los ingresos de las empresas comer-
ciales, analistas del Banco Base y Grupo 
Financiero Monex señalaron que au-
menta la expectativa de que el consumo 
y la demanda en el corto plazo se está 
enfriando, por lo que se espera que el 
comercio al por menor en México crezca 
alrededor de 1.0 por ciento este año.

“En el periodo previo se observó un 
moderado desempeño del indicador, el 
cual estuvo impulsado principalmente 
por el comercio electrónico. Sin embargo, 
con los datos de hoy, se revierte el panora-
ma general y deja mayores señales de un 
pronunciado enfriamiento del consumo, 
pues las ventas minoristas alcanzaron ni-
veles mínimos que no se registraban des-
de el pasado enero”, explicó Monex.

GANANCIAS DE SERVICIOS. Por 
otra parte, el Inegi también dio a conocer 
la Encuesta Mensual de Servicios (EMS) 
de junio, en la reportó que los ingresos 
totales reales del sector crecieron 0.3 por 
ciento en el mes y a tasa anual aumenta-
ron 6.2 por ciento. 

Dentro de los 10 tipos de servicios, 
sólo los ingresos relacionados con alo-
jamiento temporal y de prepa-
ración de alimentos y bebidas 
retrocedieron 1.2 por ciento. 

En contraste, los otros nue-
ve grupos registraron aumen-
to en sus ingresos, siendo el 

de Otros servicios excepto actividades 
gubernamentales el de mayor incremen-
to, con 16.1 por ciento más; los ingresos 
totales reales de servicios educativos, 
13.1 por ciento; servicios profesionales, 
científicos y técnicos, 12.2 por ciento; y 
transportes, correos y almacenamiento, 
10.4 por ciento.

PERSONAL OCUPADO Y SUELDOS. 
Pese a la baja en los ingresos de las em-
presas comerciales y de servicios, los 
sueldos y prestaciones del sector ter-
ciario incrementaron 0.1 por ciento en 
junio respecto a mayo pasado y 10.6 por 
ciento en comparación con el mismo 
mes de 2023; mientras que en el comer-
cio al por mayor y por menor el aumento 
fue de 0.3 y 0.7 por ciento, respectiva-
mente, y a tasa anual 7.6 y 6.4 por ciento, 
respectivamente.

Sin embargo, la EMS reportó que en 
el sexto mes de 2024 el personal ocu-
pado en este sector cayó 0.1 por ciento, 
aunque, comparado con junio de 2023, 
aumentó 1.8 por ciento. Por su parte, la 
EMEC indicó que el personal ocupado 
en comercio mayorista creció 0.7 por 
ciento a tasa mensual y 0.2 por ciento 

anual; en tanto, el número de 
trabajadores en el comercio 
minorista no presentó varia-
ción en junio respecto a mayo, 
pero en su comparación anual 
creció 0.1 por ciento. 

DESDE FEBRERO del 2023, 
el comercio al por menor en 
México ha mostrado retro-
cesos en 13 de los últimos 
17 meses, de acuerdo con 
Banco Base.

Aumentó el per-
sonal ocupado en 

transporte y correos

7.8%

DONDE LE FUE PEOR AL COMERCIO 
En 13 entidades hubo una fuerte caída en las 

ventas mayoristas y minoristas. 
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Lejos de la opinión de que la reforma contra el 
Poder Judicial de la Federación “no le intere-
sa a nadie”, el Amparo en Revisión 402/2024 
marca la importancia que para la ciudadanía 
en general tiene un sistema de justicia autó-
nomo, profesionalizado y ajeno a los intereses 
electorales que atienda —ojalá que con mayor 
prontitud y certeza— sus reclamos.

En el proyecto de resolución que elaboró 
para hoy el ministro Alberto Pérez Dayán para 
la Segunda Sala de la SCJN deja en firme los 
derechos de Sánchez Cerón, que se restituya 
la pensión y el dinero que ésta pagó al IMSS. 
Lo anterior al confirmar que resulta anticons-
titucional, violatorio de los derechos huma-
nos y discriminatorio desde la perspectiva del 
género, aplicar el artículo 115 párrafo primero 
de la Ley del Seguro Social (que data de 1973) 
que establece la suspensión de pensiones por 
viudez a las personas que contraigan nuevas 
nupcias y vivan en concubinato… una visión 
primitiva, a todas luces machista y patriarcal.

Doña Norma Guadalupe perdió a su primer 
marido, Alfonso Gloria Rodríguez, en 1994; 
siendo afiliado al IMSS, la viuda solicitó pensión 
para mantener a su familia. La vida la llevó a en-
contrar una segunda pareja y seguir adelante.

Pero en agosto de 2021, 27 años después, 
una hacendosa jefa de departamento de pen-
siones de la Subdelegación Santa Anita del 
IMSS, María Hernández Miranda, le avisó la 
suspensión de su pensión y ordenó devolviera 
el dinero recibido desde sus segundas nupcias 
en “cómodas mensualidades”.

La viuda pagó durante dos años al IMSS, 
pero se amparó en 2023 y obtuvo una primera 
sentencia favorable del Juzgado VIII de Distri-
to, incluyendo que se le restituyera lo pagado 
a ese instituto.  

Esa sentencia fue impugnada por la Subde-
legación Santa Anita con venia del director de la 
misma, Guillermo Toral Flores, llevando el caso 
al XXIV Tribunal en Materia Administrativa 
del Primer Circuito, donde el 27 de diciembre 

de 2023 también se refrendaron los derechos 
de Sánchez Cerón… y con ella, los de todas las 
personas en situación semejante.

Sin embargo, el 17 de enero de 2024 se im-
pugnó la sentencia, inscribiendo el expediente 
44/2024, a través del director de asuntos jurídi-
cos de la Secretaría del Trabajo y Previsión So-
cial, José Sánchez Cuazitl… lo cual hace pensar 
que el gobierno más humanista de la historia 

“castiga” a las personas que no acepten quedarse 
solas tras perder a sus parejas.

Hoy el máximo tribunal que encabe-
za Norma Piña decide este tema que compete 
a todos. El sometimiento del Poder Judicial que 
se pretende con la reforma presidencial, es im-
portante apuntar, atrofiará este tipo de defensa 
de los derechos individuales.

 
Despiden a director de finanzas de Bir-
mex. Ya se pusieron las pilas en Birmex para 
limpiar su área de adquisiciones. Y es que la 

“fiebre del oro” no sólo afectó al director de 
finanzas, Ramón López Gaytán, quien me-
diante la manipulación de los procesos de 
compra para la Farmaciototota Don Andrés 
se convirtió en el “zar de las medicinas” y 
turista VIP. Ello en contubernio con Jorge de 
Anda y Karina Sarmiento, quienes también 
pasearon lindo este verano.

Pero ya empezaron los despidos, empe-
zando por López Gaytán pues sin respetar 
procedimientos ni jerarquías asignó contra-
tos, muchos de ellos con precios superiores a 
los que entregaron el resto de los oferentes en 
los estudios de mercado; ello a escondidas de 
sus superiores.

Así que López Gaytán fue cesado por ins-
trucción de la Función Pública a cargo de Ro-

berto Saucedo y aplicada por la subsecreta-
ria Thalía Lagunes.

Esto es sólo el inicio de la limpia que viene 
esta semana en el área de adquisiciones, donde 
las asignaciones “a modo” se dieron pese a las 
quejas de las empresas farmacéuticas: ya se 
despacharon también a Mateo Pinzón, auxiliar 
en dicha área y señalado por uso de informa-
ción privilegiada.

Por cierto, sería bueno que revisaran quién 
es dueño de la empresa que salió ganona en las 
asignaciones irregulares de contratos de Birmex 
de material de curación. ¡No vaya ser casual-
mente un pariente político de López Gaytán! 

Horas definitivas. El historiador Roger Bar-
tra lo define como “el golpe de septiembre”, el 
imposible sueño de hacer del populismo un 
régimen político… pero sin populismo.

López Obrador rompió con sus aliados del 
Consejo Coordinador Empresarial y del Con-
sejo Mexicano de Negocios —entidades a las 
que llamó membretes, pese al trato suavecito 
que le prodigaron en su sexenio— y reclamó a 
5 empresarios clave exponer abiertamente su 
posición sobre la sobrerrepresentación legisla-
tiva de Morena. 

La máxima polarizante: ustedes, los ricos 
corruptos, contrarios a darme todo el poder; 
nosotros, los pobres honestos, con derecho a 
una hegemonía sin contrapesos.
El PRI que lidera Alejandro Moreno, el PAN, 
que aún lleva Marko Cortés, los legisladores 
independientes e incluso Movimiento Ciuda-
dano de Dante Delgado aún pueden articular 
el “Bloque de Contención” en el Senado para 
atajar “el regreso a la jaula”. Veremos de qué 
están hechos.

Hoy en la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) se 
dirime un asunto de la más alta trascendencia para la so-

ciedad: el derecho o no de seguir cobrando en el Instituto Mexi-
cano del Seguro Social una pensión por viudez cuando la o el 
cónyuge sobreviviente contraiga nuevas nupcias, derecho que 
el gobierno del Presidente Andrés Manuel López Obrador no 
quiere reconocerle a la señora Norma Guadalupe Sánchez Ce-
rón… e incluso le reclama reembolse al Instituto las pensiones 
que recibió a partir del momento en que formalizó su nueva 
relación de pareja.

EL GOBIERNO CONTRA LAS PENSIONES POR VIUDEZ
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

“Con su trabajo preservan y enriquecen la cultura”

Quieren capacitar a más de 
11 mil artesanos indígenas

| Por Daniela Gómez
daniela.gomez@razon.com.mx

Con el objetivo de incluir en te-
mas financieros a productores 
y artesanos de comunidades 
indígenas de las sierras de Oa-

xaca, Guerrero, Tabasco y Chiapas, la 
Sofipo Finsus y la empresa Mexiutopic 
capacitarán a 11 mil empresarios indíge-
nas en temas de finanzas; además que 
les darán herramientas y crédito para 
realizar inversiones. 

Carlos Marmolejo, CEO de Finsus, 
explicó que típicamente se ha creído 
que la inclusión financiera tiene que ver 
con que todo mundo tenga acceso a una 
cuenta bancaria; sin embargo, esto va 
más allá, pues hay personas indígenas en 
México que requieren mayor atención y 
capacitación en temas financieros.

En conferencia de prensa, destacó que 
en especial los emprendedores indíge-
nas y artesanos necesitan tener las herra-
mientas y conocimientos para llevar más 
lejos sus productos, pues “con su trabajo 
preservan y enriquecen nuestra cultura”. 

Por ello, de la mano de Mexiutopic 
impulsará el proyecto Mi Primer Mentor 
Empresarial, a través del cual 11 mil pro-
ductores y artesanos recibirán un apoyo 
de 200 pesos para que puedan abrir una 
cuenta; además de acceder a herramien-
tas para poder hacer pagos digitales o re-
cibir transferencias electrónicas o cobros 
con tarjetas bancarias y QR. 

Aunado a ello, explicó, podrán acce-
der a diversos tipos de financiamientos, 
como créditos para hacer crecer sus ne-
gocios y por los cuales se les ofrecerá 

FINSUS Y MEXIUTOPIC presentan proyecto Mi Primer Mentor Empresarial con el que darán educación 
financiera y herramientas digitales a productores rurales; alianza empodera a empresarios mexicanos 

100 pesos a quienes deseen aprender a 
invertir.

“La inclusión financiera no debe limi-
tarse sólo al acceso, debe facilitar tam-
bién la comprensión, por eso estamos 
desarrollando una plataforma que sea 

intuitiva y accesible para todos, con ca-
racterísticas como lenguas indígenas, 
opciones de accesibilidad para personas 
con discapacidad visual y elementos 
tecnológicos que hagan la educación fi-
nanciera más fácil de entender… Nuestro 

compromiso es claro, democratizar las 
finanzas en México, hoy damos un paso 
más hacia ese futuro en el que todos, sin 
importar su origen, tengan acceso a un 
sistema justo y accesible”, enfatizó Car-
los Marmolejo.

Por su parte, Gustavo Maldonado, CEO 
de Mexiutopic, señaló que en nuestro país 
hay más de 23 millones de personas que 
se autoidentifican como indígenas, de las 
que menos de 60 por ciento tiene o ha te-
nido acceso a al menos un producto finan-
ciero, de acuerdo con la última Encuesta 
de Inclusión Financiera del Instituto Na-
cional de Estadística y Geografía (Inegi).

En este sentido, destacó que con esta 
alianza se empodera a los empresarios 
indígenas para que sus negocios alcan-
cen otro nivel y tengan la oportunidad 
de que sus productos se comercialicen 
no sólo en México, sino en otras partes 
del mundo. 

Millones de perso-
nas que autoidentifi-
can como indígenas

23

Menos de 60% de la población hablante de una lengua indígena tiene al menos un producto financiero.

INCLUSIÓN FINANCIERA

59
80

49
67

26
47

13
32

Algún producto financiero Cuenta Crédito formal Seguro

FuenteIENIF 2021Cifras en porcentaje 
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Además, lo que resulta llamativo es que, aunque 
la posición de la Profeco en el próximo gobierno 
podría estar bajo la influencia de Marcelo, en su 
papel como futuro titular de Economía, la deci-
sión final sobre la permanencia de Aguilar en el 
cargo se tomaría desde Palacio Nacional. Según 
comentarios, los resultados reportados por el hoy 
titular de Profeco desde su asunción en octubre 
de 2023 han sido bien recibidos en el Gobierno, 
lo que podría jugar un papel clave en la determi-
nación de su futuro en la institución. En cuanto a 
las acusaciones de acoso, la Comisión Nacional de 
Derechos Humanos (CNDH), presidida por Rosa-
rio Piedra, llevó a cabo una investigación exhaus-
tiva sobre el caso. Según el análisis realizado, no se 
encontraron pruebas suficientes que respaldaran 

las acusaciones contra David Aguilar. Entre los 
elementos clave que obstaculizaron la investiga-
ción se encuentra la negativa de la denunciante a 
someterse a una prueba pericial en psicología, lo 
cual limitó la capacidad de la CNDH para reunir 
más pruebas y emitir un juicio concluyente.

La CNDH, en su resolución, determinó que, 
dada la falta de pruebas y tras considerar el marco 
legal aplicable, no había elementos para acreditar 
violaciones a los derechos humanos, por lo que se 
concluyó cerrar el expediente. Este veredicto fue 
emitido en el marco de las atribuciones de la comi-
sión, en línea con lo estipulado por el Reglamento 
Interno de la CNDH. Por otro lado, la Secretaría de 
la Función Pública, bajo la dirección de Roberto 
Salcedo Aquino, asumió la investigación desde 

una perspectiva administrativa. Según fuentes 
dentro de la dependencia, tampoco se han iden-
tificado hasta ahora pruebas que sustenten las 
acusaciones. Se espera que en los próximos días 
se emitan las conclusiones oficiales, las cuales po-
drían exonerar definitivamente al funcionario de 
las imputaciones. Sin duda, este episodio ha ge-
nerado desconcierto entre algunos miembros de 
la Cuarta Transformación, quienes ven en David 
Aguilar a un funcionario con el respaldo tanto de 
López Obrador como de Sheinbaum Pardo.

Análisis en puerta. Con bombo y platillo, el Pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador anunció 
en últimos días la “recuperación” de la Clínica 
Hospital ISSSTE Mérida, hasta ahora manejada 
mediante el esquema de Asociación Público-
Privada con Desarrolladora y Operadora de In-
fraestructura Yucatán, de Hipólito Gerard, de esta 
forma se convirtió enteramente en propiedad 
pública. Esto marca la décima adquisición del 
tipo durante la administración saliente. Si bien 
el líder del Ejecutivo celebra esto como un logro, 
son muchos los factores que se deben tomar en 
cuenta para que no resulte contraproducente 
dar continuidad a las negociaciones, análisis 
que, sin duda, recaerá en el gabinete de Claudia 
Sheinbaum. Sólo por mencionar algunos puntos, 
en materia económica se debe tomar en cuenta la 
certidumbre financiera a garantizar tanto a inver-
sores locales como extranjeros, aun más de cara al 
déficit fiscal que se proyecta para el próximo año. 
Estas condiciones tienen que darse en medio 
del pase de batuta de Jorge Alcocer a David Ker-
shenobich en la Secretaría de Salud, sin dejar de 
lado los retos que la transición podría significar 
en las operaciones de los hospitales recuperados, 
mismos que serán un reto en su operación diaria 

por parte del ISSSTE, que hoy lleva Bertha Alcalde 
Luján. Al tiempo.

Reconciliaciones urgentes. Luis Nava se en-
cuentra en la recta final de su mandato como pre-
sidente municipal de Querétaro y tras presentar 
su último informe de gobierno este fin de sema-
na, ha decidido, como si de un juego de última 
hora se tratara, enfocar sus energías en reconci-
liarse con aquellos a quienes dejó de lado durante 
seis largos años. Empresarios, antiguos aliados y 
amigos que vieron promesas desvanecerse en el 
aire, ahora reciben llamadas y reuniones tardías 
de un alcalde que parece más preocupado por 
salvar su reputación que por cumplir cabalmente 
con sus obligaciones. Más allá de los discursos, lo 
que muchos queretanos recuerdan son los com-
promisos incumplidos y los proyectos a medias 
como la subcomandancia del centro y el parque 
La Queretana, así como la falta de apoyo cuando 
más se necesitaba. ¿Será que estas acciones de úl-
tima hora logran cambiar la percepción pública, o 
simplemente pasarán como otro intento deses-
perado de un político que ya tiene un pie fuera 
del escenario?.

Voz en off. Grupo Transportes Ejecutivos Del 
Valle, está adquiriendo vehículos de Volkswagen 
México para fortalecer su negocio. El encargado 
de financiar este deseo es la Sofom Serfimex Ca-
pital. El financiamiento se alinea con una estrate-
gia de leasing que ofrece beneficios fiscales, como 
la deducibilidad completa de las rentas para el 
ISR, superando las ventajas de los créditos auto-
motrices tradicionales. Del Valle opera en varias 
ciudades clave de México, incluyendo Ciudad de 
México, Puerto Vallarta, Guadalajara, Monterrey, 
Mérida, Cancún y la Riviera Maya...

En los pasillos de la política mexicana corre el rumor de que al in-
terior del equipo de transición de la Presidenta electa, Claudia 

Sheinbaum, así como el de Comunicación de la Presidencia, se han 
recibido reportes que sugieren movimientos entre los operadores 
de Marcelo Ebrard, quienes estarían detrás de la campaña mediática 
dirigida a cuestionar al titular de la Procuraduría Federal del Consu-
midor (Profeco), David Aguilar Romero. El eje de esta supuesta cam-
paña gira en torno a las acusaciones de presunto acoso contra Aguilar 
Romero dentro de la Profeco. No obstante, este caso podría no ser 
un hecho aislado. Y es que, aunque el equipo cercano del próximo 
titular de Economía ha negado públicamente cualquier vínculo con 
ataques dirigidos a miembros del gabinete de Andrés Manuel López 
Obrador, hay quienes sugieren que estos movimientos buscan desa-
creditar a un funcionario clave y minar el trabajo de la Profeco.

GOLPETEO INTERNO EN GABINETE
POR  JULIO PILOTZI

SPLIT  FINANCIERO

Institución degrada recomendación

Morgan Stanley ve riesgo para
inversión por Reforma Judicial
| Por Daniela Gómez
daniela.gomez@razon.com.mx

Al considerar que la Reforma Ju-
dicial representa un riesgo en 
la inversión, el banco estadou-
nidense Morgan Stanley bajó la 

recomendación de México al rango infra-
ponderado o UW (en inglés).

La institución bancaria de inversiones 
explicó que la degradación en la califica-
ción se debe a que aprobar cambios al 
sistema judicial de tal magnitud podría 
aumentar la prima de riesgo de México y 
limitar la inversión de capital. 

“Esto es problemático ya que la reu-
bicación de cadenas de suministro está 
enfrentando cuellos de botella impor-
tantes”, señaló. 

Este reajuste a la calificación de México 
sería el primer efecto negativo en la eco-
nomía mexicana de la reforma judicial, 
que se discutirá en septiembre y que en-
tre las modificaciones que pretende están 
la de reducir a nueve los ministros de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación y 
que jueces, magistrados y ministros sean 

EL BANCO de EU señala que aprobar grandes cambios al siste-
ma de justicia puede aumentar la prima de riesgo y limitar los ca-
pitales; también reduce peso de empresas clave en el país, dice

elegidos mediante voto popular, lo cual 
según analistas y expertos, podría pro-
vocar que personas sin la preparación y 
experiencia requerida asuman los cargos. 

“La aprobación de la reforma al Po-
der Judicial tendrá un impacto mucho 
mayor sobre la economía, al frenar la in-

versión fija, la contratación de personal 
y alejar a México de la oportunidad del 
nearshoring”, afirmó en sus redes socia-
les la directora de Análisis Económico de 
Banco Base, Gabriela Siller Pagaza. 

Por otra parte, Morgan Stanley tam-
bién bajó el peso de las principales par-

ticipaciones en el país, como Walmex, 
Femsa y Coca-Cola Femsa, y elimina-
ron a Kimberly Clark México, Laureate 
y Qualitas.

Sobre la eliminación de Kimberly 
mencionó que ésta se determinó “por-
que nuestra analista de pulpa y papel, 
Eugenia Cavalheiro, ve un potencial limi-
tado de apreciación para la acción debido 
a la debilidad en el impulso de ganancias 
a partir del 4T24”.

En cuanto a Laureate, comentó que 
se eliminó a causa de la crecientes incer-
tidumbres macroeconómicas en México 
en el mediano plazo y a las presiones 
cambiarias a corto plazo. 

Por su parte, la eliminación de Quali-
tas corresponde a que ven “interrogan-
tes en torno a la historia de reubicación 
de cadenas de suministro en México 
tras la propuesta de reforma judicial en-
viada al Congreso de la Unión”.

No obstante, Morgan Stanley agregó 
a ALFAA, que tiene una calificación de 
sobreponderado para el título antes de la 
simplificación corporativa (escisión de 
Alpek) en los próximos 18 meses.

Mil mdd fue la inver-
sión extranjera del 
primer semestre

31

EN BRASIL, Morgan 
Stanley mantuvo su 
calificación de sobre-
ponderada debido 
a que sigue una alta 
exposición a NU.
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DESCIFRAN EL GENOMA DE LAS BACTERIAS DE LA ENFERMEDAD DE LYME. Las 23 
especies conocidas de la bacteria que provocan la enfermedad de Lyme ahora se han mapea-
do genéticamente, lo que proporciona una ayuda para un mejor diagnóstico e investigación.
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EL EXLÍDER de la potencia y Michelle Obama acaparan reflectores en el segundo día de la Convención De-
mócrata; llaman a luchar en las 11 semanas que restan y romper con polarización que sólo beneficia al magnate
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LA ORGANIZACIÓN de los Estados Americanos ratificó que 
la elección causó otro revés con un sector electoral controlado 
por el chavismo al validar el triunfo de Nicolás Maduro, pese a 
el pueblo votó en contra. Francisco Guerrero, representante 
del sector, recriminó que aun no se transparenten las actas.

Sistema democrático 
en Venezuela colapsóMundo

| Redacción

Kamala Harris, vicepresidenta 
de Estados Unidos, refuerza su 
candidatura cada día más con 
el arropo de la expareja presi-

dencial Barack y Michelle Obama en la se-
gunda noche de la Convención Nacional 
Demócrata, misma en la que se oficializó 
su aspiración y se reveló que sumó otro 
récord de recaudación.

Pese a un apoyo tardío tras la renuncia 
de Joe Biden a la reelección, los Obama 
volvieron a los reflectores como estelares 
para respaldar a la exfiscal que ayer fue 
declarada formalmente nominada, acto 
en el que elogiaron su actitud, decencia, 
resiliencia y valores, al remarcar el con-
traste con el magnate Donald Trump.

A 16 años de ser él el nominado, que lo 
llevó a encabezar EU dos mandatos con-
secutivos, el primer líder de color desta-
có: “Estamos listos para una presidenta 
llamada Kamala Harris”; mensaje que la 
abogada siguió a distancia, por un mitin 
que tuvo en Wisconsin con su compañe-
ro de fórmula, Tim Walz, a quien Barack 
calificó como “socio increíble”.

Frente a una audiencia eufórica que lo 
ovacionó y coreó a Kamala al grito “¡ella 
puede!”, el líder número 44 de la potencia 
recalcó en media hora que el futuro está 
en sus manos para evitar el retorno de 
Trump, cuya mención provocó abucheos, 
mismos que paró al advertir que esta lu-
cha, a la que le quedan 77 días, no se gana 
con reclamos o aplausos sino con votos 
al instar a los presentes a hacer su tarea el 
próximo 5 de noviembre.

Barack Obama sostuvo que deben ac-
tuar para evitar cuatro años más de caos 
y quejas del exlíder convicto, pues ases-
tó “segundas partes suelen ser mucho 
peor”, mensaje contundente contra el 
republicano y con el que exaltó al públi-
co al referir que éste sólo polariza, pues le 
conviene que  la nación siga dividida.

Y apuntó que a diferencia de quien 
sólo ve por su beneficio Kamala Harris 
defenderá al pueblo, porque de verdad 
le preocupa y busca un país más justo, 
seguro y libre, al enfatizar que proteger 
las fronteras no es lo mismo que separar 
familias como en la gestión anterior, al 
tiempo que reconoció a Biden, quien fue-
ra su mano derecha. En Chicago se decla-
ró orgulloso de “llamarlo mi presidente y 

Expresidente reconoce legado de Biden

Obama arropa a Kamala y ataca 
a Trump: “Segundas partes son peor”

mi amigo”, al recalcar que el político será 
recordado como “el defensor de la de-
mocracia, ante un gran peligro”, alusión 
directa al asalto al Capitolio en 2021, es-
cenario que se replicaría pues el magnate 
se niega a reconocer una derrota.

Pero anoche no fue la única estrella 
que brilló, su esposa figuró poco antes 
que él y en un breve discurso la ex prime-
ra dama aseveró que Harris está lista y en 
EU “la esperanza está de vuelta”.

Igual que su marido criticó al republi-
cano al tacharlo de “misógino y mentiro-
so” y recalcó que las próximas semanas 
habrá una batalla cuesta arriba, pero pue-
den conseguir el antídoto a la división.

Quien también fue contemplada como 
relevo de Biden, vio similitudes entre ella 
y la vicepresidenta porque crecieron en 
escenarios parecidos con mujeres gue-
rreras, acto en el que recordó a su difunta 
madre, Shiamala, pues esa dignidad hace 
de la aliada de Biden una persona más 
calificada para llegar al Despacho Oval y 
vencer a un Trump, a quien lanzó “sabrá 
que el trabajo que busca podría ser para 
alguien de raza negra”, desatando furor.

Previamente, el primer segundo caba-
llero de EU, Douglas Emhoff, enalteció a 
su pareja, al declarar que está lista, “nunca 
huye de una lucha y sabe que la mejor for-

ma de enfrentar a un cobarde es encarar-
lo”, en alusión a Trump, pues ella admitió 
que ya ha vencido a criminales como él. 
Y apuntó que coincidentemente el día en 
que aceptará la nominación cumplirán su 
décimo aniversario.

Con ello la campaña demócrata toma 
forma en un proceso inusual, pues ape-
nas lleva un mes buscando el voto para 
continuidad al actual gobierno, acto con 
el que suma 500 millones de dólares.

Fuentes de su equipo revelaron a Reu-
ters que hiló otro récord con un monto 
sin precedentes que arrancó con el gran 
éxito de 200 millones sólo en la primera 
semana para afianzarse como la elegida.

No obstante, además de ese apoyo 
como integrante del gobierno se ganó el 
rechazo de propalestinos por el respaldo 
que EU da a Israel, pues por tercer día con-
secutivo protestaron afuera de la sede, 
donde suman 13 detenidos por actos 
vandálicos, según la policía local.

Y en la puja electoral, Trump respon-
dió a Joe Biden quien lo acusó de tratar 
de desconocer el resultado electoral. El 
magnate dijo a CBS que sí reconocerá una 
posible derrota reviviendo el tema del 
fraude y advirtió que ello llevará al país a 
“una espiral sin precedentes”, adelantan-
do otro escenario violento. 

LA EXSECRETARIA de 
prensa de Trump se sumó a la 
campaña demócrata al desta-
par la amenaza que represen-
ta a quien conoció realmente 
y de primera mano.

Los Obama y el primer caballero de EU 
resaltan el espíritu y valores de Harris con 

la confianza de que sea la próxima líder.

RECONOCEN PERFIL  
DE LA VICEPRESIDENTA

EU ESTÁ LISTO para un nuevo capítu-
lo. EU está listo para una historia mejor. 

Estamos listos para una presidenta llamada 
Kamala Harris”

BARACK OBAMA
Expresidente de EU

LA ESPERANZA ha regresado (…) 
Kamala (Harris) está más que lista  

para este momento”

MICHELLE OBAMA
Ex primera dama de EU

SERÁ UNA EXCELENTE presidenta 
(…) Ella nunca huye de una pelea. Sabe 

que la mejor manera de lidiar con un cobarde 
es enfrentándolo, porque sabemos que los 
cobardes son débiles”

DOUGLAS EMHOFF
Primer caballero de EU

EL EXPRESIDENTE Barack Obama  
señala a su esposa Michelle Obama, 
quien lo presentó en la Convención  

Nacional Demócrata en Chicago, ayer.

Fo
to

|A
P

 Mdd en promedio 
al día ha recaudado 
la actual vicepresi-

denta, según  
su campaña 
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El presidente de EE UU, Joe Biden, abraza a la candidata demócrata y su vicepresidenta, Kamala Harris, la noche del lunes en Chicago

Biden, Obama y Clinton 
arropan a Kamala Harris

►Convención Demócrata «EE UU, les di lo mejor de mí», asegura Joe Biden 
en un emocionado discurso de despedida tras 50 años de carrera política

Mamen Sala. CHICAGO

S
i un mensaje ha que-
dado claro en las dos 
primeras noches de la 
Convención Demó-
crata, es la unidad den-

tro del partido en torno a un obje-

Michelle, han participado en las 
últimas cuatro Convenciones De-
mócratas. El expresidente además 
también pronunció el discurso de 
apertura en el encuentro del par-
tido de 2004 en Boston. Una mues-
tra más del cariño y admiración 
que este país tiene por los Obama, 
hasta el punto de que muchos de-
mócratas le pidieron a Michelle 
que presentara su candidatura a 
la presidencia cuando Joe Biden 
se retiró de la carrera a la Casa 
Blanca. Pero ella siempre ha deja-
do claro que no tiene intención de 
volver a la política, más allá de 
apoyar a su partido en los momen-
tos clave, como el de anoche.

La vieja guardia demócrata no 
ha dudado en apoyar a los suyos 
en un momento crítico, con las 
encuestas favoreciendo a su can-
didata, pero aún muy ajustadas 
cuando quedan 77 días para los 

tivo común, vencer a Donald 
Trump para garantizar y «preser-
var la democracia» en Estados 
Unidos. Bajo esta premisa, una 
parte importante de la élite del 
partido, y la propia Kamala Harris 
en una sorpresiva aparición la no-
che inaugural del evento, han lan-
zado emotivos discursos que hoy 

continuarán con la intervención 
del candidato vicepresidencial, 
Tim Walz. Se espera que el gober-
nador de Minnesota, de 60 años, 
exponga su visión política sobre 
cuestiones clave para el electora-
do, en una noche que transcurrirá 
bajo el lema «Una lucha por nues-
tras libertades».

Ayer, el momento álgido de la 
velada llegó de la mano del matri-
monio Obama. El tema de la jor-
nada era «Una visión audaz para 
el futuro de EE UU», que, según los 
demócratas, peligra si el rival re-
publicano regresa a la Casa Blan-
ca. Tanto el exmandatario Barack, 
como la que fue la primera dama, 

Carrera por la Casa Blanca 
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EFE

comicios. Por eso el lunes los asis-
tentes pudieron escuchar el dis-
curso de la primera mujer que se 
convirtió en candidata presiden-
cial demócrata, la ex primera 
dama y antigua secretaria de Esta-
do, Hillary Clinton, que pidió a 
Kamala Harris que hiciera lo que 
ella no consiguió, «romper el techo 
de cristal» y vencer a Trump para 
convertirse en la primera mujer 
presidenta. Su marido, el expres-
diente Bill Clinton, participará hoy 
en la Convención.

Mucho más personal fue la in-
tervención de la primera dama, Jill 
Biden, que hizo un recorrido por 
la vida que ha compartido con su 
marido en los casi 50 años que lle-
van juntos. Desde sus hijos hasta 
el ascenso a la vicepresidencia y la 
llegada del matrimonio a la Casa 
Blanca. «Hay momentos en los 
que me vuelvo a enamorar de él», 

dijo sobre el escenario, «como 
cuando hace unas semanas lo vi 
adentrarse en lo más profundo de 
su alma y decidir no buscar más la 
reelección y apoyar a Kamala Ha-
rris». Jill enfatizó la generosidad de 
su esposo, asegurando que «ha 
hecho cosas más grandes por los 
demás que por sí mismo», como 
dar un paso al lado para dejar que 
Harris tomara el relevo. «Con fe y 
convicción, Joe sabe que la forta-
leza de la nación no proviene de la 
intimidación o la crueldad, sino de 
los pequeños actos y amabilidad 
que sanan heridas profundas», 
dijo la primera dama. «Kamala 
Harris sabe esto también».

Con el público con las emocio-
nes a fl or de piel, sin duda el mo-
mento más emotivo hasta ahora 
ha sido la intervención de Joe Bi-
den en un discurso que, claramen-
te, formaba parte del inicio de su 

despedida de la vida política tras 
más de 50 años de carrera. Tuvo 
que secarse las lágrimas con un 
pañuelo blanco cuando su hija 
Ashley le presentó como el 46º 
presidente de EE UU y sobre el es-
cenario el pabellón pudo ver a un 

presidente emocionado que les 
preguntaba directamente «¿estáis 
listos para votar por la libertad de 
EE UU?», dijo antes de recordar el 
asalto al Capitolio el 6 de enero de 
2021. «No puedes decir que amas 
un país solo cuando ganas», dijo 
refi riéndose a Trump. «No hay lu-
gar para la violencia política», ase-
guró recordando el pasado profe-
sional de su sucesora. «El crimen 
seguirá disminuyendo cuando 
pongamos a una fi scal en la Ofi ci-
na Oval en vez de a un criminal 
convicto», subrayó.

Todo ante la atenta mirada de 
Harris, la gran estrella de esta 
Convención, cuya intervención, 
en principio, estaba reservada 
como broche fi nal para el jueves. 
Pero la candidata demócrata no 
quiso esperar para saludar a los 
suyos y el primer día ya saltó al 
escenario. Allí, con apoyo sincero 

a su antecesor, disipó todas las 
dudas sobre si el relevo de cargo 
podría haber traído rencores den-
tro de las fi las demócratas o entre 
ellos. Kamala empatizó con un 
discurso que sonaba a temprana 
despedida. «EE. UU, le di lo mejor 
de mí durante 50 años», dijo Bi-
den. «Ha sido el honor de mi vida 
servir como presidente, pero amo 
más a mi país», aseguró confesan-
do que no estaba enfadado con 
las personas que le habían pedido 
que no buscara la reelección, a 
pesar de que reconoció más tarde 
ante los periodistas que, desde 
que tomó la decisión de retirarse, 
no había vuelto a hablar con su 
gran amiga Nancy Pelosi, expre-
sidenta de la Cámara de Repre-
sarte y voz crucial para que dentro 
del partido quedara claro que la 
trayectoria política de Biden ha-
bía llegado a su fi n.

«No puedes decir que 

amas un país solo 

cuando ganas», dijo 

Biden refi riéndose 

al líder republicano

Hillary Clinton pide 

a Harris «romper 

el techo de cristal» 

y vencer a Trump 

el 5 de noviembre

Un ejército de «infl uencers» en Chicago

Por primera vez, un ejército de 
«infl uencers» de las redes sociales 
ha sido acreditado para asistir a 
una Convención Demócrata. Son 
cerca de 200 los seleccionados que 
podrán mezclarse con más de 
15.000 periodistas acreditados y 
4.400 delegados. Gracias a una 
acreditación ofi cial que recibieron 
en junio, los creadores de conte-
nidos seleccionados van a poder 

pasearse por el United Center los 
cuatro días que dura el evento y 
seguir de cerca los discursos de los 
asistentes, además de contar con 
un estudio de grabación dentro 
del espacio y acceso a los delega-
dos que les concedan unos minu-
tos de entrevista.

Harris se ha propuesto competir 
contra el maestro de las redes so-
ciales hasta ahora, Donald Trump, 
y apoyarse en un público joven 
millennial al que tratará de con-
quistar a golpe de lo que llaman 
«espacios instagrameables» (per-
fecto para hacer fotos «postea-
bles») en la Convención, para que 
su impulso en las encuestas se 
mantenga.

El objetivo es llegar a las nuevas 
generaciones hablando su idio-
ma. «La gente en general obtiene 

sus noticias en plataformas como 
Tik Tok, y los jóvenes en particular 
están desarrollando opiniones 
políticas en estas plataformas de 
redes sociales», ha explicado a los 
medios Deja Foxx, un «infl uencer» 
con más de 53K seguidores en su 
cuenta de Instagram. 

Por si fuera poco, algunos de las 
personas más infl uyentes en redes 
sociales también hablarán en la 
Convención, los organizadores 
prometieron incluir en la agenda 
a uno de ellos cada noche. Se trata 
de la misma Deja Foxx, Nabela 
Noor, Carlos Eduardo Espina, Oli-
via Julianna y John Rusell, un gru-
po de millennials de la Generación 
Z, que en su conjunto suman más 
de 24 millones de seguidores vir-
tuales.

A algunos ya los vimos en la 

M. Sala. CHICAGO

►Unos 200 creadores 

de contenido están 

acreditados 

en la Convención 

Demócrata

Convención Republicana, que 
solo invitó a 70 de ellos. En ambos 
eventos se les pide que su número 
de seguidores sea tremendamen-
te elevado, porque «traer a los 
creadores a nuestra convención 
multiplicará nuestro alcance y ga-
rantizará que todo el mundo pue-
da ser testigo de la democracia en 
acción», ha señalado la directora 
de estrategia del comité de la Con-
vención Demócrata, Cayana Mac-
key-Nance.

Los resultados de esta nueva 
estrategia no están del todo claros, 
aunque según los estudios más 
recientes, los estadounidenses 
confían relativamente poco en los 
medios de comunicación tradi-
cionales y cada vez consumen más 
noticias a través de las nuevas pla-
taformas. 

¿Cómo valora el inicio de la Convención De-
mócrata bajo la batuta de Kamala Harris? 
La vicepresidenta se enfrenta a una dura tarea 
el jueves por la noche. Barack Obama dijo una 
vez que hay que hacer campaña en poesía y 
gobernar en prosa. Pues bien, Harris tiene que 

Conquistar a los 
independientes

Thomas Whalen

Análisis hacer ambas cosas en su discurso: tiene que 
animar a la base demócrata y, al mismo tiempo, 
demostrar que es una opción política viable 
para los votantes independientes y los republi-
canos contrarios a Trump, con propuestas po-
líticas específi cas que no los alienen. Tiene que 
mantener el impulso que su campaña ha ge-
nerado hasta ahora. No es tarea fácil.

¿Qué le pareció el discurso de Joe Biden?
Me sentí mal por el presidente. El Comité Na-
cional Demócrata lo trató bastante mal y lo 
relegó a un discurso tardío fuera del horario de 
máxima audiencia la primera noche. La mayo-
ría de los estadounidenses probablemente 
estaban durmiendo cuando pronunció su dis-
curso. Se merecía algo mejor, dada la repercu-

sión de su presidencia. La política es cruel.

¿Qué similitudes y diferencias encuentra 
entre esta convención y la histórica conven-
ción de 1968? ¿Le pasará factura a Harris la 
postura de Biden en Gaza?
La historia puede repetirse, pero no este año. 
Aunque se ha hablado mucho de la reedición 
de 1968, el lunes se demostró lo errónea que es 
esa comparación. El impacto de la guerra de 
Gaza no se acerca ni de lejos al impacto de 
Vietnam. El partido se estaba destrozando den-
tro y fuera de la sala de convenciones en 1968.

Thomas Whalen es profesor asociado del 

Departamento de Ciencias Sociales de la Univ. de Boston
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hasta el punto de que muchos de-
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la presidencia cuando Joe Biden 
se retiró de la carrera a la Casa 
Blanca. Pero ella siempre ha deja-
do claro que no tiene intención de 
volver a la política, más allá de 
apoyar a su partido en los momen-
tos clave, como el de anoche.

La vieja guardia demócrata no 
ha dudado en apoyar a los suyos 
en un momento crítico, con las 
encuestas favoreciendo a su can-
didata, pero aún muy ajustadas 
cuando quedan 77 días para los 

tivo común, vencer a Donald 
Trump para garantizar y «preser-
var la democracia» en Estados 
Unidos. Bajo esta premisa, una 
parte importante de la élite del 
partido, y la propia Kamala Harris 
en una sorpresiva aparición la no-
che inaugural del evento, han lan-
zado emotivos discursos que hoy 

continuarán con la intervención 
del candidato vicepresidencial, 
Tim Walz. Se espera que el gober-
nador de Minnesota, de 60 años, 
exponga su visión política sobre 
cuestiones clave para el electora-
do, en una noche que transcurrirá 
bajo el lema «Una lucha por nues-
tras libertades».

Ayer, el momento álgido de la 
velada llegó de la mano del matri-
monio Obama. El tema de la jor-
nada era «Una visión audaz para 
el futuro de EE UU», que, según los 
demócratas, peligra si el rival re-
publicano regresa a la Casa Blan-
ca. Tanto el exmandatario Barack, 
como la que fue la primera dama, 

Carrera por la Casa Blanca 
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comicios. Por eso el lunes los asis-
tentes pudieron escuchar el dis-
curso de la primera mujer que se 
convirtió en candidata presiden-
cial demócrata, la ex primera 
dama y antigua secretaria de Esta-
do, Hillary Clinton, que pidió a 
Kamala Harris que hiciera lo que 
ella no consiguió, «romper el techo 
de cristal» y vencer a Trump para 
convertirse en la primera mujer 
presidenta. Su marido, el expres-
diente Bill Clinton, participará hoy 
en la Convención.

Mucho más personal fue la in-
tervención de la primera dama, Jill 
Biden, que hizo un recorrido por 
la vida que ha compartido con su 
marido en los casi 50 años que lle-
van juntos. Desde sus hijos hasta 
el ascenso a la vicepresidencia y la 
llegada del matrimonio a la Casa 
Blanca. «Hay momentos en los 
que me vuelvo a enamorar de él», 

dijo sobre el escenario, «como 
cuando hace unas semanas lo vi 
adentrarse en lo más profundo de 
su alma y decidir no buscar más la 
reelección y apoyar a Kamala Ha-
rris». Jill enfatizó la generosidad de 
su esposo, asegurando que «ha 
hecho cosas más grandes por los 
demás que por sí mismo», como 
dar un paso al lado para dejar que 
Harris tomara el relevo. «Con fe y 
convicción, Joe sabe que la forta-
leza de la nación no proviene de la 
intimidación o la crueldad, sino de 
los pequeños actos y amabilidad 
que sanan heridas profundas», 
dijo la primera dama. «Kamala 
Harris sabe esto también».

Con el público con las emocio-
nes a fl or de piel, sin duda el mo-
mento más emotivo hasta ahora 
ha sido la intervención de Joe Bi-
den en un discurso que, claramen-
te, formaba parte del inicio de su 

despedida de la vida política tras 
más de 50 años de carrera. Tuvo 
que secarse las lágrimas con un 
pañuelo blanco cuando su hija 
Ashley le presentó como el 46º 
presidente de EE UU y sobre el es-
cenario el pabellón pudo ver a un 

presidente emocionado que les 
preguntaba directamente «¿estáis 
listos para votar por la libertad de 
EE UU?», dijo antes de recordar el 
asalto al Capitolio el 6 de enero de 
2021. «No puedes decir que amas 
un país solo cuando ganas», dijo 
refi riéndose a Trump. «No hay lu-
gar para la violencia política», ase-
guró recordando el pasado profe-
sional de su sucesora. «El crimen 
seguirá disminuyendo cuando 
pongamos a una fi scal en la Ofi ci-
na Oval en vez de a un criminal 
convicto», subrayó.

Todo ante la atenta mirada de 
Harris, la gran estrella de esta 
Convención, cuya intervención, 
en principio, estaba reservada 
como broche fi nal para el jueves. 
Pero la candidata demócrata no 
quiso esperar para saludar a los 
suyos y el primer día ya saltó al 
escenario. Allí, con apoyo sincero 

a su antecesor, disipó todas las 
dudas sobre si el relevo de cargo 
podría haber traído rencores den-
tro de las fi las demócratas o entre 
ellos. Kamala empatizó con un 
discurso que sonaba a temprana 
despedida. «EE. UU, le di lo mejor 
de mí durante 50 años», dijo Bi-
den. «Ha sido el honor de mi vida 
servir como presidente, pero amo 
más a mi país», aseguró confesan-
do que no estaba enfadado con 
las personas que le habían pedido 
que no buscara la reelección, a 
pesar de que reconoció más tarde 
ante los periodistas que, desde 
que tomó la decisión de retirarse, 
no había vuelto a hablar con su 
gran amiga Nancy Pelosi, expre-
sidenta de la Cámara de Repre-
sarte y voz crucial para que dentro 
del partido quedara claro que la 
trayectoria política de Biden ha-
bía llegado a su fi n.

«No puedes decir que 

amas un país solo 

cuando ganas», dijo 

Biden refi riéndose 

al líder republicano

Hillary Clinton pide 

a Harris «romper 

el techo de cristal» 

y vencer a Trump 

el 5 de noviembre

Un ejército de «infl uencers» en Chicago

Por primera vez, un ejército de 
«infl uencers» de las redes sociales 
ha sido acreditado para asistir a 
una Convención Demócrata. Son 
cerca de 200 los seleccionados que 
podrán mezclarse con más de 
15.000 periodistas acreditados y 
4.400 delegados. Gracias a una 
acreditación ofi cial que recibieron 
en junio, los creadores de conte-
nidos seleccionados van a poder 

pasearse por el United Center los 
cuatro días que dura el evento y 
seguir de cerca los discursos de los 
asistentes, además de contar con 
un estudio de grabación dentro 
del espacio y acceso a los delega-
dos que les concedan unos minu-
tos de entrevista.

Harris se ha propuesto competir 
contra el maestro de las redes so-
ciales hasta ahora, Donald Trump, 
y apoyarse en un público joven 
millennial al que tratará de con-
quistar a golpe de lo que llaman 
«espacios instagrameables» (per-
fecto para hacer fotos «postea-
bles») en la Convención, para que 
su impulso en las encuestas se 
mantenga.

El objetivo es llegar a las nuevas 
generaciones hablando su idio-
ma. «La gente en general obtiene 

sus noticias en plataformas como 
Tik Tok, y los jóvenes en particular 
están desarrollando opiniones 
políticas en estas plataformas de 
redes sociales», ha explicado a los 
medios Deja Foxx, un «infl uencer» 
con más de 53K seguidores en su 
cuenta de Instagram. 

Por si fuera poco, algunos de las 
personas más infl uyentes en redes 
sociales también hablarán en la 
Convención, los organizadores 
prometieron incluir en la agenda 
a uno de ellos cada noche. Se trata 
de la misma Deja Foxx, Nabela 
Noor, Carlos Eduardo Espina, Oli-
via Julianna y John Rusell, un gru-
po de millennials de la Generación 
Z, que en su conjunto suman más 
de 24 millones de seguidores vir-
tuales.

A algunos ya los vimos en la 

M. Sala. CHICAGO

►Unos 200 creadores 

de contenido están 

acreditados 

en la Convención 

Demócrata

Convención Republicana, que 
solo invitó a 70 de ellos. En ambos 
eventos se les pide que su número 
de seguidores sea tremendamen-
te elevado, porque «traer a los 
creadores a nuestra convención 
multiplicará nuestro alcance y ga-
rantizará que todo el mundo pue-
da ser testigo de la democracia en 
acción», ha señalado la directora 
de estrategia del comité de la Con-
vención Demócrata, Cayana Mac-
key-Nance.

Los resultados de esta nueva 
estrategia no están del todo claros, 
aunque según los estudios más 
recientes, los estadounidenses 
confían relativamente poco en los 
medios de comunicación tradi-
cionales y cada vez consumen más 
noticias a través de las nuevas pla-
taformas. 

¿Cómo valora el inicio de la Convención De-
mócrata bajo la batuta de Kamala Harris? 
La vicepresidenta se enfrenta a una dura tarea 
el jueves por la noche. Barack Obama dijo una 
vez que hay que hacer campaña en poesía y 
gobernar en prosa. Pues bien, Harris tiene que 

Conquistar a los 
independientes

Thomas Whalen

Análisis hacer ambas cosas en su discurso: tiene que 
animar a la base demócrata y, al mismo tiempo, 
demostrar que es una opción política viable 
para los votantes independientes y los republi-
canos contrarios a Trump, con propuestas po-
líticas específi cas que no los alienen. Tiene que 
mantener el impulso que su campaña ha ge-
nerado hasta ahora. No es tarea fácil.

¿Qué le pareció el discurso de Joe Biden?
Me sentí mal por el presidente. El Comité Na-
cional Demócrata lo trató bastante mal y lo 
relegó a un discurso tardío fuera del horario de 
máxima audiencia la primera noche. La mayo-
ría de los estadounidenses probablemente 
estaban durmiendo cuando pronunció su dis-
curso. Se merecía algo mejor, dada la repercu-

sión de su presidencia. La política es cruel.

¿Qué similitudes y diferencias encuentra 
entre esta convención y la histórica conven-
ción de 1968? ¿Le pasará factura a Harris la 
postura de Biden en Gaza?
La historia puede repetirse, pero no este año. 
Aunque se ha hablado mucho de la reedición 
de 1968, el lunes se demostró lo errónea que es 
esa comparación. El impacto de la guerra de 
Gaza no se acerca ni de lejos al impacto de 
Vietnam. El partido se estaba destrozando den-
tro y fuera de la sala de convenciones en 1968.

Thomas Whalen es profesor asociado del 

Departamento de Ciencias Sociales de la Univ. de Boston
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Mpox “no es el nuevo Covid”, atajan

| Redacción

PESE A LA EMERGENCIA decretada 
por la mpox, el director de la Organiza-
ción Mundial de la Salud (OMS) en Euro-
pa, Hans Kluge, llamó a la calma al soste-
ner que ese virus “no es el nuevo Covid” 
y no hay motivo para un confinamiento.

En una charla con la prensa, el líder 
regional aseguró que la decisión del or-
ganismo busca mejorar la respuesta a 
nivel mundial y no desatar el pánico al 
recordar que es la segunda alerta por la 
también llamada viruela del mono desde 
2022 y tienen la capacidad de hacer fren-

te juntos a la enfermedad que se transmi-
te por contacto directo.

“Sabemos cómo controlar la mpox”, 
refirió ante las herramientas disponibles 
para actuar y prevenir contagios, como 
la vigilancia conjunta, investigaciones y 
medidas para diagnosticar a pacientes, 
especialmente ante la nueva cepa (clado 
Ib), que circula en África, es más conta-
giosa y causa síntomas más severos.

Siguen 109 cautivos por Hamas 

Israel rescata cuerpos 
de 6 rehenes en Gaza
| Redacción

El ejército israelí recuperó los 
cuerpos de seis rehenes en una 
“peligrosa” incursión a 319 días 
de la guerra, mientras Estados 

Unidos redobla esfuerzos para mediar 
una tregua entre ese aliado y Hamas.

Las Fuerzas de Defensa de Israel (FDI) 
confirmaron el rescate de las víctimas en 
una operación nocturna, todas hombres, 
al dar con un escondite de combatientes 
en Khan Younis, al sur de Gaza, donde re-
tenían los cadáveres de Alexander Dan-
cyg, Yagev Buchstav, Chaim Peri, Yoram 
Metzger, Nadav Poppelwell y Avraham 
Munder, de entre 35 y 80 años de edad.

Las autoridades detallaron que fueron 
plagiados con vida en los kibutz Nir Oz 
y Nirim, según datos de Inteligencia, y 
en el caso de tres también secuestraron 
a sus parejas, hijos y nietos, quienes re-
tornaron tras un intercambio con los te-
rroristas en noviembre pasado. Además,  
se cree que fueron asesinados a inicios 
del 2024, pues al menos dos de ellos fue-
ron vistos en un video que los islámicos 
difundieron en diciembre pasado, de 
acuerdo con el Ministerio de Defensa.

Con ello se ajusta a 109 la cifra de cau-
tivos en poder de los terroristas, entre 
mujeres, niños, hombres y soldados.

Y tras la tragedia, el ejército y el gobier-
no recalcaron que su objetivo es recupe-
rar al mayor número con vida y derrocar 
a Hamas como prometió el primer minis-
tro, Benjamin Netanyahu.  

El jefe del Estado Mayor, Herzi Halevi, 
quien hace meses puso su renuncia en 
la mesa al admitir los fallos, declaró “nos 

OPERACIÓN NOCTURNA del ejército en Khan Younis de-
riva en recuperación de hombres asesinados por terroristas; 
familias exigen a Netanyahu una nueva tregua con el enemigo

hubiera gustado traerlos con vida, pero 
incluso traer un cuerpo para enterrarlo 
es una tarea muy importante”, según un 
mensaje compartido en la cuenta de X 
de las FDI, pues las tropas han retornado 
más cadáveres y también lograron el res-
cate de tres retenidos con vida.

Por separado, el premier y mandos 
militares externaron sus condolencias a 
los afectados, gesto que éstos rechazaron 
al criticar la tardanza para otro acuerdo. 
Incluso, el hijo de Dancyg denunció que 
éste es el resultado del abandono de Is-
rael, de acuerdo con declaraciones que 
dio al diario Times of Israel, tras exhibir 
que ellos fueron sacrificados, mientras 
que el líder insiste que no ce-
derán, pues ya fueron flexi-
bles, pero fuentes del gobier-
no revelaron que éste incluyó 
condiciones innecesarias que 
contradicen su postura.

En tanto, el Foro de Familiares de Re-
henes dijo que esta acción da un cierre 
a algunos deudos, pero su lucha no ter-
mina, por lo que urgió a concretar una 
tregua, pese a la resistencia de ambas 
partes, para lograr el retorno de quienes 
sufren bajo el control rival y dar sepultu-
ra a quienes fallecieron, pues los rebel-
des islámicos han dicho que decenas de 
israelíes murieron en cautiverio, incluso 
por bombardeos de su propio ejército. 

Y Hamas acusó que persisten los ata-
ques, pues ayer Tel Aviv mató a 12 per-
sonas al bombardear una escuela donde 
se refugiaban unas 700 personas; hosti-
lidades que busca parar Washington, por 

lo que el secretario de Estado, 
Antony Blinken, viajó a Qatar 
para dialogar ampliamente con 
la contraparte, al tiempo que 
rechazó una posible ocupación 
permanente en Gaza.

Con ello, evidenció que se puede con-
trolar esta situación con ciertas medidas, 
aunque la Unión Europea (UE) descartó 
nuevas medidas sanitarias, pero exper-
tos recomendaron tomar precauciones 
y vacunarse si viajarán a África, mientras 
que República Democrática del Congo, 
confía en recibir en el corto plazo vacu-
nas para combatir el virus como la zona 
más afectada por la mpox.

FUERZAS ISRAELÍES comparten las fotos de las víctimas halladas muertas ayer.

UN MEDIO LOCAL reportó 
que terroristas han contac-
tado a familiares para exigir 
dinero por su liberación, tras 
exhibir el retroceso en las 
pláticas con ese gobierno.

 vlopezvela@gmail.com  /  @ValHumanrighter

POR VALERIA LÓPEZ VELA

La convención inició con una aparición sorpresi-
va de Kamala Harris, quien fue recibida con una ova-
ción ensordecedora. Harris no asegura su victoria, 
pero sí adelantó que dará una batalla feroz: “Cuando 
luchamos, ganamos”, sentenció.

Harris podría estar más confiada porque las en-
cuestas marcan una tendencia a su favor. A pesar 
de eso, no baja la guardia y ha pedido a los votantes 
que sigan adelante en la lucha por la victoria. Por su 
parte, el ánimo entre los demócratas es de esperanza 
y de ánimo, sin duda, la presencia de Harris fue aire 
fresco: un huracán de impulso y momento para la 
carrera presidencial.

En la primera noche de la convención, conven-
cieron los discursos de Hillary Clinton y el del pre-
sidente Biden. Hillary enfocó el ángulo feminista y 
dijo: “Del otro lado del techo de cristal está Kamala 
Harris, levantando la mano y prestando juramen-
to como nuestra 47.ª presidenta de Estados Uni-
dos”. Con ello, dejó claro que el triunfo de Kamala 
sería el triunfo de todas las mujeres estadounidenses.

Las palabras de Clinton fueron una reminiscencia 
del discurso que dio en 2009, cuando aceptó la can-
didatura; esa noche, muchas mujeres creímos que 
sería posible tener una presidenta feminista —autén-
ticamente feminista—. Pero el triunfo de Trump nos 
trajo, en cambio, a uno de los presidentes que más ha 
hecho retroceder los derechos de las mujeres.

Por su parte, el discurso del presidente Joe Biden 
causó muchas emociones; primero, recibió un fuerte 
aplauso como reconocimiento al trabajo político de 
su vida. Biden se retira por la puerta grande: como 
héroe, como patriota y como estadista.

El presidente inició su discurso preguntando 
a la audiencia: “Salvamos la democracia en 2020 y 
vamos a salvarla otra vez en 2024″. “¿Están listos 
para votar por la libertad? ¿Están preparados para 
votar por la democracia y por Estados Unidos?¿Están 
listos para elegir a Kamala Harris y Tim Walz?”. Ade-
más, respaldó completamente a Kamala contrapo-
niéndola a Donald Trump.

Ésta ha sido, sin duda, una contienda singular. 
Lo es porque no sólo está en juego la visión política 
de un partido u otro, sino el enfrentamiento entre 
democracia y populismo; entre institucionalidad y 
delirios caprichosos; entre razones o charlatanerías.

Son tiempos de ruptura con las formas del pasa-
do; aunque el triunfo de Kamala garantice la conti-
nuidad de la democracia americana, será un nuevo 
modelo en el que se tendrán que reforzar los valores 
guía de la democracia, actualizando a los nuevos mo-
delos tecnológicos, económicos y de interrelación. 
Asimismo, el liderazgo global que promete la admi-
nistración Harris-Walz marcará una nueva pauta en 
términos de justicia, medioambiente y conflictos 
armados. Empezando por México.

Esta semana, el Partido Demó-
crata realiza la convención en 

la que designará a la dupla Harris-
Walz como los candidatos para 
las elecciones presidenciales del 
próximo martes 5 de noviembre.

KAMALA HARRIS: 
PRESERVAR  
LA DEMOCRACIA

ACORDES INTERNACIONALES

¿OPTAREMOS por implementar sistemas para controlar  
y eliminar la mpox a nivel mundial o entraremos en otro  
ciclo de pánico y luego de negligencia?”

HANS KLUGE
Director de la OMS en Europa
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LAS VÍCTIMAS 

Yagev Buchstav, 35 años

Chaim Peri, 79 años

Yoram Metzger, 80 años

Alexander Dancyg, 75 años

Avraham Munder, 78 años

Nadav Poppelwell, 51 años

Mil palestinos han 
muerto en esta gue-
rra en casi 11 meses

40
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Cerca de la inauguración

LA ALTA TECNOLOGÍA DE 
OTTOBOCK, ALIADA DE
LOS ATLETAS EN  
PARALÍMPICOS

LA MARCA 
alemana es 
la que des-
de Seúl 88 
acompaña 

a los depor-
tistas en su 
andar; París 

es la sede del 
evento que 

inicia el 28 de 
agosto

Jetta 2025 llega con mejoras en su diseño
| Por Laura Corona
laura.corona@razon.com.mx

UNO DE LOS AUTOS más utilizados en 
México históricamente ha sido el Jetta y 
Volkswagen lo sabe, tanto así que cele-
brarán sus 70 años en nuestro país con el 
modelo hecho en Puebla trayendo la ver-
sión 2025 con mejoras en la tecnología, la 
mecánica y el diseño. 

El lanzamiento del Nuevo Jetta 2025 
Edición 70 Aniversario tiene la pinta de 
convertirse próximamente en un refe-
rente no sólo de confiabilidad, sino tam-
bién de desarrollo tecnológico asociado 

con el rendimiento y la seguridad en la 
industria automotriz no sólo de nuestro 
país, sino a nivel mundial. 

Desde un motor turbo hasta una nue-
va transmisión de 8 velocidades, este 
automóvil combina elegancia, diseño, 
evolución tecnológica y hasta mejoras en 
el consumo de combustible para hacerlo 
amigable con el medioambiente, lo que 
sin duda te llamará la atención.

Transmisión Tiptronic y motor tur-
bo. Entre el desarrollo en la tecnología 
presentada en el Nuevo Jetta 2025, se 
encuentra su equipación con un motor 
turbo (TSI) de 1.4 litros que ofrece 150 ca-

| Por Laura Corona
laura.corona@razon.com.mx

Fuerza, tenacidad, inteligencia y 
sagacidad. Todo ello es lo que 
caracteriza apenas en un peque-
ño porcentaje a los deportistas 

que afrontarán los Juegos Paralímpicos 
en París 2024 a partir del próximo 28 de 
agosto. La delegación mexicana y todos 
aquellos atletas que van con la ilusión 
de colgarse una medalla para su país es-
tán listos para encarar las pruebas que 
tendrán que superar si quieren subir al 
podio en esta edición. 

La familia, los amigos, las parejas y los 
entrenadores, todo esto complementa 
de manera perfecta a los atletas para 
verse motivados. El acompañamiento, 
de acuerdo a los especialistas en psico-
logía, siempre viene bien en deportistas 
de alto rendimiento y en este rubro, la 
tecnología no puede faltar. 

Desde Seúl 1988, los competidores 
en Juegos Paralímpicos se han visto 
impulsados y apoyados por la tecnolo-
gía en la figura de Ottobock, una marca 
alemana que se ha reinventado con el 
paso de los años, en beneficio de los de-
portistas que compiten en este magno 
evento deportivo.

Una de las cosas que más nos sor-
prendieron en los Juegos Olímpicos de 
París fue la innovación tecnológica en 
apoyo de los deportistas que compitie-
ron en las diversas disciplinas. Para los 
Paralímpicos, la tecnología se hará pre-
sente desde la Villa Olímpica, en donde 
se instalará un servicio de 
reparación técnica que podrá 
trasladarse también a varias 
de las sedes en donde se desa-
rrollen las competencias. 

Este servicio de reparación 
incluye técnicos ortopédicos 
experimentados, especialis-
tas en sillas de ruedas, ade-
más de soldadores, quienes 
ofrecerán sus servicios de 
manera gratuita e indepen-
dientemente de la nacionalidad del 
deportista. Con tecnología de punta 
que llevan mejorando desde hace más 
de 30 años, la marca alemana también 
proporcionará mantenimiento a las 
prótesis y ortesis de los deportistas, en 
caso de necesitarlo.   

Una de las características que ten-

drá la tecnología que se aplicará en los 
Juegos Paralímpicos de París, es que en 
los Centros de Servicio Técnico de Re-
paración, se habilitarán islas de revisión 
profunda para los equipos deportivos 
que utilizarán los atletas en sus compe-
tencias. Comprobarán, mediante aná-

lisis tecnológico exhaustivo, 
que los aparatos no se hayan 
visto comprometidos durante 
el viaje en el que fueron trans-
portados para llegar hasta la 
sede de la competencia. 

Esto ayudará también a 
que se sientan más seguros a 
la hora de competir y más allá 
de ello, sin que tengan que 
comprometer su seguridad 
en caso de dañarse su equipo 

previo a una prueba deportiva. La tec-
nología estará, entonces, al servicio de 
los deportistas en las 549 competencias 
divididas en 22 deportes que se cele-
brarán a partir del 28 de agosto en Pa-
rís, esperando cumplan su cometido de 
acompañar a los atletas en la búsqueda 
de la gloria paralímpica. 

ballos de fuerza y un torque de 250 Nm. El 
motor, acoplado a una nueva transmisión 
Tiptronic de 8 velocidades, dará al con-
ductor una conducción que no sólo será 
ágil, sino también dinámica y eficiente. 

Posee también el sistema Start-Stop 
y una función ECO-Drive, para hacerlo 
más amigable con el medioambiente 
al optimizar el consumo de combusti-
ble, pensando en los efectos para con el 
cambio climático. Los faros principales 
tienen luz de marcha diurna y las luces 
traseras desarrolladas en tecnología led, 
así como un techo corredizo panorámi-
co que tiene ajuste de altura con la mejor 
evolución tecnológica para este modelo 
de Volkswagen que promete revolucio-
nar la industria automotriz nacional.

LA DELEGA-
CIÓN que nos 
representará en  
Paralímpicos está 
compuesta por 
67 deportistas en 
11 disciplinas.

LA DELEGACIÓN 
mexicano es una 
de las más pode-
rosas en París.

ES ELEMENTAL 
darle manteni-
miento a todas las 
herramientas.

TRABAJADORES 
de la empresa, 
limpieando las 

piezas.
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EL AUTOMÓVIL es 
uno de los consen-
tidos en México.
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EL RECINTO celebra su 80 aniversario con un ciclo 
de conferencias del 31 de agosto hasta el 9 de no-
viembre cada sábado a las 11:00 horas, excepto el 
14 de septiembre. La primera es sobre los secretos 
detrás de la obra El bautizo de Ixtlilxóchitl de Texcoco.

Museo Nacional de 
Historia, de festejoCultura

dar testimonio frente al silencio es muy 
importante”, externó.

Vio en la poesía un sentido amplio de 
la libertad en la que no sólo es necesario 
expresarse, sino pensar antes de hacerlo. 

“No hace falta decir lo que pensamos 
sino pensar lo que decimos, para mí ésa 
es la reivindicación poética, y en una 
época de bulos, de desinformación, de 
manipulaciones, reivindicar la concien-
cia poética es muy importante porque 
es poder pensar lo que decimos antes de 
repetir como loro el bulo que hay en el 
ambiente”, expresó el también director 
del Instituto Cervantes. 

El galardonado señaló que el lengua-
je más que tender abismos puede crear 
puentes, incluso cuando hay quienes 
ponderan un discurso lleno de xenofobia. 

“Sentirme dueño de palabras como 
libertad, igualdad, justicia y fraternidad, 
palabras que son mías, porque son de 
todos, resulta inseparable de mi voca-
ción poética… Hay quienes se sienten 
patriotas como un acto de prepotencia 
y soberbia frente a los demás. Yo siento         

mi lengua y mi patria como la identidad 
que me permite hoy estar en un mundo 
compartido con otras identidades, otras 
maneras de sentir. Me gustan las rela-
ciones que no provocan abismos, sino 
puentes”, dijo más tarde durante la cere-
monia de premiación en la Sala Manuel 
M. Ponce del Palacio de Bellas Artes, 
donde estuvieron presentes la 
periodista Silvia Lemus, viuda 
de Carlos Fuentes; la subse-
cretaria de Desarrollo Cultural, 
Marina Núñez Bespalova, en 
representación de la titular de 
Cultura, Alejandra Frausto; el 
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“¿CUÁNDO ES POETA UN POETA?”

Luis García 
Montero:  
La poesía es una manera  
de defender la libertad

L A  C E R E M O N I A  d e 
entrega del Premio Inter-
nacional Carlos Fuentes a 
la Creación Literaria en el 
Idioma Español 2024 tuvo 
un momento que dejó a un 
lado la solemnidad, cuando 
a casi una hora de haber co-
menzado arribó la periodis-
ta Silvia Lemus y comenzó 
a entablar una charla con 
el galardonado Luis García 
Montero. 

Con el libro Antología 
poética, de Fernando Pes-
soa, en mano, y citando al 
autor  interrogó al laurea-

do: “¿El poeta es un fingi-
dor?”, le preguntó y ense-
guida el autor español Luis 
García Montero le respon-
dió: “Finge que lo siente”. 

Silvia Lemus continuó el 
interrogatorio con la pre-
gunta: “¿Cuándo es poeta 
un poeta?” y el premiado 
le dijo: “Cuando consigue 
no sólo hablar de uno sino 
llegar al lector y hablar de la 
condición humana, cuando 
el lector habita el poema”. 

Quien también dejó de 
lado los protocolos solem-
nes fue Élmer Mendoza, 

quien señaló que la poesía 
de “García Montero es un 
legado que llevó a todos 
a ese viaje infinito hacia sí 
mismos, legado para His-
panoamérica… Es un poeta 
que se dobla y se desdobla 
para estar a la altura de 
todo lo tachado y además 
dobla su sombra. Agrego 
que eres un poeta que no 
se olvida de los aeropuer-
tos, eres una polímata, 
un poeta inquietante que 
tiene claro que en nuestro 
arte no se puede ser tími-
do”, apuntó. 

EL AUTOR al recibir 
el premio, ayer.

RECORDARLE a Trump que si 
los hispanos que han migrado 
a EU desde Latinoamérica y 
España se reunieran entre ellos, 
(..) ya conformarían la octava 
economía del mundo, eso de 
que (el español) es una lengua 
de pobres se lo creerá él para 
hacer demagogia, no es verdad”

LUIS GARCÍA MONTERO 
Poeta, ensayista y crítico literario 

rector de la UNAM, Leonardo Lomelí 
Vanegas, y el escritor Élmer Mendoza, 
como representante del jurado. 

En su mensaje, Luis García Montero 
compartió los temas que han sido parte 
de su vocación poética, el amor, la muer-
te y el tiempo. Además de las preguntas 
que le ha hecho a este género literario. 

“A la poesía me he visto obligado a 
pedirle una respuesta a las mejores pre-
guntas del amor, pero también a las pre-
guntas más difíciles de la vida, que son 
las preguntas de la muerte… Le debo a 
la poesía el deseo de preguntarme sobre 
mí mismo, la posibilidad de comprender 
las relaciones de mi yo con el nosotros de 
una comunidad y la necesidad de calma, 
la alianza de un tiempo mío, para hacer-
me dueño de lo que oigo y de lo que 
digo”, expresó.  

Asimismo, nombró a aquellos poetas 
que han sido parte de su vida y cómo 
México forma parte crucial en su trayec-
toria. Dijo que su experiencia amorosa 
está ligada a los versos de Rubén Boni-
faz Nuño, sus preguntas sobre la existen-
cia a Jaime Sabines y su pensar sobre el 
tiempo a José Emilio Pacheco, éste últi-
mo su gran amigo junto con la periodista 
Cristina Pacheco, a quien le dedicó el re-
conocimiento y de quien leyó el último 
mensaje que le mandó antes de fallecer. 

Su relación con México también estu-
vo ligada a Carlos Fuentes, quien alimen-
tó su vocación literaria a través de obras 
como La región más transparente, La 
muerte de Artemio Cruz y Gringo viejo. 

En la emotiva ceremonia en la que 
Luis García Montero terminó su discurso 

con el poema “Un idioma”, reci-
bió la última escultura que con-
cibió el fallecido artista Vicente 
Rojo y un diploma, en medio 
de aplausos de los presentes, 
entre éstos la escritora Elena 
Poniatowska. 

Años tiene diri-
giendo el Instituto 

Cervantes

6

Recibe el Premio Carlos Fuentes

E L  G A L A R D O N A D O 
afirma que haber vivido 
bajo la dictadura franquis-
ta le hizo querer reivindi-
car la memoria histórica; 
dice que su identidad es 
su lengua y su patria

| Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx   

El poeta y escritor español Luis 
García Montero considera 
que la poesía “es una manera 
de defender la libertad” y de 
reivindicar la lucha contra el 

machismo y cualquier forma de violen-
cia, expresó ayer en conferencia de pren-
sa, antes de recibir el Premio Internacio-
nal Carlos Fuentes a la Creación Literaria 
en el Idioma Español 2024. 

Nacido en Granada en plena dictadu-
ra franquista, con la que creció hasta sus 
primeros años de juventud, vio en este 
género literario la necesidad de hacer 
memoria, pues varios de los poetas que 
formaron parte de sus lecturas fueron 
víctimas de aquel régimen autoritario.

“Desde entonces cuando me dediqué 
a la poesía fue como una parte más de 
un compromiso cívico de reivindica-
ción por el mundo, porque la poesía tie-
ne que ver con un compromiso cívico. 
Me dedico a la poesía y ésta tiene como 
referente a Federico García Lorca que 
había sido ejecutado, asesinado y que el 
franquismo había decretado el silencio, 
o me considero heredero de Antonio 
Machado o de María Teresa León, de 
Rafael Alberti, de Luis Cernuda, poetas 
que habían tenido que salir huyendo 
de una dictadura, entonces, la reivindi-
cación de la memoria histórica, intenta 

SE HA RECONOCIDO 
anteriormente a Mario 
Vargas Llosa (2012), Sergio 
Ramírez (2014), Eduardo Li-
zalde (2016) y Margo Glantz 
(2022), entre otros.

OBRA
DESTACADA

Y AHORA YA 
ERES DUEÑO 

DEL PUENTE DE 
BROOKLYN 

1980

EL JARDÍN  
EX TRANJERO

1983

HABITACIONES 
SEPARADAS

1994

LA INTIMIDAD  
DE LA SERPIENTE

2003

UN AÑO Y TRES 
MESES

2022
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EL CONVITE

EL LIBRO DE LA SEMANA

Especies tan 
lejanas  
Autora: Nayeli 
García Sánchez         
Género: 
Novela           
Editorial: 
Sexto Piso, 
2024

Especies tan lejanas  

E species tan lejanas (Sexto Piso, 
2024): debut novelístico de 
Nayeli García Sánchez en que 

aborda el abandono paterno. Narración 
lindante con otros libros de escritoras 
mexicanas, quienes han incursionado 
en la relación padre-hija: Orfandad, de 
Karina Sosa; La cabeza de mi padre, de 
Alma Delia Murillo; La alegría del pa-
dre, de Didí Gutiérrez; o Dios fulmine a 
la que escriba sobre mí, de Aura García-
Junco. Juan Preciado con voz de mujer 
en búsqueda de la identidad. ¿Viaje a la 
mítica Comala para requerir al padre y 
reclamar todo lo que dejó de dar?: no, 
estas féminas trazan un andar íntimo 
de nublados trances. 

Natalia, la protagonista de Especies 
tan lejanas, decide trasladarse a Irapua-
to, la ciudad natal de su padre después 
de encontrar referencias de él en Goo-
gle. “Sólo vas a darte de topes”, le dice la 
madre: palabras que resuenan en sus oí-

dos. Itinerario que va configurando las 
franjas de una vida que ella va recono-
ciendo en los retumbos del desamparo.  
Edificación de su consonancia espiritual 
a través de extraviadas circunstancias 
en que cada cifra rastreada deriva en 
nuevas perplejidades.  

El mundo de las arañas: alegoría del 
tejido incierto (telaraña) que arropa 
a Natalia, insegura y turbada en una 
ciudad habitada por fantasmas inscri-
tos en los acasos de un azaroso pasado 
quebrado, torcido. Lo cotidiano dialoga 
con cicatrices y fracturas, con dudas y 
desconsuelos que tocan el fondo de 
nuestras emociones. Estamos en pre-
sencia de una autora de tramadas ges-
tualidades que ahondan en vestigios y 
rastros de exaltaciones delineadas por 
naufragios familiares. Retrato perpendi-
cular de los descaminos que afloran en 
las escarbaciones de las bajamares de 
nuestros orígenes.    

NAYELI GARCÍA SÁNCHEZ (Ciudad de México, 1989): narrado-
ra y editora. Licenciada en Lengua y Literaturas Hispánicas por la 
UNAM y doctora en Literatura Hispánica por el Colegio de México con 
una tesis sobre escritura documental de Nellie Campobello, Elena 
Poniatowska y Cristina Rivera Garza. Ha publicado ensayos, reseñas 
y artículos en Letras Libres, Tierra Adentro, Luvina, Otros Diálogos y 
Armas y Letras. Durante cinco años se desempeñó como editora de 
la Revista de la Universidad de México, actualmente es editora de los 
sellos Lumen y Alfaguara de Penguin Random House. 

POESÍA Y PROSA REUNIDA

EN QUÉ CREER

EXCELENTE

EXCELENTE

SE CONSIDERA:

SE CONSIDERA:

CUADERNO COMPILADO por Ángel Gilberto Adame y pró-
logo de Guillermo Sheridan: reúne la poesía y la prosa del 
poeta y crítico literario Rafael Vega Albela (México, 1913 
-1940). Amigo del poeta Octavio Paz, quien lo invita a for-
mar parte del Consejo Editorial de la revista Taller. Aque-
jado por trastorno bipolar fue internado en La Castañeda 
donde se suicida el 19 de marzo de 1940. Su cercanía con el 
autor de Libertad bajo palabra fue determinante en su pro-
yecto literario. Adame rescata la obra de un poeta olvida-
do que publicó memorables textos en la primera mitad del 
siglo XX. Poemas marcados por la depresión y la soledad 
(“Sólo yo, /llevo mi muerte escondida”) y breves ensayos 
que abordan la obra de Antonio Machado, Balzac, Racine, 
Baudelaire, Rimbaud, Neruda, Jorge de Lima o Franz Kafka.

EN QUÉ CREER y otras historias heterodoxas, libro de Otto 
Granados Roldán (Aguascalientes, 1956) que reúne tex-
tos publicados en los últimos 20 años. El lector encontrará 
reflexiones sobre la certeza, devoción religiosa, sosiego, 
amor, muerte asistida: bitácora de temas cismáticos que 
escarban en la pregunta de en qué creer en estos tiempos 
de incertidumbres. Terrorismo y política global, la presiden-
cia de Bush, las nuevas encrucijadas de la política exterior 
de Estados Unidos y el papel de México, religión y políti-
ca, la pederastia clerical, la presencia del Alzheimer, ética 
y vida pública, los diferendos entre el islam y Occidente, el 
Papa Francisco, Legionarios de Cristo, suicidio asistido, vida 
privada de los políticos... /Volumen que incita a cavilar en 
medio de la perplejidad.

EL DISCO DE LA SEMANA

Elegíaco
Artista: Leo 
Brouwer                
Género: 
Instrumental        
Disquera: 
Pentagrama     

Elegíaco 

E legíaco (Ediciones Pentagrama, 
2022) recoge la grabación de dos 
obras, Concierto Elegíaco No. 3 

para Guitarra y Orquesta, de Leo Brou-
wer; y Concierto No. 1 para Guitarra y 
Orquesta, de Luis Abraham Delgadillo. 
Composiciones ejecutadas por el guita-
rrista mexicano Fernando Mariña como 
concertino y la Orquesta CR (flauta, 
oboe, 2 clarinetes, 2 fagots, 2 cornos, 2 
trompetas, percusiones y cuerdas (vio-
lines, violas, violoncellos y contrabajo). 
Dirección de Leo Brouwer. 

Concierto Elegíaco (1. Tranquilo, 2. 
Interlude, 3. Finale Toccata), de Brou-
wer: despliegue lírico de exigente ex-
presividad instrumental. Muestrario de 
la conjunción de la orquesta y el guita-
rrista solista con la propuesta del com-
positor-director, Leo Brouwer. Grada-
ciones melancólicas que Mariña glosa 
con virtuosismo desde una rubrica del 

sentido original de la pieza: desborde 
emotivo en vínculos con la musicalidad 
cubana y los acentos latinoamericanos.

Concierto No.1 para Guitarra y Or-
questa (I. Allegro Non Troppo, II. An-
dante, III. Allegro Giusto), del nicara-
güense Luis A. Delgadillo (“apóstol de 
la música indoamericana”): ejecución 
atenta de la idea estructural de la pieza 
por el concertino Fernando Mariña y 
el director Leo Brouwer. Composición 
que el guitarrista cubano incorporó a 
su repertorio en los años iniciales de su 
carrera. Sobresale la cadenza añadida, la 
cual exalta la distribución del concierto 
sin adulterar la consonancia original. 
Mariña elucida con desenvoltura el 
transparente y directo lenguaje tonal 
del nicaragüense con citas de estribillos 
populares infantiles centroamericanos, 
sobre todo en el tercer movimiento: 
Allegro Giusto.  

LEO BROUWER (La Habana, 1939): compositor, guitarrista y direc-
tor de orquesta. Nieto de la compositora y pianista cubana Ernestina 
Lecuona de Brouwer y sobrino nieto del compositor y pianista Ernes-
to Lecuona; asimismo, primo de Margarita Lecuona, autora de “Ba- 
balú” y “Tabú”, entre otros emblemáticos temas. Debuta a los 17 años 
de edad; sus composiciones iniciales están influenciadas por Bartok  
y Stravinsky. Alumno de composición del célebre Stefan Wolpe en la 
Juilliard School. Brouwer es una de las grandes figuras de la música 
para guitarra de Iberoamérica junto a Villalobos, Ponce y Mangoré.

Poesía y prosa 
reunida
Autor: Rafael Vega 
Albela  
Género: Poesía        
Editorial: Bonilla 
Artigas, 2024

En qué creer        
Autor: Otto Grana-
dos Roldán 
Género: Artículo/
Ensayo    
Editorial: Cal y arena, 
2024

LIFE SONGS 

PEACE

EXCELENTE

MUY BUENO

SE CONSIDERA:

SE CONSIDERA:

MARSHALL GILKES nació en el seno de una familia de mú-
sicos: madre, vocalista y pianista clásica; padre, ejecutaba 
el bombardino en la banda de la Fuerza Aérea de Estados 
Unidos y director de varias bandas de la Fuerza Aérea es-
tadounidense. Recibe  formación musical inicial en la Aca-
demia de Artes Interlochen, la Universidad del Norte de 
Colorado y la Universidad William Paterson. Licenciado en 
Música por la prestigiosa Juilliard School. En 2003 fue fina-
lista del Concurso Internacional de Jazz Thelonious Monk. 
Visitó México hace unos meses para dar un concierto en el 
ciclo New York Jazz All Stars 2024. / Fonograma conforma-
do por nueve piezas en que Gilkes es concertino de trom-
bón, compositor, arreglista y director de la big band WDR de 
Cologne/Alemania: gozoso y espléndido swing. 

KEB’ MO’, cantante nacido en el seno de una familia sure-
ña. Padres aficionados al góspel y al blues, lo cual fue de-
terminante en su estilo. A los 21 años de edad se convierte 
en un guitarrista muy cotizado; se integra a una banda de 
R&B que acompañaba al violinista Papa John Creach, con 
quien compone el popular y exitoso tema instrumental “Git 
Fiddler”. Conocido por la cantidad de guitarras que lleva a 
sus presentaciones: eléctricas, acústicas y con resonancias, 
los conciertos en vivo son un espectáculo inolvidable. /En 
esta producción de 10 composiciones despliega sonorida-
des de funk, rock y delta blues acompañado de piano eléc-
trico, bajo, percusiones, trompeta, saxofón, trombón, vio-
lín, cello, órgano, batería. Destacan “Talk”, “Get Together”, 
“Imagine” y “Someday Well All Be Free”. 

Life Songs 
Artista: Marshall Gilkes
Género: Jazz 
Sello: Alternative Side

Peace 
Artista: Keb’Mo’       
Género: R&B, Blues    
Sello: Sony Music 
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Jennifer Lopez y Ben 
Affleck se separan
LOS ACTORES culminaron el sueño de reconstruir su 
relación y han decidido divorciarse, de acuerdo con el 
portal TMZ, el cual asegura que la artista fue quien soli-
citó separarse del histrión ante la Corte Superior de Los 
Ángeles, a dos años de haberse casado. 

Desfile

Foto|Especial

| Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx

El cantante colombiano Feid, 
también conocido como Fer-
xxo, ofreció una noche muy 
chimba en el Estadio GNP Segu-

ros, donde trajo su FerxxoCalipsis Tour, 
con el que busca seguir consolidando su 
carrera en el género urbano. 

El concierto comenzó casi a las 22:00 
horas, cuando la pantalla y el escenario 
se iluminaron de verde, el color emble-
ma del intérprete. Entre los gritos en-
sordecedores de los fans se proyectaron 
unas animaciones antes de la aparición 
del cantante, quien decidió arrancar con 
el tema “Alakran”. 

Para la ocasión, el originario de Me-
dellín eligió una bermuda de 
mezclilla, una camiseta sin 
mangas y un chaleco, que 
combinó con una gorra negra 
y lentes oscuros. 

El perreo subió su inten-
sidad con éxitos como “50 
palos  y “Chimbita”, que en-
seguida pusieron a bailar a los 
presentes, que en su mayoría, 
portaron prendas en color ver-
de para honrar a la estrella de 

EL CANTANTE colombiano 
interpreta éxitos como “Perro 
negro” y sorprende con una 
versión acústica de “Porfa”; 
hoy repite espectáculo en un 
escenario de 360 grados

FerxxoCalipsis Tour 

FEID,  en uno  
de sus conciertos 

de la gira.

LA CANTANTE, 
durante un con-
cierto en diciem-
bre pasado. 

Paty Cantú ve como una boda 
su show en el Auditorio 

| Por Martha Díaz
colaboradores@razon.com.mx

“MI PERSONALIDAD como mujer y 
como artista siempre ha tenido que ver 
con la curiosidad, con retar el status, con la 
reinvención y el aprendizaje”, dijo ayer en 
conferencia de prensa Paty Cantú, quien 
a los 40 años se percibe más fuerte que 
nunca luego de lanzarse como artista in-
dependiente, desafiando al mundo al ser 
una mujer que elige trazar su camino.

 Aunque ha tenido relaciones amorosas 
duraderas, no ha dado el siguiente paso: el 
matrimonio. Sin embargo, tomó la deci-
sión de comprometerse con su carrera, 
sus fans y con las causas nobles, ayudan-
do a las mujeres, a artistas emergentes, o 
gestionando becas.

 “No me he casado, he tenido parejas 
de mucho tiempo, pero al fin de cuentas 

el Auditorio Nacional es como si fuera una 
boda para mí y está invitada toda mi fami-
lia”, declaró, haciendo referencia a sus fans 
y al show que ofrecerá en el Coloso de Re-
forma el próximo 19 de octubre. 

 Confirmando este compromiso, que 
adquirió con sus seguidores hace 20 años 
cuando inició su carrera artística, y espe-
rando compartir más tiempo, la intérprete 
de “Corazón bipolar” y “Afortunadamente 
no eres tú” alista el #FelizBreakupTour, en 
el que sus posibles invitadas serán Denise 
Guerrero y Karol G, y anunció que Gera 
MX la acompañará cantando “Guadalaja-
ra” y “El reloj del corazón”.

 “Me siento más libre que nunca a 20 
años de carrera, me parece poético que soy 
ahora una artista independiente, pero al 
mismo tiempo estoy rodeada del equipo 
que me acompañó desde el primer día en 
Lu, es un momento de empoderamiento 

total donde siento que además de poder 
ser dueña de mi creatividad y de mis re-
sultados, buenos o malos, estoy en una 
posición muy afortunada en la que puedo 
apoyar a otros artistas”, agregó la cantante 
y compositora. 

 Comprometida con apoyar el talento 
emergente mexicano, lanzó a través de 
TikTok la búsqueda de una persona que 
abra el show en octubre, por lo que la in-
térprete tendrá que hacer casting a unas 
50 personas que han sido seleccionadas y 

comentó que también elegirá a dos o tres 
para ayudarles a grabar su primer disco, 
todo para seguir apoyando a talentos.

  Además de tener icónicas colabora-
ciones, el espectáculo promete envolver 
a los asistentes en un viaje al pasado que 
ayudará a Paty Cantú a recorrer los éxitos 
más importantes de estas dos décadas. 
Contó que han tenido ya muchos ensayos, 
montaron arreglos distintos y están crean-
do vestuarios icónicos que abonen a esta 
única experiencia.  
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#FELIZ-
BREAKUP-
TOUR
CUÁNDO:  
19 de octubre 
DÓNDE: Auditorio 
Nacional

ANTES del con-
cierto de Feid, 
en el estadio se 
recreó una noche 
en el antro Perro 
Negro, con un DJ 
y mucho baile de 
los fans.

la música urbana, pues dicho tono para 
el artista significa la esperanza.

“¿Cómo están?, ¿por qué tan tranqui-
los, pues?” fueron las primeras palabras 
que les dijo a sus fans Feid, quien trans-
mitió una energía recorriendo de ex-
tremo a extremo el escenario al cantar 
“Lady mi amor”, en la que demostró su 
cariño por nuestro país al gritar con el 
acento paisa característico de Medellín: 

“México, mi amor”, que provo-
có los gritos de los presentes. 

Al terminar de vocalizar 
“Castigo” alentó a sus fieles 
fanáticos a pasar la noche más 
“chimba” de su vida. 

“Buenas noches, mor, 
¿cómo estamos México?, gra-
cias a todo el mundo que vino 
a parchar con el Ferxxo, veni-
mos a pasar una chimba, pues, 
se viene a llorar, a bailar, mor…. 

Vamos a pasar una chimba, gracias por 
los deseos de cumpleaños, amor”, ex-
presó Feid, quien también resaltó el es-
cenario de 360 grados que ha usado para 
su tour: “Lo chimba de este stage es que 
nos vemos todos”. 

Al mensaje le siguieron temas como 
“Ferxxo 151” y “Fumeteo”, pero fue con 
“Perro negro” que el recién inaugurado 
Estadio GNP Seguros se convirtió en una 
gran pista de baile.

Con la canción que hace alusión al 
famoso antro del mismo nombre de 
Medellín, considerado la catedral del 

perreo, Ferxxo caminó por la pasarela. 
Todo el estadio se iluminó de verde. 

A ésta le siguió “Cual es esa”, con la 
que recibió como regalo un peluche del 
Dr. Simi personalizado. La fiesta con-
tinuó con temas como “Brickell” y ”La 
inocente”, con la última puso a cantar a 
todos sus seguidores. 

En el concierto, Feid no estuvo acom-
pañado de bailarines, sólo los músicos 
y su corista, por lo que la energía del 
espectáculo estuvo completamente a 
cargo del vocalista. 

Tras una pausa, el intérprete de 32 
años apareció con sus músicos en una 
plataforma que estaba en medio de la 
pista, de donde ascendieron para ofre-
cer una versión acústica de “Ferxxo 30”, 
a la que se precedió “Prohibidox” y pidió 
a su público corearla a todo pulmón.

“Hoy es una noche especial, pues 
mor, ¿qué dicen si cantamos una can-
ción que no ha salido?”, les dijo a sus 
fans antes de interpretar, igual en ver-
sión acústica, un tema de desamor. 

Posteriormente, ofreció una emotiva 
versión de “Porfa”, éxito con el cual se 
dio a conocer e hizo resonar al recinto 
capitalino. Para ese momento, al cierre 
de esta edición, todavía faltaban otros 
éxitos como “Mojando asientos”, “Clas-
sy 101” y “Luna” para sellar la noche.
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SENTENCIADO. El tenista número uno del mundo, Jannik Sinner, dio posi-
tivo dos veces por un esteroide anabólico prohibido en marzo y por lo que le 
quitaron los puntos y el dinero del premio tras ganar el torneo de Indian Wells 
en California, pero no será suspendido debido a que un tribunal independiente 
determinó que no fue intencional. La Agencia de Integridad del Tenis Interna-
cional anunció el martes el caso. Sinner ganó el Abierto de Cincinnati el lunes 

y es uno de los favoritos antes del US Open, que inicia la próxima semana en 
Nueva York. Debutó en el número uno de la clasificación de la ATP en junio y 
es considerado una de las máximas estrellas de la nueva generación del tenis, 
junto a Carlos Alcaraz. El italiano que cumplió 23 años el viernes ganó su pri-
mer Grand Slam en enero en el Abierto de Australia y disputó las semifinales 
del Abierto de Francia en junio y los cuartos de final de Wimbledon en julio.

deportes@razon.com.mx Tel. 555260-6001

MIÉRCOLES 21.08.2024AGENDA DEPORTIVA

El mariscal de campo 
sigue con muchas dudas
EL QUARTERBACK de los Jets de Nueva York, Aaron Rod-
gers, aún no está seguro de si tendrá actividad en el último 
partido de pretemporada, contra los Giants de la misma ciu-
dad, el sábado por la noche. También descartó que vaya a 
tratar de convencer al entrenador Robert Saleh.

Deportes

JUGADORES 
azulcremas se 
lamentan de 
la derrota el 

sábado.

| Redacción

La Liga MX volvió a decepcionar 
en la Leagues Cup, pues de nue-
va cuenta en el torneo dejó mu-
cho qué desear y ahora por pri-

mera vez en la historia no podrá contar 
con equipos mexicanos en las semifina-
les del campeonato en el que enfrentan 
a equipos de la MLS.

El certamen que inició en 2019 con 
pocos equipos de ambas ligas ha su-
frido muchos cambios y desde el año 
pasado todos los clubes del balompié 
mexicano y estadounidense se ven las 
caras, pero al parecer es un campeona-
to que a la Liga MX no le cae muy bien y 
no solamente dentro de la cancha, sino 
también fuera de ella, ya que varios fut-
bolistas y entrenadores se han quejado 
que los partidos solamente se jueguen 
en Estados Unidos y no sea también con 
una visita a México.

En esta ocasión Columbus, Philadel-
phia, LAFC y Colorado son los equipos 
que pelearán por el pase a la final y tener 
un nuevo campeón, pues el Inter Miami 
se quedó en el camino y es el club que 
más recientemente levantó el trofeo.

Las dos plantillas mexicanas que lle-

América y Mazatlán, los últimos eliminados

Semifinales de Leagues CuP 
por primera vez se juegan 

sin equipos mexicanos
LA LIGA MX vuelve a quedar a deber en el torneo en el que enfrenta a clu-

bes de MLS; Columbus, Philadelphia, Colorado y LAFC, en busca del título

Foto|Mexsport

garon más lejos, fueron América y Ma-
zatlán, pero ambas cayeron eliminadas 
el pasado fin de semana.

Este torneo, que enfrenta a clubes de 
la MLS y la Liga MX durante un mes, ha 
sido un reto para los equipos mexica-
nos. Los últimos representantes de la 
Liga MX, América y Mazatlán, fueron 
eliminados en los Cuartos de Final, 
dejando el camino libre para que los 

equipos de la MLS se adueñaran de la 
competencia.

La edición del año pasado fue testigo 
de la victoria del Inter Miami, liderado 
por Lionel Messi, en una emocionante 
final contra Nashville que se definió en 
los penaltis. A pesar de que en esa oca-
sión Monterrey representó a la Liga MX 
en las Semifinales, en 2024 la historia ha 
sido diferente.

Este miércoles se llevarán a cabo los 
duelos de Semifinales. Columbus Crew, 
campeón de la MLS Cup 2023, se enfren-
tará al Philadelphia Union. El Columbus 
Crew, dirigido por Wilfried Nancy, ha 
mostrado un estilo de juego ofensivo y 
cuenta con jugadores clave como el co-
lombiano Juan Camilo Cucho Hernán-
dez y el uruguayo Diego Rossi.

El Philadelphia, por su parte, se ha 
consolidado como uno de los equipos 
más consistentes, alcanzando las Semi-
finales en ambas ediciones del torneo. 
El equipo buscará una vez más llegar a 
la final y hacerse con el título.

En el otro duelo, Los Angeles FC se 
medirán con los Colorado Rapids. Los 
Angeles FC, campeones de la MLS Cup 
en 2022 y finalistas en 2023, han demos-
trado ser uno de los equipos más fuertes 
de la liga. Aunque ya no cuentan con el 
mexicano Carlos Vela, la reciente incor-
poración del delantero francés Olivier 
Giroud ha fortalecido su ataque, unién-
dose a jugadores como Denis Bouanga, 
máximo goleador de la MLS en 2023.

Los Colorado Rapids, que han sor-
prendido a todos al llegar a esta etapa, 
han eliminado a tres equipos de la Liga 
MX: América, Toluca y Juárez.

Equipos mexicanos 
han ganado el 
campeonato

2

SEMIFINALES

Columbus Crew vs. 
Philadelphia Union

Hora: 17:30
Estadio:  

Lower.com Field

LAFC vs.  
Colorado Rapids

Hora: 20:00
Estadio: 

 Banc of California

DATOS DEL 
TORNEO

GOLEADOR 
Jugador: Tai Baribo
Dianas: 5
Equipo: Philadelphia Union

ASISTIDOR
Jugador: Jordi Alba
Pases: 5
Equipo: Inter Miami

DISPARADOR
Jugador: Mateusz Bogusz
Tiros: 10
Equipo: LAFC

MINUTOS
Jugador: Facundo Almada
Tiempo: 450 minutos
Equipo: Mazatlán

Participantes: 47 equipos
Partidos: 77
Inauguración: 2019
Temporadas: 3

Más títulos: Cruz Azul (1)
 León (1)
 Inter Miami (1)
Goleador: Lionel Messi (10)
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Directivos y entrenadores siguen que-
jándose que no es equitativo jugar en Esta-
dos Unidos. Es la salida fácil y diplomática. 
Los que si creo que se están beneficiando 
del torneo son los clubes de la MLS, que 
bajo la gran cultura deportiva que existe 
en EU, han logrado generar buen marke-
ting alrededor de la “rivalidad futbolísti-
ca” de ambos países. Incluso de Tigres y 
Pumas hicieron mucho ruido las burlas 
que las cuentas oficiales de New York City 

Y cuando desperté, ningún equipo de la Li-
ga MX estaba ahí. Rotundo, pero fríamen-

te calculado fracaso del futbol mexicano. Sin 
verdadero interés, sin un valor deportivo que 
valga la pena, ni el propio América, amo y se-
ñor del futbol mexicano, logró evitar que nue-
vamente los clubes de Estados Unidos barrie-
ran en la competencia. Y no hay pretexto que 
valga, ser visitantes en nuestro país vecino es 
intrascendente. ¿Barras bravas? ¿Autobuses 
apedreados? Muy distinto es ir a jugar a can-
chas argentinas, brasileñas o chilenas.

FC y Seattle Sounders hicieron propia-
mente. En fin, el miércoles se disputarán 
las semifinales sin presencia mexicana 
mientras el futbol estadounidense sigue 
creciendo poco a poco.

Los que tampoco tuvieron una gran 
presentación en la liga española, son los 
nuevos Galácticos de Florentino Pérez. 
Mucha expectación existía con el debut 
liguero del que es probablemente el ata-
que más poderoso en el futbol mundial 
con Vinícius Jr., Jude Bellingham, Kylian 
Mbappé y un peldaño abajo, el atacante 
brasileño Rodrygo; jugadores estelares en 
sus respectivas selecciones y actualmen-
te dentro del top 10 mundial. La constela-
ción de estrellas que, inevitablemente nos 
evoca a la generación de Zidane, Figo, Ro-
naldo y Beckham, enfrentó en la jornada 
1 de La Liga, al modesto Mallorca, el exe-
quipo de Javier Aguirre. El resultado fue 
un sorpresivo empate a un gol, que nadie 
pronosticaba, ya que el equipo mallorquín 
está diseñado para salvar la categoría.

Al igual que con la primera versión de 
los Galácticos, con la salida de Makelele 
en aquel tiempo, el mediocampo actual 
también parece romperse y presentó pro-
blemas, porque ahora la gran incógnita 
es, quién o quiénes bajarán a recuperar 

balones cuando éstos se pierdan. El gran 
refuerzo, considerado por muchos como 
el heredero de Messi, el francés Kylian 
Mbappé, también fue señalado por su ren-
dimiento y poca conexión en el campo.

Tampoco pasó mucho tiempo para que 
comenzara a hacer ruido el vestidor, con 
una polémica publicación en las redes so-
ciales de Rodrygo, en la que demanda la 
misma atención que sus compañeros. Ob-
viamente el texto no duró mucho tiempo 
en Internet y se señaló al equipo de co-
municación digital del jugador como los 
responsables. Jornada uno y ya tenemos 
telita, dirían los españoles.

Pero, si hay un hombre dentro del 
futbol capaz de gestionar las emociones 
y los egos gigantescos de las figuras del 
Real Madrid, ése es Carlo Ancelotti. El en-
trenador italiano es justo el perfil idóneo 
para lograr la armonía en el vestidor y de 
igual manera, solucionar los problemas 
tácticos dentro de la cancha. Este domin-
go será ahora la presentación del equipo 
en el Santiago Bernabéu, ante un rival que 
recién llega de segunda división, el Valla-
dolid, así que la mesa esta puesta para que 
los nuevos Galácticos exploten ante su afi-
ción y den rápidamente vuelta a la página 
al amargo debut en liga.

GALÁCTICOS VOL. II
POR DANIEL ALONSO

ARQUETIPO FUTBOL
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